
Куда прямые 
вывезут
В Москве и Тбилиси 
обсуждают возможность 
возобновления 
авиасообщения РФ и Грузии

Грузинские власти, много лет до-
бивавшиеся восстановления пря-
мого авиасообщения между Рос-
сией и Грузией, оказались перед 
сложной дилеммой. В Москве 
дают понять, что могут принять 
решение о возобновлении пере-
летов, так как  республика заня-
ла нейтральную  позицию по кон-
фликту на Украине и не поддается 
давлению Запада. В Российском 
союзе туриндустрии пояснили 
„Ъ“, что в случае возвращения 
регулярных рейсов поток путе-
шественников из РФ в Грузию мо-
жет сразу вырасти на 30%. Одна-
ко в Тбилиси, похоже, не уверены 
в том, что сейчас подходящее 
время для подобных шагов, 
так как они могут быть  негативно 
восприняты на Западе.

«Ответственная политика 
Грузии в нынешней 
сложной ситуации»
О том, что в Москве оценили «пра-
гматичную линию» властей Грузии 
по украинскому вопросу, в интер-
вью ТАСС заявил директор четверто-
го департамента стран СНГ МИД РФ 
Денис Гончар. «Видим, что, несмотря 
на провокационные призывы изв-
не, правительство Грузии придержи-
вается прагматичной линии»,— от-
метил господин Гончар. Вероятно, 
это была отсылка к скандальным ра-
зоблачениям провластных депута-
тов грузинского парламента о якобы 
предпринимаемых США и Украиной 
попытках «открыть в Грузии второй 
фронт против России» и «втянуть ре-
спублику в войну». По словам россий-
ского дипломата, прагматизм грузин-
ских властей «дает положительный 
эффект» и «торгово-экономическая 
статистика говорит сама за себя».

Действительно, с января по но-
ябрь 2022 года торговый оборот 
Грузии и России составил почти 
$2 млрд, что на 50% больше показате-
лей аналогичного периода прошло-
го года. При этом премьер-министр 
Грузии Ираклий Гарибашвили на за-
седаниях правительства говорит 
о двузначном экономическом ро-
сте ВВП (10,5%), достигнутом к кон-
цу года. А он объясняется не столь-
ко ростом товарооборота, сколько 
бурным развитием туристической 
индустрии и особенно переселени-
ем в Грузию из РФ около 113 тыс. рос-
сиян на ПМЖ. Этот процесс привел 
к оживлению рынка недвижимо-
сти, бурному росту объемов денеж-
ных переводов из РФ, открытию ты-
сяч новых компаний (в частности, 
в сфере IT) и созданию десятков ты-
сяч рабочих мест, а значит, резкому 
сокращению главной постсоветской 
проблемы Грузии — безработицы.
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Не для угля БАМ разольется
Второй этап расширения магистрали ждет оптимизация
Власти обсуждают возможность сни-
жения объемов строительства в рам-
ках второго этапа расширения БАМа 
и Транссиба с их переносом на более 
поздний срок. В частности, предлага-
ется заметно сократить мероприятия 
на БАМе, что приведет к снижению пла-
нового грузопотока на Ванино-Совга-
ванский узел. В качестве альтернативы 
угольщикам предлагается переклю-
читься на новый погранпереход Нижне-
ленинское—Тунцзян. Однако они скеп-
тически оценивают перспективы сбыта 
на направлении, где даже не готова ин-
фраструктура. А эксперты считают, что 
в текущих условиях можно «оптимизиро-
вать» многие проекты, но не связанные, 
как БАМ и Транссиб, с экспортом.

По информации „Ъ“, строительство вто-
рой очереди БАМа и Транссиба может быть 
серьезно пересмотрено. В частности, за го-
ризонт 2024 года (когда по плану вторая 
очередь должна быть завершена с дости-
жением 180 млн тонн провозной способ-
ности) должны перейти 88 объектов. В ре-
зультате провозная способность на ряде 
ключевых участков существенно упадет от-
носительно плана, следует из данных Мин-
транса, с которыми ознакомился „Ъ“. 

На участках БАМа Новая Чара—Тында 
и Комсомольск—Ванино пропускная спо-
собность на конец 2024 года сократится от-
носительно плановой на 15 пар поездов 
в сутки, или на 23,8 млн и 24,1 млн тонн 
грузов в год соответственно. На  участке 
Февральск—Новый Ургал — на 14 пар 
и 22,7 млн тонн, Таксимо—Новая Чара — 
на 10 пар и 14 млн тонн, Улак—Февральск — 
на 9 пар и 15,8 млн тонн и так далее. Сущест-
венное снижение провозной способности 
без сокращения движения поездов наме-
чено на участках Тайшет—Улан-Удэ (минус 
16,2 млн тонн), Улан-Удэ—Карымская (ми-
нус 15 млн тонн), Волочаевка—Смолянино-
во (минус 11,2 млн тонн).

Рост провозной способности заплани-
рован только на участках Известковая—
Биробиджан и Биробиджан—Волочаев- 
ка (на 12,3 млн и 8,6 млн тонн соответ-
ственно).

Целевой показатель второго этапа рас-
ширения Восточного полигона, заложен-
ный в план развития магистральной ин-
фраструктуры — провозная способность 
в объеме 180 млн тонн в восточном на-
правлении,— безусловно, будет достиг-
нут в 2024 году, заверили „Ъ“ в ОАО РЖД. 
Но источник, знакомый с планами монопо-
лии, рассказывает, что компании «поручено 
проработать возможную оптимизацию» па-
раметров второго и третьего этапа развития 
Восточного полигона для снижения дефици-
та финансирования. «Речь идет о том, чтобы 
сосредоточить усилия на первоочередных 
мероприятиях, которые непосредственно 

влияют на пропускные и провозные спо-
собности инфраструктуры, а строительство 
ряда объектов может быть перенесено на бо-
лее поздние сроки»,— поясняет он. По ито-
гам совещания 8 декабря ОАО РЖД необхо-
димо в контакте с представителями органов 
власти проработать подходы к оптимиза-
ции, говорит собеседник „Ъ“.

„Ъ“ уже рассказывал, что ряд меропри-
ятий второго этапа собираются сдвинуть 

на третий. Последний сейчас предпола-
гает ограниченный спектр работ под вы-
воз 17 млн тонн грузов «Эльгаугля» и об-
щее увеличение провозной способности 
до 197 млн тонн к 2028 году. Но параллель-
но рассматривается еще один комплекс ме-
роприятий стоимостью порядка 800 млрд 
руб. с достижением провозной способно-
сти в 210 млн тонн, куда со второго этапа пе-
ренесут объекты, которые прямо не влия-
ют на достижение планки в 180 млн тонн, 
в том числе электрификацию линий Воло-
чаевка—Комсомольск и Комсомольск—Ва-
нино (см. „Ъ“ от 22 ноября).

Собеседники „Ъ“ среди потребителей 
ОАО РЖД рассказывают, что угольщикам, 

которые отгружают продукцию на Вани-
но-Совгаванский узел, предложено вместо 
портов везти уголь на новый погранпереход 
с Китаем Нижнеленинское (ЕАО)—Тунцзян 
(провинция Хэйлунцзян). Один из собесед-
ников „Ъ“ говорит, что объем угольных гру-
зов, который может потерять порт Вани-
но, составляет 18–20 млн тонн. Поручение 
ОАО РЖД проработать с грузоотправителя-
ми вопрос переориентации грузопотоков 
из Ванино на Нижнеленинское—Тунцзян 
и порты Приморского края содержится 
в протоколе совещания у первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова от 14 ноября („Ъ“ 
видел документ).

Железнодорожное движение по мосту 
Нижнеленинское—Тунцзян было откры-
то в ноябре. Полпред президента на Даль-
нем Востоке Юрий Трутнев сообщал, что 
на первом этапе планируемый грузообо-
рот составит 5,2 млн тонн в год, впослед-
ствии — 20 млн тонн. На ВЭФ губернатор 
ЕАО Ростислав Гольдштейн говорил, что 
на полную мощность в 40 млн тонн погран-
переход выйдет к 2030 году. Однако сейчас, 
уточнял чиновник, в пункте пропуска Ниж-
неленинское отсутствует инфраструктура 
для приемки и оформления грузов — она 
есть только для насыпных грузов и толь-
ко на экспорт. Пропускная способность 
ветки от Биробиджана составляет только 
9 млн тонн.

Собеседники „Ъ“ в угольной отрасли 
также утверждают, что там «голое поле», 
но говорят, что проблема куда шире: даже 
в далекой перспективе рынка для энергети-
ческого угля в районах КНР, прилегающих 
к погранпереходу, нет.

«Раскатка новых направлений — это хо-
рошо, но они должны дополнять уже дей-
ствующие каналы сбыта, а не выступать 
в качестве аргумента для отказа от рас-
шивки узких мест»,— подчеркивает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. 
По его словам, для поддержки новых на-
правлений у ОАО РЖД есть возможность да-
вать скидки. В предложении переключить 
грузопотоки на новый погранпереход, по-
лагает эксперт, «просматривается попытка 
отказаться от строительства объектов ин-
фраструктуры, которые увеличивают про-
пускную способность, что очень опасно, 
ведь если компании не вывезут объемы, 
они потеряют те экспортные рынки, кото-
рые не закрыты санкциями, понесут убыт-
ки и вынуждены будут сокращать добычу 
и производство».

Михаил Бурмистров считает, что можно 
сократить инвестиции в развитие почти лю-
бых направлений, кроме БАМа, Транссиба 
и портов юга: сейчас ОАО РЖД простят сдвиг 
сроков реализации проектов, которые кри-
тически не влияют на возможности экспор-
та в условиях санкций.

Наталья Скорлыгина
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Инвестбум уперся 
в перепроектирование
Санкции переписали почти все инвестпроекты 
со стабилизационной оговоркой

Возобновление в декабре после полуго-
довой остановки работы ключевого для 
правительства механизма стимулиро-
вания инвестиционной активности — со-
глашений о защите и поощрении капи-
таловложений (СЗПК) — показало, что 
практически все проекты придется кор-
ректировать под влиянием санкций. 
В ВЭБе признают, что изначально все за-
явки инвесторов получили отрицатель-
ное заключение по техническим при-
чинам и теперь дорабатываются. Сами 
инвесторы отмечают две «санкционные» 
проблемы СЗПК: риски разрыва согла-
шений из-за несоблюдения сроков реа-
лизации обновленных проектов, а также 
рост их стоимости по сравнению с пер-
воначальной. Минэкономики не все опа-
сения разделяет, но готово обсуждать 
технические корректировки СЗПК, дис-
куссии же о новых льготах предлагается 
поставить на паузу.

Перезапуск обновленного механизма 
СЗПК в декабре обнаружил проблемы, с ко-
торыми столкнулись инвесторы из-за дли-
тельной паузы в работе механизма и вве-
денных за это время санкций, показала 
прошедшая в РСПП конференция «СЗПК 
2.0: перезагрузка инвестрежима». СЗПК, на-
помним, является ключевым механизмом 
повышения инвестиционной активности 
в РФ — за счет возможностей инвесторам 

стабилизировать условия ведения пред-
принимательской деятельности и компен-
сировать часть затрат на реализацию про-
екта. Власти рассчитывали таким образом 
запустить инвестбум, но механизм прора-
ботал лишь с декабря 2020 года по апрель 
2021-го — за это время удалось заключить 36 
соглашений. С тех пор режим заметно пере-
работан: у инвесторов появились возможно-
сти привлекать заемное финансирование, 
у регионов и ВЭБа –— давать отрицательные 
заключения на проекты (см. „Ъ“ от 16 мая).

Как сообщил главный управляющий ди-
ректор ВЭБа Георгий Чиков, практически 
все замороженные соглашения при воз-
вращении к рассмотрению проектов СЗПК 
получили отрицательные заключения го-
скорпорации. В ВЭБе „Ъ“ подтвердили, что 
изначально ко всем проектам были сфор-
мулированы замечания: «Это как раз те ас-
пекты, на которые предлагалось обратить 
внимание в рамках выступления в РСПП: 
корректное структурирование проекта, 
комплектность, внимательное отношение 
к техническим аспектам в оформлении 
и подаче документов»,— объясняют там. 
Часть проектов уже повторно рассматрива-
ется после исправления замечаний, говорят 
в госкорпорации.

экономическая  
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Конечная станция
В МАГАТЭ рассказали,  
какой может быть зона безопасности  
вокруг Запорожской АЭС

Глава Международного агентства 
по атомной энергии (МАГАТЭ) Рафа-
эль Гросси рассказал, каков должен 
быть главный принцип при создании 
зоны безопасности вокруг Запорож-
ской атомной электростанции (ЗАЭС). 
По его словам, речи о полном прекра-
щении огня в регионе или демилитари-
зации объекта не идет, однако сторо-
ны должны пообещать «не стрелять 
по станции или с ее  территории». 
Обезопасить крупнейшую в  Европе 
электро станцию господин Гросси 
 надеется до конца года. В РФ говорят, 
что это  возможно. На Украине же тре-
буют исключить Россию из МАГАТЭ 
за  «ядерный терроризм».

Глава МАГАТЭ Рафаэль Гросси на минув-
шей неделе сообщил некоторые подробно-
сти о процессе создания зоны безопасности 
вокруг ЗАЭС. По его словам, сторонам кон-
фликта предложено взять на себя одно про-
стое обязательство: «не стрелять по стан-
ции или с ее территории». МАГАТЭ как 
технический орган готово контролировать 
соблюдение этого принципа. Все возника-
ющие вопросы стороны, как отмечается, 
должны решать при посредничестве агент-
ства. «Переговоров о прекращении огня 
или демилитаризации нет»,— уточнил гла-
ва МАГАТЭ.

• ЗАЭС — крупнейшая атомная электро-
станция в Европе, состоящая из шести энер-

гоблоков советского дизайна ВВЭР-1000 
мощностью по 1 ГВт каждый. С начала 
марта она находится под контролем рос-
сийских военных. При этом ею долгое время 
продолжал управлять украинский «Энерго-
атом», а на станции работали несколь-
ко тысяч украинских специалистов. В на-
чале сентября последние работавшие пя-
тый и шестой энергоблоки станции вывели 
в режим «холодный останов» из-за регуляр-
ных обстрелов и обрывов ЛЭП. Но в  МАГАТЭ 
ситуацию все равно считают опасной, по-
скольку рядом с АЭС находится сухое хра-
нилище отработавшего ядерного топлива. 
 После объявления о присоединении терри-
тории Запорожской области к России стан-
ция была передана в собственность РФ, 
 теперь ею управляет новая дочерняя ком-
пания «Росэнергоатома». Бывшего генди-
ректора ЗАЭС Игоря Мурашова выдвори-
ли на территорию Украины: по версии рос-
сийской стороны, он сотрудничал с укра-
инскими спецслужбами. В конце ноября но-
вым гендиректором был назначен бывший 
главный инженер ЗАЭС Юрий Черничук. По-
сле этого в  МАГАТЭ заявили, что продолжа-
ют считать станцию украинской, и выра-
зили  опасения, что противоречивые кадро-
вые  решения могут негативно повлиять 
на ядерную безопасность.

мировая  
политика — с6
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сегодняшнее 
число 11,39

триллиона рублей составил на 1 декабря 2022 года объем ФНБ, сообщил Минфин. С начала года он 
сократился на 2,175 трлн руб. На 1 декабря на счетах ФНБ в ЦБ находилось €41,9 млрд, £2,8 млрд, ¥478 млрд, 
310 млрд юаней, 243 млн руб. и 555 тонн золота. Прочие накопления размещены на депозитах в ВЭБ.РФ 
(650 млрд руб.), ВТБ и Газпромбанке (138 млрд руб.), вложены в инфраструктурные проекты (385 млрд руб. 
и $2,2 млрд), в привилегированные акции госбанков (329 млрд руб.) и РЖД (250 млрд руб.), в акции Сбер-
банка (1,535 трлн руб.), «Дом.РФ» (50 млрд руб.), «Аэрофлота» (59 млрд руб.) и ГТЛК (58 млрд руб.), в обли-
гации S7 (11,9 млрд руб.) и «Уральских авиалиний» (2,3 млрд руб.), в евробонды Украины ($3 млрд).

ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС

Внешнеторговый  
профицит  
стремится к норме

Банк России опубликовал предва-
рительную оценку профицита пла-
тежного баланса в январе—ноябре 
2022 года — $225,7 млрд, подчер-
кнув его рост год к году более чем 
вдвое из-за рекордного роста про-
фицита торговли товарами и услу-
гами при благоприятной конъюнкту-
ре цен и из-за уменьшения стоимо-
сти импорта. Сальдо финансового 
счета в плюсе, иностранные активы 
на фоне снижения таких же обяза-
тельств растут (данные будут 30 де-
кабря). В третьем квартале данные 
ЦБ фиксировали, что, скорее всего, 
распродажи нерезидентами активов 
в РФ иссякли,— чистое принятие 
обязательств оказалось околонуле-
вым после снижения на $53,3 млрд 
кварталом ранее.

Дезагрегированные же данные 
регулятора говорят о продолжении 
сокращения торгового профици-
та — в ноябре он достиг минимумов 
с июня 2021 года — $12,6 млрд, от-
мечают аналитики Telegram-канала 
«Твердые цифры» (см. график). 
Профицит текущего счета снизился 
до $10,3 млрд (минимум с мая 2021 
года) против $17,7 млрд в октябре 
и $17,1 млрд в среднем за третий 
квартал 2022 года. 

Резкое снижение импорта това-
ров во втором квартале 2022 года 
сменилось его постепенным вос-
становлением, пишут в ЦБ. Впро-
чем, по оценкам аналитиков Рай-
ффайзенбанка, в третьем кварта-
ле импорт с исключением сезон-
ности оставался близким к уров-
ню второго квартала — $85 млрд. 
Стоимость же экспорта снижает-
ся с пика в первом квартале 2022 
года. И если во втором квартале 
это было в большей степени свя-
зано с ненефтегазовым сектором 
(на фоне усложнения логистики под 
санкциями), то в третьем, напро-
тив, он рос на фоне параллельного 
импорта оборудования и комплек-
тующих и роста цен, просел же не-
фтегазовый сегмент, отмечают ана-
литики банка: рублевые поступле-
ния в бюджет от экспортных по-
шлин на его товары в третьем квар-
тале сократились примерно на 40% 
ко второму. 

Во втором и третьем кварталах 
2022 года основным фактором, под-
державшим экономическую актив-
ность в РФ, было снижение импорта 
на фоне высокой стоимости экспор-
та. Обновленный в октябре базовый 
прогноз регулятора предполагал, что 
при среднегодовой цене нефти $80 
за баррель профицит сальдо внеш-
ней торговли товарами и услугами 
в 2022 году составит $305 млрд. Де-
кабрьский макроэкономический кон-
сенсус-прогноз ЦБ видит показатель 
на уровне $275 млрд в 2022 году.

Артем Чугунов

ДИНАМИКА САЛЬДО ТЕКУЩЕГО СЧЕТА 
ПЛАТЕЖНОГО БАЛАНСА РФ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИКИ: ЦБ, TELEGRAM-КАНАЛ «ТВЕРДЫЕ ЦИФРЫ».

2012 2014 2016 2018 2020 2022

40

30

20

10

0

–10

Товары и услуги

Чистые инвестиционные 
и иные доходы

Всего

11,39

Объем ФНБ (трлн руб.)

0

3

6

9

12

15

1 I 2020 1 I 2021 1 I 2022 1 XII 2022

Корректировка инвестпроектов 
во многом связана с санкциями — 
из-за них инвесторы потеряли до-
ступ к иностранному оборудованию 
и технологиям, необходимым для их 
реализации. В результате часть инве-
сторов не стала дожидаться возоб-
новления СЗПК и запустила проек-
ты без заключения соглашений, опа-
саясь расширения режима ограни-
чений и отсутствия отечественных 
аналогов. Однако наличие послед-
них не снимает риски разрыва согла-

шений — изменение проектов и пе-
реход на новое оборудование сопря-
жены с удлинением сроков их реа-
лизации.

Пример с перепроектированием 
технологии обогащения с зарубеж-
ной на российскую привел генди-
ректор «Интергео» Лев Кузнецов. По 
его словам, компании потребовался 
год на поиск российского владель-
ца технологии и еще год — на вне-
сение изменений в проектную доку-
ментацию. «Два года за счет санкций 
съедаются: 80% европейских постав-
щиков отказались от сотрудниче-

ства»,— отметил он. В свою очередь, 
президент ОМК Наталья Еремина 
сообщила о возможном изменении 
стоимости проектов при ценовом ау-
дите по сравнению с запланирован-
ными изначально расходами. В ком-
пании рассчитывают на появление 
прозрачного алгоритма возмещения 
затрат при изменениях — проблема 
удорожания проектов также станет 
массовой из-за санкций.

Впрочем, не все компании стол-
кнулись с указанными проблемами. 
В «Фосагро» (одна из первых заклю-
чила соглашение) рассказывают, что 

находятся уже на завершающей ста-
дии проекта по СЗПК. «У нас по Вол-
ховскому проекту такой критично-
сти нет, объекты обеспечивающей 
инфраструктуры построены, послед-
ний объект основных производств — 
в стадии пусконаладки. По физиче-
ским объемам и стоимости строитель-
ства проект по СЗПК можно оценить 
в 90%»,— говорят в компании.

Курирующий работу с СЗПК замг-
лавы Минэкономики Мурат Керефов 
напомнил, что если предусмотрен-
ные соглашением вложения не сде-
ланы, то оно должно быть расторгну-

то, но пообещал обсудить с инвесто-
рами проблемы удлинения сроков 
и пересмотра стоимости дополни-
тельно. В целом технические прав-
ки механизма СЗПК в Минэкономи-
ки допускают, рассчитывать же на 
новые льготы инвесторам не стоит. 
В ведомстве хотят сначала «обкатать» 
СЗПК версии 2.0. Основательные 
правки обещаны в части публичной 
инициативы — возможности реги-
она в рамках СЗПК выходить на ры-
нок с предложением о проекте и про-
водить конкурс среди инвесторов.

Диана Галиева

Инвестбум уперся в перепроектирование

Ключевыми компетенциями 
топ-менеджера в РФ в обозримой 
перспективе будет умение бы-
стро адаптироваться к новым ус-
ловиям, «российская смекалка» 
и навыки антикризисного управ-
ления, свидетельствуют резуль-
таты исследования Ассоциации 
менеджеров. Большинство ру-
ководителей не разделяют оп-
тимизма властей по поводу вос-
становления экономики РФ уже 
в 2025 году и выражают опасения 
по поводу ее отката к старым тех-
нологиям, разрыва в научной по-
вестке с остальным миром, влия-
ния санкций и сокращения трудо-
способного населения.

Как следует из исследования Ас-
социации менеджеров «Будущее 
управленческих позиций» (в его ос-
нове — опрос более 200 работаю-
щих в РФ топ-менеджеров компа-

ний), руководители достаточно пес-
симистично оценивают ближайшие 
перспективы российской экономи-
ки. Только треть считает, что она вос-
становится к 2025 году (такой срок, 
напомним, фигурирует во многих 
официальных прогнозах). Почти по-
ловина респондентов (48%) ориен-
тируется на 2027 год, а каждый седь-
мой руководитель считает, что ждать 
восстановления придется не менее 
13 лет, то есть до 2035 года.

Продвижению вперед, считают 
опрошенные, в первую очередь угро-
жают сокращение темпов иннова-
ционного развития, обратная ин-
дустриализация (откат к прежним 
технологиям), увеличение разрыва 
в научной повестке между Россией 
и миром. Эти факторы отметили 69% 
опрошенных. Почти столько же (68%) 
указали на усиление негативного 
влияния внешнеполитических фак-

торов, таких как санкции и торговые 
войны. 67% отметили сокращение 
трудоспособного населения. Также 
в топ-5 рисков вошло резкое сокра-
щение импорта товаров (63%) и ин-
вестиций в длинные проекты (61%).

Составили опрошенные руково-
дители и список глобальных трен-
дов, которые они воспринимают 
как «окно возможностей». Это уско-
рение цифровизации и переход на 
новые системы (80% опрошенных), 
развитие технологий и их масштаб-
ное применение в управленческой 
и аналитической практике (76%), 
усиление взаимодействия РФ с раз-
вивающимися странами (74%), рост 
ИТ-сектора (72%) и развитие элек-
тронной торговли (71%).

В таких условиях, по оценке 
топ-менеджеров, значение управлен-
ческих профессий усилится, об этом 
заявили 70% опрошенных. По мне-

нию 24% опрошенных, оно не из-
менится, по оценке 5% — сократит-
ся. На первое место среди компетен-
ций, которые потребуются управлен-
цам в будущем, опрошенные поста-
вили умение быстро адаптироваться 
к новым условиям (81%). На втором 
месте — «российская смекалка», ко-
торая позволяет увидеть возможно-
сти в неопределенной среде (69%). 
Навыки антикризисного управле-
ния и умение быстро принимать 
правильные решения оказались на 
третьем месте (68%). Управленцам бу-
дущего также потребуется умение 
восстанавливаться и контролиро-
вать свою психоэмоциональную на-
грузку (61%), критически мыслить 
(62%) и управлять рисками (56%).

Как отмечает президент Ассоци-
ации менеджеров Дмитрий Зеле-
нин, помимо названных компетен-
ций в бизнес-среде растет спрос на 

руководителей, способных к «жест-
ким, даже циничным» решени-
ям. «Это приветствуется компани-
ями, поскольку позволяет показы-
вать лучшие результаты. Однако од-
новременно существует и запрос на 
лидерство, на заботу руководителя 
о своих сотрудниках и шире — о со-
циальной среде, в которой действу-
ет компания, что соотносится с цен-
ностями ESG-повестки»,— отмечает 
он. Директор департамента корпора-
тивного обучения Школы управле-
ния «Сколково» Денис Конанчук ви-
дит увеличение потребности в руко-
водителях, способных работать в ко-
манде и опираться на компетенции 
своих коллег. «Становится понятно, 
что один человек не может обладать 
всеми качествами, которые необхо-
димы в таких сложных условиях, ка-
кие есть сейчас»,— отмечает эксперт.

Анастасия Мануйлова

Быстрый, сообразительный, жесткий
В Ассоциации менеджеров составили портрет руководителя времен кризиса

Сводка Росстата о динамике ин-
декса потребительских цен (ИПЦ) 
в ноябре 2022 года подтверждает 
предположение о возможном бу-
дущем всплеске их роста: инфля-
ция во многом движется ценами 
на услуги и непродовольствен-
ные товары, базовый индекс по-
требцен в ноябре — выше 15%. 
При этом пока всплеск в измере-
нии месяц к месяцу цен на часть 
плодоовощной продукции — она, 
впрочем, все еще дешевле, чем 
год назад,— не изменил общей 
картины: ежемесячный прирост 
потребцен за ноябрь в два с по-
ловиной раза меньше прошло-
годнего, год к году рост ИПЦ уже 
менее 12%.

Динамика потребительских цен, 
данные о которых по ноябрю 2022 
года в прошлую пятницу представил 
Росстат, интересна столкновением 
двух среднесрочных трендов. С одной 
стороны, внутренний потребитель-
ский спрос в РФ, сдерживаемый как 
стагнацией доходов части населения, 
так и ростом нормы сбережений,— 
антиинфляционный фактор. С дру-
гой — динамика составляющих ИПЦ 
уже достаточно отчетливо указывает 
на сильную композицию проинфля-
ционных факторов, которые по край-
ней мере краткосрочно (в течение не-
скольких месяцев, причем в декабре, 
видимо, достаточно сильно) будут раз-
гонять динамику ИПЦ. Общие циф-
ры потребинфляции в ноябре сами 
по себе мало о чем говорят: ежемесяч-
ный прирост — 0,37%, индекс потреб-
цен год к году — 11,98%. Это достаточ-
но низкие показатели: год назад но-
ябрьский прирост цен к ценам октя-
бря 2021 года составлял 0,96%, а в из-
мерении год к году инфляция на по-
требрынке достигла 8,4%.

Интереснее, впрочем, покомпо-
нентное сравнение инфляции с но-

ябрем 2021 года. По существу, в эко-
номике РФ в этом ноябре инфляция 
уже была низкой: основная ее со-
ставляющая — прирост цен на пло-
доовощную продукцию за месяц на 
5,58%. По существу, все это постоян-
ные скачки цен на тепличные огур-
цы и помидоры (в регионах от ми-
нус 2,1% до плюс 132%). Преувели-
чивать значение «салатной инфля-

ции» не стоит: за год вся плодоовощ-
ная продукция в РФ номинально по-
дешевела на 4,08%. В целом же про-
довольственная инфляция в РФ в но-
ябре, несмотря на огромные скач-
ки «салатных» цен, оказалась ниже 
общего роста ИПЦ, тогда как рост 
цен на непродовольственные това-
ры — выше, а на услуги, остававши-
еся долго ниже общего индекса, ра-
стут к уровню 12%.

Непродовольственные товары 
в ноябре почти не дорожали (рост 
на 0,06%), но с начала года цены на 
них выросли на 11,22%. Здесь лиде-

ры прироста цен за год — бытовая 
химия (30,57%), электротовары и бы-
товая техника (15,6%) и медикамен-
ты (10,2%): все три группы — продук-
ция с большой импортной состав-
ляющей. В целом в группе непро-
довольственных товаров рост цен 
также результат и санкций с обва-
лом логистики, и ухода с рынка ино-
странных конкурентов, что позволя-
ет оставшимся производителям до-
статочно свободно пересматривать 
прайс-листы. Впрочем, в ноябре на-
чавшийся еще в марте 2022 года (на-
чало военной операции РФ на Укра-

ине и последовавших событий) «пе-
релет» цен, связанный с «валютной 
паникой», уже заведомо завершил-
ся, цены на электротовары и обувь, 
например, в ноябре уже снижались. 
Слабость внутреннего спроса пока-
зывает и низкий рост цен на строй-
материалы: в ноябре 2022 года они 
подешевели на 0,67%, с начала года 
цены на них выросли всего на 4,29% 
(за весь 2021 год — на 24,63%). Но-
ябрьская инфляция совершенно «не 
топливная».

В свою очередь, как ранее отме-
чали эксперты ЦБ, в секторе услуг 
весенне-летнего «перелета цен» 
в связи с валютной паникой не 
было — это и определило медлен-
ный разгон цен в этом секторе, про-
сто отстававший от динамики цен 
на товары, которая пока себя исчер-
пала, но, видимо, может и возро-
диться с начала 2023 года, особенно 
при хорошей динамике промпро-
изводства. Самый высокий рост су-
биндекса в услугах — зарубежный 
туризм: прирост за месяц превы-
сил рост «салатных» цен, составив 
6,87%, и в основном это 13,8% ро-
ста цен за месяц за кресло эконом-
класса в самолете. В измерении 
год к году зарубежный туризм по-
дорожал на 66,66%. Впрочем, стра-
хование год к году подорожало на 
28,92%, бытовые услуги — на 11,2%, 
медицинские — на 11,59%, пасса-
жирский транспорт — на 12,62%. 
Менее всего дорожали в году ком-
мунальные услуги — впрочем, и без 
них ценам на услуги есть куда расти 
в сравнении с товарами. 

В начале 2023 года в силу «эффек-
та базы» цифры инфляции будут рез-
ко и быстро сокращаться. Это, впро-
чем, не отменит пока повышенного 
инфляционного фона на фоне сла-
бого спроса.

Дмитрий Бутрин

Инфляция салатного типа
В ноябре цены росли медленно, верно и на то, на что не могли вырасти раньше

Ноябрьское замедление 
роста цен, судя по его  
причинам, может оказаться 
временным затишьем   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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В Госдуме подготовили новые поправки 
к законопроектам об изменении норм 
Уголовного кодекса (УК) и Кодекса 
об≈административных правонарушени-
ях (КоАП), касающиеся деятельности 
иностранных агентов. Профильный ко-
митет по законодательству рассмотрит 
их в понедельник. Поправками предла-
гается объединить все «иноагентские» 
административные составы в одну ста-
тью, а из УК убрать признак «злостности» 
при уклонении от обязанностей иноаген-
та. Эти предложения призваны упро-
стить работу правоприменителям, пояс-
нил „Ъ“ их автор, единоросс Анатолий 
Выборный.

Комитет Госдумы по государственному 
строительству и законодательству 12 декабря 
повторно рассмотрит поправки к законопро-
ектам о внесении в УК и КоАП изменений, ка-
сающихся деятельности иноагентов. Напом-
ним, проекты были подготовлены членами 
комиссий Думы и Совета федерации по борь-
бе с иностранным вмешательством в связи 
с принятым летом законом «О контроле за де-
ятельностью лиц, находящихся под иностран-
ным влиянием» (документ, который обобщает 
положения разных законов, регулирующие 
статус иноагента, вступил в силу 1 декабря). 
Первое чтение они прошли 19 октября.

Первоначальная редакция второго чте-
ния была одобрена профильным комитетом 
7 ноября. Большинство поправок носило тех-
нический характер, в частности, законодате-
ли повсеместно убрали прежнюю формули-
ровку «выполняющий функции иностранно-
го агента», заменив ее на просто «иностран-
ного агента». Однако затем дополнительные 
поправки решил внести заместитель гла-
вы думского комитета по безопасности Ана-
толий Выборный из «Единой России» („Ъ“ 
с ними ознакомился).

В первую очередь депутат предложил за-
крепить в КоАП единый статус иностранного 
агента вне зависимости от сферы его деятель-
ности: ранее ответственность за неисполне-
ние требований законодательства об ино-
странных агентах была предусмотрена раз-
личными статьями КоАП для разных субъ-
ектов — общественных объединений, ино-
странных СМИ, физических лиц и др. Теперь 
же административные составы, изложенные 
в действующих ст. 19.7.5–2 (непредставление 
сведений НКО-агентом), ст. 19.7.5–4 (непред-
ставление сведений физлицом-агентом и не-
исполнение им обязанности по указанию 
этого статуса) и ст. 19.34.1 (нарушение поряд-
ка деятельности иностранного СМИ-агента), 
объединяются в одну статью, которая пред-
ставлена в новой редакции ст. 19.34 под на-
званием «Нарушение порядка деятельности 
иностранного агента».

В объединенной ст. 19.34 будет уже девять 
частей вместо прежних трех. Среди них, 
в частности, осуществление лицом, не вклю-
ченным в реестр иноагентов, деятельнос-
ти в качестве такового; непредставление не-
обходимых сведений (либо представление 
искаженных); неисполнение обязанности 
по сообщению о наличии этого статуса; про-
изводство материалов и их распространение 

агентом без указания на свой статус; наруше-
ние порядка и сроков размещения в интер-
нете для опубликования отчета о своей дея-
тельности; неисполнение обязанности по уч-
реждению российского юридического лица; 
несоблюдение ограничений, предусмотрен-
ных законодательством об иноагентах и свя-
занных с этим статусом. Такая дифференци-
ация вводится для того, чтобы «правоприме-
нителям было удобнее, чтобы все было чет-
ко», пояснил „Ъ“ Анатолий Выборный. При 
этом установленные действующими статья-
ми размеры штрафов в основном сохраняют-
ся. Одно из немногих исключений — ужесто-
чение ответственности для руководителей, 
учредителей и членов организаций-иноаген-
тов за распространение материалов без ука-
зания этого статуса: штраф за это вырастет 
с нынешних 5 тыс. до 10–30 тыс. руб.

Что же касается поправок в УК РФ, то из его 
ст. 330.1 «Злостное уклонение от исполнения 
обязанностей иноагента» единоросс предло-
жил убрать признак «злостности». Как гово-

рит господин Выборный, это связано с «неод-
нозначной практикой правоприменения». 
Вместе с тем в статью вносится дополнение, 
что уголовная ответственность будет насту-
пать после того, как лицо дважды за год было 
привлечено к административной ответствен-
ности по новой ст. 19.34 КоАП. Наказание за 
эти преступления останется прежним — до 
двух лет лишения свободы. В отдельную часть 
ст. 330.1 предложено вывести уголовную от-
ветственность за неисполнение обязанности 
по представлению необходимых для вклю-
чения в реестр иноагентов документов, со-
вершенное лицом, «осуществляющим целе-
направленный сбор сведений в области во-
енной деятельности» России, которые могут 
быть использованы против безопасности 
страны. Но санкция и здесь останется преж-
ней — до пяти лет лишения свободы.

Поправки Анатолия Выборного профиль-
ный комитет намерен поддержать, сообщил 
„Ъ“ источник в Думе.

Мария Макутина

Иноагентов подведут под одну статью
Госдума готовит новые поправки к УК и КоАП  
для борьбы с иностранным влиянием

Фонд Андрея Сахарова и центр защиты 
прав человека «Мемориал» (создан 
вместо ликвидированного судом одно-
именного правозащитного центра) про-
вели в выходные онлайн-конференцию 
«Российские реалии-2022». В этом году 
традиционное мероприятие было пол-
ностью посвящено событиям вокруг 
специальной военной операции (СВО). 
Выступившие на конференции полито-
логи и социологи заявили, что отноше-
ние к происходящим событиям у рос-
сиян за девять месяцев почти не изме-
нилось, хотя мотивация у тех, кто под-
держивает СВО (а их по-прежнему 
 большинство), может быть весьма 
различной.

Одной из центральных тем двухдневной 
дискуссии стали настроения в российском 
обществе после начала СВО. Так, сотрудник 
Центра восточноевропейских исследова-
ний Бременского университета (Германия) 
Светлана Ерпылева привела данные 213 со-
циологических интервью: в них участвова-
ли 49 сторонников спецоперации, 30 сом-
невающихся и 134 противника, и экспер-
ты пытались выяснить мотивацию каждой 
группы.

У сторонников СВО аргументы разде-
лились на «позитивные» (защита Донбасса 
и России от угроз фашизма и коллективного 
Запада, идеи опережения соперника) и бо-
лее абстрактные («нужно быть со своей стра-
ной, даже если она не права», «раз государ-
ство это делает, значит, есть причины, из-
вестные президенту»). Часть людей поддер-
живает СВО как бы «вопреки»: они говорят, 
что лучше бы ее не было, но в то же время 
считают, что она была неизбежной. Менее 
уверены в своей позиции аполитичные сто-
ронники СВО, отметила госпожа Ерпылева. 
Например, один из опрошенных высказал-
ся против боевых действий, но добавил, что 
родину необходимо поддерживать в любой 
ситуации: то есть чувство вины у него «соче-
тается с гордостью за свою нацию», конста-
тировала эксперт. Она также отметила, что 
вызванное частичной мобилизацией недо-
вольство не перешло в критику СВО: «Об-
щий эмоциональный мотив — принятие 
и смирение, а не энтузиазм».

Социолог Любовь Борусяк сфокусиро-
валась на уехавших и оставшихся в России 
критиках СВО. С апреля по ноябрь она про-
вела 200 интервью и 1800 анкетных опро-
сов среди «образованных людей средне-
го возраста» (около 70% — жители Москвы 
и Санкт-Петербурга). Исследование показа-
ло, что оставшиеся в России «несогласные» 
чувствуют себя неуслышанными и испыты-
вают на этом фоне деструктивные эмоции, 
«многие говорят, что „все выгорело“, в отве-
тах интеллигентной публики появилась ма-
терная лексика». При этом «35% респонден-
тов решили остаться в России, а 80% не при-
нимают идею коллективной ответственно-
сти»,— сообщила социолог. 14% опрошен-
ных сказали, что не уедут ни при каких об-
стоятельствах, назвав среди причин такого 

решения отсутствие денег и работы за ру-
бежом, наличие больных родственников 
и животных. Многие оставшиеся в России 
респонденты отметили, что для них непри-
емлем подход «чем хуже, тем лучше» для 
своей страны, и в своей деятельности они 
сейчас делают упор на разного рода волон-
терство. Оснований для решительных по-
литических действий эти люди не видят: 
самосохранение для них важнее, добавила 
госпожа Борусяк.

Научный руководитель «Левада-центра» 
(включен в реестр иноагентов) Лев Гудков 
обратил внимание на то, что отношение 
к СВО за последние девять месяцев в обще-
стве меняется крайне слабо. В конце февра-
ля, по данным «Левады», ее поддерживали 
68% россиян, в марте — 80%, а в октябре—
ноябре — 73–74%. «Среди молодежи поддер-
жка спецоперации составляет 62%, а у пен-
сионеров поднимается почти до 90%. Ина-
че говоря, мы видим, что именно старшие 
группы являются носителями этого созна-
ния и задают тон в социализации молодых 
групп населения»,— пояснил господин Гуд-
ков. В целом же внимание к событиям на 
Украине слабеет, прежде всего у молодежи, 
и у нее же ярче всего проявляется характер-
ный для всего российского общества сим-
птом — почти полное отсутствие чувства от-
ветственности и вины, добавляет социолог.

Поговорили участники конференции 
и о последствиях СВО для российского об-
щества. Так, политолог Екатерина Шульман 
(включена в реестр иноагентов) отметила, 
что из-за возрастания с 2014 года числа гос-
служащих и сотрудников правоохранитель-
ных органов к 2022 году значительная часть 
среднего класса стала состоять из чиновни-
ков и полицейских. Этой группе населения, 
по мнению эксперта, выгодно сохранение 
существующей системы, хотя появившие-
ся после начала мобилизации сообщения 
СМИ об увольнении ряда чиновников из 
различных госорганов могли способство-
вать смене настроений в этом классе. Поли-
толог Григорий Голосов, в свою очередь, не 
видит предпосылок для резких изменений 
политической системы: по его оценке, пока 
ни одну из правящих групп не интересует 
демократизация, и правящий класс в целом 
надеется, что президент справится с сущест-
вующими проблемами.

Напомним, по последним данным ВЦИ-
ОМа, показатель одобрения деятельнос-
ти Владимира Путина на посту президен-
та с 28 ноября по 4 декабря составил 74,3%, 
а доля положительных оценок работы пре-
мьера и правительства — 52,7% и 49,1% со-
ответственно. На прямой вопрос о дове-
рии Владимиру Путину положительно от-
ветили 77,9% респондентов. Что же касает-
ся отношения россиян к СВО, то последний 
опрос на эту тему ВЦИОМ публиковал в на-
чале сентября: тогда спецоперацию «скорее 
поддерживали» 70% респондентов, «скорее 
не поддерживали» 18% и еще 12% затрудни-
лись с ответом.

Кира Хейфец

Мотивация спецоперации
Большинство россиян  
по-прежнему поддерживают СВО,  
хотя и по разным причинам

В воскресенье начался трехдневный всероссийский 
слет ЛДПР, приуроченный ко дню рождения партии 
(13 декабря). Одной из главных целей мероприятия 
было заявлено проведение «идеологического мозго-
вого штурма». В первый день слета партийцы пого-
ворили о жизни без Владимира Жириновского и вы-
слушали наставления представителя Центризбир-
кома. А приглашенный эксперт Евгений Минченко 
предупредил либерал-де мо кра тов, что по колениям 
X и Y общую идеологию навязать невозможно, и по-
советовал найти подход к молодым группам избира-
телей, в том числе с помощью работы в Telegram.

Открывая слет, лидер ЛДПР Леонид Слуцкий отме-
тил, что партия впервые встречает день рождения без 
своего «отца-основателя» Владимира Жириновского, но 
продолжает его курс в непростой ситуации, в которой 
оказалась Россия в связи со специальной военной опе-
рацией (СВО) и западными санкциями. С передовой, по 
его словам, постоянно поступают заявления с просьбой 
о принятии в ЛДПР. «Это означает, что мы на правильном 
пути»,— сказал господин Слуцкий, заверив, что в пар-
тии нет противоречий и внутренних конфликтов. На се-
годняшний день в ЛДПР состоит почти 350 тыс. человек, 
при этом за последние полгода в партию приняли более 
20 тыс. новых членов, «не поступаясь никакими жестки-
ми критериями, которые ввел Владимир Вольфович Жи-
риновский», отчитался лидер.

Он также похвалился, что либерал-демократов «как 
никогда хорошо слышит правительство, наши законо-
проекты, наши идеи принимаются в Государственной 
думе и реализуются». ЛДПР ежедневно работает на но-
вых территориях (за эту работу в партии отвечает Алек-
сей Диденко), а заодно помогает вернуть домой тех, кто 
был незаконно мобилизован. Кроме того, ЛДПР «взяла 
под крыло швейбаты», добавил Леонид Слуцкий: «Это 
сотни самоотверженных женщин, которые шьют и от-
правляют (в зону СВО.— „Ъ“) спальные мешки, балакла-
вы, куртки, теплое белье».

Завершил председатель партии свою речь на оптими-
стической ноте, заявив, что во многих регионах ЛДПР 
«уже вторая партия, но нет оснований для головокруже-
ния от успехов». Он также заверил, что к следующему 
единому дню голосования либерал-демократы готовы, 
у них есть план по каждому региону, и везде они поста-
раются добиться максимального результата.

Однако выступивший следом член Центризбиркома 
Евгений Шевченко как будто усомнился в готовности 
ЛДПР к выборам, потому что в течение часа подробно 
рассказывал о правилах регистрации кандидатов. Прав-
да, они претерпели ряд изменений, о которых партий-
цы могли и не знать. Например, теперь при подаче доку-

ментов в избирком необходимо указывать СНИЛС. За-
одно господин Шевченко напомнил, что кандидат-ино-
агент должен сообщить избиркому о своем статусе, но 
сразу оговорился: «Зная щепетильность ЛДПР и к ли-
цам судимым, и к лицам, которые являются врагами 
нашей страны, я думаю, что у вас таких людей не бу-
дет. Это очень важно, чистота партийных рядов, чистота 
партсписков, и мы отмечаем, что практически отсутству-
ют в списках ЛДПР лица судимые и иноагенты».

Вспомнил член ЦИКа и о подаче сведений о доходах 
и имуществе: «Мы называем этот документ „Вспомнить 
все“». По его словам, помимо имущества, кандидаты 
иногда забывают даже собственных детей: «Один папа 
записал всех детей, а одного, на которого были записа-
ны все заводы-пароходы, забыл. Но мы нашли его через 
налоговую». Один из партийцев спросил, нужно ли по-
давать ИНН в бумажном виде, как требуют некоторые 
избиркомы. Евгений Шевченко заверил, что не нужно, 
достаточно сообщить номер ИНН, а с председателем из-
биркома, где требуют излишнюю документацию, пообе-
щал поговорить.

«Евгений Александрович — великий человек,— оха-
рактеризовал предыдущего оратора глава коммуника-
ционного холдинга „Минченко консалтинг“ Евгений 
Минченко.— Это какие надо иметь железные нервы 
и какую каменную задницу, чтобы заниматься этим аб-
солютно бессмысленным и ненужным делом». Поясняя, 
что именно он считает «бессмысленным и ненужным», 
эксперт предложил ЛДПР как старейшей парламент-
ской партии России выйти с инициативой отменить 
«всю эту дурь — СНИЛСы, ИННы и так далее, все это есть 
в распоряжении государства». По мнению политтехно-
лога, заявление о выдвижении можно было бы подавать 
и через портал госуслуг.

Отдав дань пророческому дару Владимира Жиринов-
ского и тому, что он и «после смерти выигрывает выбо-
ры», господин Минченко перешел к политическому ана-
лизу. Он отметил современный тренд на «антиистеблиш-
мент»: президент Украины Владимир Зеленский говорит, 
что борется с олигархами, «хотя занимается перераспре-
делением собственности», а президент России Владимир 
Путин «бросил вызов мировым элитам». При этом мы жи-
вем в эпоху огромного количества информации, и в этих 
условиях «необходимо приложить гораздо больше энер-
гии, чтобы попасть в голову к избирателю», потому что 
«мозг защищается и создает преграды», предупредил экс-
перт. По его мнению, в современном мире вождям стало 
сложнее обращаться к избирателям, потому что «невоз-
можно быть величественным на экране смартфона».

Евгений Минченко назвал «гениальной» идею ЛДПР 
о введении активного избирательного права с 16 лет, но 

отметил, что к подрастающим избирателям, с которы-
ми, по его мнению, не работают «Единая Россия» и КПРФ, 
нужно выработать подход. «Умерли большие нарративы. 
Абсолютно бессмысленная идея придумать общую идео-
логию»,— пояснил эксперт. Поколение «иксов» (от 31 до 
45 лет) видело крушение различных идеологий, а поко-
ление «игреков» (от 21 до 30 лет) привыкло жить в ком-
форте и с непониманием относится к попыткам навя-
зать ему идеологию.

Господин Минченко также считает, что в России не на-
шли ни одного спикера, который бы грамотно работал 
с избирателями на тему СВО, и посоветовал ЛДПР най-
ти такого человека. При этом, по его мнению, из-за СВО 
в обществе произошло разделение на «четыре России»: 
воюющая, глубинная (находится „в стадии торга“), сто-
личная (находится „в стадии отрицания“) и уехавшая. 

В связи с этим докладчик посоветовал ЛДПР «сделать 
стратегию по четырем Россиям», в том числе по «уехав-
шей», ведь эти люди «в большинстве своем не отказы-
ваются от российского гражданства, у них сохраняется 
право голоса». Пока же, по признанию Евгения Минчен-
ко, он услышал лишь предложения для «воюющей Рос-
сии». Напоследок он призвал партийцев «идти в Tele-
gram», ведь именно Telegram-каналы, по опросу ВЦИО-
Ма, являются главным источником информации и ком-
муникации для 60% аудитории в возрасте от 18 до 35 лет.

После обеда прошли лекции для активистов и лич-
ные встречи председателя партии с активом из регио-
нов. А в понедельник руководство ЛДПР обсудит с деле-
гатами с мест, депутатами и сенаторами вопросы пар-
тийной идеологии.

Ксения Веретенникова

Либерал-демократы слетелись на штурм
ЛДПР отмечает свой день рождения обсуждением партийной идеологии

Анатолий Выборный (слева) надеется, что предложенные им поправки помогут  
унифицировать правоприменительную практику по отношению к иностранным 
агентам  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно „Ъ“, в центре общест-
венных процедур «Бизнес против корруп-
ции», сопредседателем которого являет-
ся бизнес-омбудсмен Борис Титов, была 
проведена экспертиза материалов, каса-
ющихся расследования в отношении ген-
директора и бенефициара Балтийской 
промышленной компании (БПК) Дианы Ка-
лединой. Она обвиняется в мошенничест-
ве при поставках оборудования, в том числе 
для оборонки. Господин Титов пришел к вы-
воду, что уголовное дело «может нанести 
неоправданный ущерб российскому станко-
строению». Тем временем материалы рас-
следования из Санкт-Петербурга забрал 
в свое производство следственный депар-
тамент МВД.

По данным источников „Ъ“, распоряжение 
направить в следственный департамент (СД) ма-
териалы почти десятка уголовных дел об особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), в ко-
торых фигурирует Диана Каледина, поступи-
ло петербургским следователям в ноябре, при-
мерно через месяц после того, как бизнесвумен 
была освобождена из-под стражи по решению 
суда, в который обратился следователь, неза-
долго до этого настаивавший на ее аресте. В ито-
ге после проверки материалов в СД МВД реши-
ли передать их в производство одному из своих 
следователей. Адвокат Руслан Долотов по этому 
поводу выразил надежду, что в центральном ап-
парате МВД разберутся во всех нюансах этого 
расследования и «примут обоснованное и спра-
ведливое процессуальное решение».

Напомним, что претензии к Диане Каледи-
ной возникли в конце прошлого года, а первое 
уголовное дело было связано с контрактом, за-
ключенным БПК в 2016 году с АО «Научно-про-
изводственное предприятие „Сигнал“». По вер-
сии следствия, «Сигналу», вопреки условиям 
контракта, был поставлен станок с китайской, 
а не российской «начинкой». После этого в рас-
следовании появились новые аналогичные 
эпизоды, касающиеся различных контрактов 
на общую сумму свыше 200 млн руб. При этом 
суд отказывал следствию в аресте обвиняемой. 
В какой-то момент следователям удалось до-
биться рассмотрения «арестного» ходатайства 
в другом суде, который прошение удовлетво-
рил. Однако ненадолго: женщина была осво-
бождена опять-таки по просьбе следствия (ей 
запрещено лишь покидать Петербург и Ленин-

градскую область). Свою роль, видимо, сыграло 
и то обстоятельство, что представители струк-
тур ряда госкорпораций заявили, что не счи-
тают себя потерпевшими от действий госпожи 
Калединой. Интересно, что мотивация следст-
вия и при аресте бизнесвумен, и при его отме-
не касалась контрактов БПК с предприятиями, 
в том числе и оборонки, но при этом была ди-
аметрально противоположной. Сначала следо-
ватели утверждали, что обвиняемая контракты 
не исполнит, так как «маскирует противоправ-
ные действия под мнимую работу по импорто-
замещению», а потом заявляли, что арест госпо-
жи Калединой сорвет важнейшие договоры во 
время проведения СВО на Украине.

Тем временем свою экспертизу, касающую-
ся расследования, провел общественный со-
вет центра общественных процедур «Бизнес 
против коррупции» (ЦОП БПК), сопредседате-
лем которого является уполномоченный по за-
щите прав предпринимателей при президен-
те РФ Борис Титов. «Уголовное дело против БПК 
может нанести неоправданный ущерб россий-
скому станкостроению» — к такому выводу 
пришел в результате бизнес-омбудсмен. «Отку-
да такая одержимость заключить Каледину под 
стражу? — спрашивает, в свою очередь, дру-
гой сопредседатель ЦОП БПК Анатолий Кучере-
на.— Это не преступление против личности, она 
никого не убила, телесных повреждений нико-
му не нанесла». Эксперты ЦОП БПК предложи-
ли не только вынести обсуждение обстоятельств 
дела на межведомственную рабочую группу при 
Генпрокуратуре, но и оценить действия следст-
вия на предмет признака в них ст. 299 УК РФ 
(привлечение заведомо невиновного к уголов-
ной ответственности). «Ситуация с БПК просто 
пестрит процессуальными нарушениями,— 
считает Борис Титов.— Тут и изначальное на-
рушение ч. 1.1 ст. 108 УПК, запрещающей арест 
предпринимателей, и подмена одного норма-
тивного акта другим, и ничем не подтвержден-
ное вменение „ущерба“ в сумме всего контрак-
та». По его словам, в этом случае речь идет об 
одном из не слишком многочисленных в России 
представителей отрасли станкостроения, кото-
рая в нынешней ситуации «для экономики кри-
тически важна». «Ставить под угрозу работу тако-
го предприятия из-за надуманных обвинений, 
на мой взгляд, сегодня слишком опасно»,— ре-
зюмировал господин Титов.

Сергей Сергеев

Борис Титов 
занялся станкостроением
Он усомнился в обвинениях  
в адрес гендиректора БПК

Генпрокуратура РФ утвер-
дила обвинительное заклю-
чение по уголовному делу 
о получении взяток бывши-
ми высокопоставленными 
сотрудниками Пенсионного 
фонда России (ПФР) на об-
щую сумму свыше 190 млн 
руб. Взяткодателями, по 
версии следствия, явля-
лись владельцы компаний 
«Техносерв» Алексей Ана-
ньев и Redsys Сергей Гор-
деев. За незаконные воз-
награждения бизнесмены, 
говорится в деле, добились 
заключения госконтрактов 
на поставку оргтехники для 
нужд ПФР на сумму более 
18 млрд руб.

Уголовное дело в отноше-
нии бывших сотрудников 
ПФР после утверждения Ген-
прокуратурой обвинитель-
ного заключения направле-
но в Пресненский суд Москвы 
для рассмотрения по суще-
ству. Как считает следствие, 
глава межрегионального ин-
формационного центра ПФР 
Константин Янкин, начальник 
департамента по осуществле-
нию закупок Александр Руд-
нев и руководители различ-
ных IT-департаментов фонда 
Евгений Турчак, Дмитрий Куз-
нецов, Евгений Никитин и Ру-
бен Энфиаджян получали в те-
чение нескольких лет взятки 
от владельца компании «Тех-
носерв» Алексея Ананьева и бе-
нефициара компании Redsys 
Сергея Гордеева. Деньги, по ма-
териалам дела, передавались 
через сотрудника Redsys Дмит-
рия Радченко. Бизнесмены, по 
версии следствия, фактически 
взяли на содержание руково-
дителей подразделений фон-
да, выплачивая им взятки еже-
месячно в оговоренные дни 
как своего рода вторую зар-
плату. Размер выплат колебал-
ся от 200 тыс. до 1,5 млн руб., 
а общая сумма взяток, соглас-

но подсчетам следствия, соста-
вила более 190 млн руб.

Как ранее не раз сообщал 
„Ъ“, по версии СКР, который 
четыре года расследовал это 
дело, организаторами кор-
рупционной схемы являются 
бенефициар компании Red-
sys Сергей Гордеев и владелец 
компании «Техносерв» и быв-
ший совладелец Промсвязь-
банка Алексей Ананьев. По-
мимо них в материалах дела 
фигурируют в качестве орга-
низаторов «лица из числа выс-
шего руководства ПФР», одна-
ко их личности следователи 
так и не смогли установить. 

При этом именно они в 2015 
году, как следует из материа-
лов дела, решили заработать 
на закупках фонда «в сфере 
информационно-телекомму-
никационных технологий». 
Выйдя на владельцев Redsys 
и «Техносерва», за ежемесяч-
ное вознаграждение они на-
чали передавать представите-
лям компаний информацию 
о предстоящих закупках ком-
пьютерной техники для нужд 
ПФР, согласовывали с ними 
техзадание конкурсов, стои-
мость госконтрактов, а так-
же оказывали другие услуги, 
необходимые для гарантиро-

ванного выигрыша компани-
ями тендеров. А Александр 
Руднев, Константин Янкин, 
Дмитрий Кузнецов, Рубен Эн-
фиаджян и Евгений Никитин, 
по данным следствия, высту-
пали в качестве исполните-
лей коррупционных догово-
ренностей.

Криминальная схема при-
обрела окончательный вид 
после того, как в 2016 году 
Алексей Ананьев добился на-
значения на пост главы де-
партамента организации го-
суслуг ПФР Евгения Турчака, 
который взял на себя роль 
координатора незаконных 
действий, а деньги топ-ме-
неджерам фонда начали пере-
давать через сотрудника Red-
sys Дмитрия Радченко. Схема 
работала до 2019 года, за это 
время компании господ Ана-
ньева и Гордеева заключи-
ли госконтракты на поставку 
ПФР различной оргтехники 
на сумму более 18 млрд руб.

Действия сотрудников фон-
да квалифицированы след-
ствием как получение взя-
ток в особо крупном размере 
(ст. 290 УК РФ), а бизнесменов 
и сотрудника Redsys Радчен-
ко — как дача взятки в осо-
бо крупном размере (ст. 291 
УК РФ). Лишь Константин Ян-
кин частично признал вину, 
пояснив, что все полученные 
им деньги он выплачивал за-
тем своим сотрудникам в каче-
стве надбавок к зарплате. Алек-
сей Ананьев и Сергей Гордеев 
заочно арестованы и объявле-
ны в розыск. Впрочем, Интер-
пол недавно исключил дан-
ные господина Ананьева из 
своей розыскной базы, посчи-
тав его преследование полити-
ческим. А Сергей Гордеев, по 
данным „Ъ“, проживает в Лон-
доне, и экстрадиция предпри-
нимателя из Британии выгля-
дит крайне маловероятной.

Владислав Трифонов

Ради контрактов  
взяток не пожалели
Бывшие высокопоставленные сотрудники ПФР  
предстанут перед судом по коррупционному делу

Как стало известно „Ъ“,  родственники 
командира Ан-148-100В «Саратовских 
авиалиний» Валерия Губанова не со-
гласились с версией СКР о том, что его 
действия могли привести к авиаката-
строфе в Подмосковье в феврале 2018 
года и гибели 71 человека. Таким обра-
зом, погибшего пилота будут судить 
вместе с двумя менеджерами авиа-
компании, отвечавшими в ней за лет-
ную работу. Последним суд продлил 
срок действия меры пресечения — за-
прета определенных действий.

На днях Басманный райсуд Москвы 
продлил избранную ранее меру пресече-
ния в виде запрета определенных дейст-
вий бывшим заместителю гендиректора 
«Саратовских авиалиний» Сергею Янюш-
кину и начальнику летной службы ави-
акомпании Юрию Костину. Первому до 
новогодних праздников запрещено поль-
зоваться средствами связи и выходить по 
ночам из своей квартиры, второму — и во-
все до февраля будущего года. Адвокаты 
обоих обвиняемых называли запрошен-
ные представителем ГСУ СКР ограничения 
чрезмерными, рассказывая суду о преклон-
ном возрасте и хронических заболевани-
ях своих подзащитных, которые давно 
уже вышли на пенсию. Защитник бывше-
го управленца Янюшкина Александр Ба-
ракин добавил при этом, что его клиент не 
только признал вину, но и дал следствию 
«полный расклад» по инкриминируемому 
преступлению.

Однако представитель СКР убедил суд 
в том, что оба отставных руководителя «со-
хранили свое влияние, а также широкий 
круг рабочих и социальных связей в ави-
ации». Таким образом, оставшись без над-
зора, пенсионеры Янюшкин и Костин, по 
версии СКР, могут оказать влияние на сви-
детелей из числа своих бывших подчинен-
ных, вступить в сговор с соучастниками, 
численный состав которых так и не был 
до конца установлен, или вовсе скрыть-
ся. Допустить этого, по мнению предста-
вителя СКР, сейчас нельзя, поскольку след-
ствие еще идет, а учитывая его «особую 
сложность и масштабность», руководство 
ведомства продлило сроки разбирательст-
ва по катастрофе Ан-148 до 11 февраля бу-
дущего года. В общей сложности — до пяти 
лет. По данным автора ходатайства, в бли-
жайшее время ему предстоит ознакомить 
с результатами проведенных экспертиз бо-
лее сотни представителей погибших пасса-
жиров, живущих к тому же в разных регио-

нах страны. А перед тем как перейти к уже 
полноценному ознакомлению всех сторон 
с материалами завершенного расследова-
ния — определиться с численным соста-
вом обвиняемых по делу. Как выразился 
следователь в Басманном райсуде, ему не-
обходимо «установить и допросить всех 
родственников погибшего пилота Губано-
ва, чтобы допустить его представителей».

Обвиняемых по уголовному делу пер-
воначально было четверо. Виновниками 
авиакатастрофы проводивший техниче-
ское расследование Межгосударственный 
авиакомитет (МАК), а вслед за ним и СКР 
признали не только руководителей «Са-
ратовских авиалиний», но и двух пилотов 
Ан-148-100В. По версии обоих комитетов, 
управленцы допустили к полетам не име-
ющих должной подготовки летчиков и не 
обеспечили им нормальные условия рабо-
ты, однако приведшую к трагедии фаталь-
ную ошибку допустили все же не они, а ко-
мандир Ан-148 Валерий Губанов и второй 
пилот Сергей Гамбарян. В связи с гибелью 
обоих летчиков их уголовное преследова-
ние можно было прекратить еще на стадии 
предварительного следствия, однако это 
стало бы нереабилитирующим летчиков 
обстоятельством.

По данным близкого к расследованию 
источника „Ъ“, с таким подходом не согла-
сились родственники командира Губано-
ва — опытного в прошлом военного пи-
лота, прошедшего войну в Афганистане 
и награжденного медалью «За отвагу». Вдо-
ва, дочь и отец пилота планируют опро-
вергнуть в суде выводы МАК и СКР об 
ошибке экипажа и добиваться таким обра-
зом полного оправдания погибшего. След-
ствию, в свою очередь, теперь необходимо 
выяснить, кто из родственников станет за-
конным представителем Валерия Губанова 
в процессе и предоставить ему право озна-
комления с материалами уголовного дела.

Напомним, катастрофа пассажирско-
го Ан-148-100В «Саратовских авиалиний», 
совершавшего рейс Москва—Орск, про-
изошла 11 февраля 2018 года через шесть 
минут после вылета самолета из столич-
ного аэропорта Домодедово. Едва набрав 
высоту, лайнер, как было установлено тех-
ническим расследованием, вошел в пи-
кирующий полет и продолжил снижение 
до тех пор, пока на скорости 720 км/ч не 
врезался в землю. Удар был такой силы, 
что разрушились даже двигатели самоле-
та. Погиб 71 человек, находившийся на 
его борту. Виновниками катастрофы МАК 

и СКР назвали пилотов, которые перед вы-
летом из Домодедово не включили элек-
трообогрев приемников воздушного дав-
ления, передающих в систему управления 
Ан-148 информацию о скорости полета. 
Из-за обледенения датчиков пилоты уви-
дели на приборах заниженные и расхо-
дящиеся между собой значения скорости 
и отправили машину в пикирование, над-
еясь таким образом «разогнать» ее. Вплоть 
до столкновения с землей самолет, как го-
ворят эксперты, управлялся и контролиро-
вался экипажем.

При этом сотрудники обоих комите-
тов пришли к выводу о том, что роковой 
ошибке летчиков способствовала непра-
вильная организация их полета. У СКР 
в связи с этим появились и претензии 
к отвечавшим в 2018 году за летную рабо-
ту в «Саратовских авиалиниях» Янюшки-
ну и Костину. По версии следствия, под 
их руководством компания переживала 
«критическую нехватку» летного состава, 
вынуждавшую действующих пилотов пос-
тоянно перерабатывать. Например, Вале-
рий Губанов, по данным расследования, 
регулярно и почти вдвое «перевыполнял» 
установленную Минтрансом временную 
норму — 90 часов в месяц для гражданско-
го летчика. Другим следствием кадровой 
проблемы стала спешка: из-за позднего 
прибытия Ан-148 в Москву командир Губа-
нов перед вылетом был вынужден даже от-
казаться от обработки лайнера противоо-
бледенительной жидкостью.

По данным следствия, формально за-
частую проводилась и профессиональная 
подготовка пилотов. Было, например, уста-
новлено, что конструкция тренажеров Ан-
148, на которых отрабатывали свои навыки 
погибшие летчики, не позволяла им моде-
лировать проблему недостоверных пока-
заний скорости и подготовиться к ее ре-
шению на земле. «Подготовить пилота для 
безопасной эксплуатации Ан-148 было не-
возможно в принципе»,— говорится в отче-
те МАК. Наконец, следствие считает, что го-
спода Янюшкин и Костин должны ответить 
и за допуск к полетам неустойчивого психо-
логически Валерия Губанова. Согласно вы-
водам экспертов, расхождения приборных 
показаний скорости спровоцировали у ко-
мандира экипажа тяжелый стресс, сменив-
шийся паникой и ступором. В последние 
минуты перед катастрофой, считают экс-
перты, он вообще не реагировал на меняю-
щуюся ситуацию и слова напарника.

Сергей Машкин

Родные пилота  
не согласились с обвинением
Погибшего летчика Ан-148 будут судить  
вместе с отставными авиаработниками

Как стало известно „Ъ“, основатель ме-
ждународной процессинговой компании 
ChronoPay Павел Врублевский, обвиняе-
мый в крупном интернет-мошенничестве, 
полностью погасил ущерб по своему делу. 
Это стало известно во время недавнего за-
седания Мещанского райсуда, который рас-
сматривал очередное продление срока аре-
ста бизнесмена. Отметим, что справиться 
с ущербом программисту особого труда 
не составило, поскольку сумма едва превы-
шает 329 тыс. руб. Впрочем, этот шаг биз-
несмена не привел к его освобождению из 
СИЗО, чего добивалась защита, арест про-
длен до февраля 2023 года.

Мещанский суд рассматривал очередное хо-
датайство следствия о продлении срока ареста 
Павла Врублевского несколько часов. Необходи-
мость этой меры пресечения следствие аргумен-
тировало сложностью расследования, необходи-
мостью проведения различных мероприятий, 
обратив, по обыкновению, внимание суда на тя-
жесть преступления, которое инкриминируется 
его основному фигуранту.

В свою очередь, адвокат Евгения Бозкурт, 
представляющая интересы программиста, под-
вергла сомнению аргументы следствия, посчи-
тав их необоснованными. В частности, адво-
кат отметила, что ее клиент полностью погасил 
ущерб по делу — компания ее подзащитного 
ChronoРay перечислила деньги всем 19 потер-
певшим по уголовному делу. В подтверждение 
своих слов госпожа Бозкурт предоставила суду 
копии платежных поручений.

Как стало понятно чуть позже, погасить 
ущерб по делу компании господина Врублевско-
го не составило особого труда, так как его сум-
ма едва превышает 329,1 тыс. руб. При этом, на-
помним, следственный департамент (СД) МВД, 
ведущий это расследование, квалифицировал 
действия обвиняемого и его трех подельников 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество, совершен-
ное организованной группой либо в особо круп-
ном размере).

В своем выступлении адвокат также отмети-
ла, что ни один из потерпевших не обращался 
с заявлениями по поводу неправомерного спи-
сания у него денег. Помимо этого, госпожа Бо-
зкурт особо обратила внимание суда на процес-
суальные ошибки, допущенные, по ее мнению, 
следствием, в частности, на нарушение поряд-
ка предъявления обвинения ее клиенту. Защит-
ник считает, что еще в начале расследования СД 
должен был возбудить уголовные дела по заявле-
ниям лиц, которые затем были признаны потер-
певшими, а уже после этого соединить их в одно 
производство, однако этого сделано не было. 
И хотя следствие ссылается на потерпевших 
в постановлениях о предъявлении обвинения 
фигурантам дела, датированных 11 марта и 21 
июня этого года, отметила адвокат, но по факту 
дела по их заявлениям были возбуждены лишь 

за несколько дней до судебного заседания — 27 
октября. Это следует в том числе из материалов, 
представленных СД в суд, подчеркнула защит-
ник. По мнению госпожи Бозкурт, такой алго-
ритм действий противоречит обязательным 
требованиям УПК, нарушает права обвиняемо-
го на защиту и ставит под сомнение законность 
уголовного преследования господина Врублев-
ского. Также адвокат настаивала, что преступ-
ление, которое инкриминируется владельцу 
СhronoPay, относится к предпринимательской 
деятельности, что, согласно закону, делает арест 
и содержание ее клиента в СИЗО незаконным, 
и попросила суд изменить меру пресечения на 
любую другую, не связанную с арестом. Одна-
ко суд поддержал следствие, оставив Павла Вру-
блевского в СИЗО до 11 февраля. Защита обжало-
вала это решение.

Как ранее сообщал „Ъ“, это дело было возбу-
ждено в марте 2022 года по факту мошенничест-
ва (ч. 2 ст. 159 УК РФ). 11 марта господин Врублев-
ский и еще трое фигурантов были задержаны 
и арестованы, а обвинение им вскоре ужесточи-
ли до ч. 4 ст. 159 УК.

По версии следствия, владелец ChronoPay, 
занимая также пост гендиректора ООО «Хроно-
пэй Восток», создал преступную группу с целью 
хищения денег с кредитных карт. Заключив до-
говор об информационном и технологическом 
взаимодействии с банком «Уралсиб» и Пром-
связьбанком, говорится в материалах дела, Па-
вел Врублевский получил доступ к операциям, 
которые проводили клиенты карт, эмитиро-
ванных кредитными учреждениями. А после 
подписания договора с ООО «Вангуд» о предо-
ставлении услуг интернет-эквайринга, считает 
следствие, преступная схема якобы и была запу-
щена. По версии МВД, хищения осуществлялись 
через подконтрольные бизнесмену онлайн-сер-
висы King-donate и Inferno Pay, куда держатели 
карт заманивались под видом проведения ло-
терей и розыгрышей. Крупные призы выигры-
вали все, кто клюнул на приманку, но для по-
лучения выигрыша победителю предлагалось 
уплатить комиссию за конвертацию приза. Ее, 
считает следствие, и присваивали организаторы 
аферы. По похожей схеме, но уже под видом воз-
врата НДС, происходило хищение с помощью 
некоего Официального компенсационного цен-
тра, говорится в деле. При этом если в начале 
расследования речь шла о том, что от действий 
интернет-мошенников могли пострадать десят-
ки тысяч человек на сумму в сотни миллионов 
рублей, то теперь число потерпевших и сумма 
ущерба выглядят весьма скромно.

Также полицейским, по данным „Ъ“, не уда-
лось найти доказательств причастности аре-
стованных к переводам средств, связанным 
с крупнейшей в Восточной Европе системой по 
продаже наркотиков Hydra, или к другим пре-
ступлениям.

Владислав Трифонов

Денег не хватило 
для освобождения бизнесмена
Павел Врублевский погасил ущерб по своему делу, 
но остался в СИЗО

Алексей Ананьев, по версии следствия, получил 
 миллиардные контракты с ПФР благодаря коррупци-
онным связям с бывшими топ-менеджерами фонда  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Ленинскому 
проспекту подвозят 
новые средства
Столичные власти заканчивают  
его ремонт за 2,9 млрд рублей

Структуры столичной мэрии объ-
явили конкурс на благоустройст-
во участка Ленинского проспек-
та от площади Гагарина почти 
до Садового кольца. Тут уло-
жат 31 км бордюров и 59 тыс. 
кв. м гранитной плитки, смонти-
руют качели и 521 опору освеще-
ния. Это самый масштабный про-
ект благоустройства в Москве 
в 2022 году. Ранее власти пред-
лагали 3,2 млрд руб. за ремонт 
участка от Университетского про-
спекта до площади Гагарина, 
а теперь за 2,9 млрд руб. завер-
шают ремонтные работы. Всего 
в 2022 году Москва разместила 
тендеры на благоустройство на 
сумму 41 млрд руб.

Тендер на «выполнение ком-
плекса работ по приведению в нор-
мативное состояние улиц и обще-
ственных пространств» объявила 
структура городской мэрии — сто-
личное ГКУ УКРиС. В документа-
ции говорится о ремонте Ленинско-
го проспекта на участке от проезда 
Апакова до площади Гагарина (а так-
же в сквере Энергетиков на улице 
Вавилова). Здесь планируется об-
устроить 31 погонный километр 
бордюров и 6,2 тыс. кв. м газонов, 
уложить 59 тыс. кв. м гранитной 
плитки, смонтировать двое качелей, 
219 скамей и 521 опору освещения. 
Работы должны быть выполнены 
в течение 300 дней, сумма контрак-
та — 2,9 млрд руб. Заявки на конкурс 
принимаются до 19 декабря.

В мэрии проект реконструк-
ции Ленинского проспекта описы-
вали как один из самых масштаб-
ных. В ноябре 2022 года столичный 
мэр Сергей Собянин напоминал, 
что в прошлом году власти приве-
ли в порядок участок проспекта от 
улицы Кравченко до МКАД. В этом 
году ремонтники расширили тро-
туары и сделали новую пешеход-
ную зону от метро «Ленинский про-
спект» до улицы Вавилова, а также 
обновили скверы на улицах Акаде-
мика Петровского и Академика Зе-
линского. Господин Собянин также 
рассказывал об обустройстве девя-
ти детских и пяти спортивных пло-
щадок и 27 новых остановок общест-
венного транспорта с зарядками для 
гаджетов.

Отметим, что тендер на благоу-
стройство участка Ленинского про-
спекта от Университетского про-
спекта до площади Гагарина на 

сумму 3,2 млрд руб. объявляли в сен-
тябре 2022 года. В конкурсной доку-
ментации упоминались, например, 
установка 1,1 тыс. опор освещения, 
55 погонных километров бордюров 
и 26,5 тыс. кв. м гранитной плитки. 
Примечательно, что в ноябре 2022 
года господин Собянин объявлял, 
что основные работы на участке Ле-
нинского проспекта от проезда Апа-
кова до Университетского проспекта 
были завершены.

Программу по благоустройст-
ву города (первоначально называ-
лась «Моя улица») столичные влас-
ти реализуют с 2015 года. В том году 
было отремонтировано 47 улиц, 
в 2016-м — 61 (в том числе Тверская 
улица, Новый Арбат, Садовое коль-
цо, Воздвиженка и Большая Якиман-
ка), в 2017 году — 82 (в том числе 12 
набережных и Бульварное кольцо). 
На этих территориях перекладыва-
ли плитку, сужали полосы движения 
и высаживали деревья. Масштаб-
ный ремонт в Москве не осуществ-
лялся в 2018 году (из-за проведения 
в России чемпионата мира по футбо-
лу) и в 2020 году (из-за пандемии CO-
VID-19). Каждый год Москва тратила 
на цели благоустройства около 35–
40 млрд руб., но в бюджете Москвы 
2020 года были заложены рекорд-
ные расходы в 119 млрд руб.

Судя по сайту госзакупок, в 2022 
году власти обнародовали 63 тенде-
ра по «приведению в нормативное 
состояние» улиц и общественных 
пространств на сумму около 41 млрд 
руб. Крупнейшими стали упомяну-
тые конкурсы по благоустройст-
ву Ленинского проспекта, ремонту 
Краснопресненского путепровода 
(3,2 млрд руб.) и двух десятков пере-
улков в районах Арбат и Хамовни-
ки (2 млрд руб.). При этом в мэрии 
первоначально строили планы от-
ремонтировать в этом году 52 обще-
ственных пространства, 100 парков 
и озелененных пространств, 327 тер-
риторий школ и детсадов, а также 17 
прудов (в том числе в Гончаровском 
парке и у Дворца пионеров на Воро-
бьевых горах). В феврале 2022 года 
планы скорректировали: предлага-
лось благоустроить 55 парков и скве-
ров, 193 территории школ и детских 
садов, а также 2,3 тыс. дворов. В ок-
тябре 2022 года Сергей Собянин за-
являл, что власти благоустроили бо-
лее 3 тыс. городских объектов, в том 
числе 2,5 тыс.  дворов.

Александр Воронов

Врачей учат безболезненно работать с жалобами
Минздрав составил список слов, которые нельзя говорить пациентам при записи на прием

Минздрав издал методические рекомендации для 
медиков и персонала больниц о том, как общать-
ся с пациентами во время дистанционных консуль-
таций. В документе говорится про недопустимость 
фраз и интонаций, демонстрирующих безучастность 
и безразличие. Также чиновники против оценочных 
суждений, прямых или завуалированных оскорбле-
ний и фраз, не несущих конкретного смысла. Все-
российский союз пациентов надеется, что это шаг 
в направлении пациент-ориентированного подхо-
да в здравоохранении. А руководитель психологиче-
ской службы «Ясное утро» Ольга Гольдман считает, 
что свои «стоп-слова» должны быть и для пациентов.

ЦНИИ организации и информатизации здравоохра-
нения Минздрава опубликовал методические рекомен-
дации по организации дистанционной записи на прием 
к врачу. В документе говорится, что все обращения паци-
ентов можно разделить на запросы информации («мне 
просто спросить») и целевые обращения, направленные 
на получение медпомощи. Поскольку очное обращение 
обрабатывается дольше, чем дистанционное, а время об-
работки «запроса информации» еще больше, чем «целе-
вого», авторы формулируют «организационный вектор 
обработки входящих обращений» — нужно минимизи-
ровать очные обращения и запросы информации от па-
циентов. Сделать это предлагается «за счет устранения 
дефектов информирования пациентов через сайт меди-
цинской организации, стендов с информацией и други-
ми пассивными методами». 

Авторы рекомендаций напоминают коллегам, что «клю-
чевая задача» медицинского и немедицинского персона-
ла состоит в решении медицинской проблемы пациента. 
Реализовывать ее следует «с момента обращения через ка-
нал записи». Работникам медучреждений и региональных 
колл-центров рекомендуется использовать скрипты раз-
говора или речевые модули, чтобы «грамотно выстроить 
ответы на любые возражения, четко и убедительно сфор-
мулировать преимущества того или иного предложения, 
легко и безболезненно работать с жалобами».

Речевые обороты, которые можно рекомендовать 
для общения с пациентами, зависят от особенностей 
системы здравоохранения в конкретном регионе, от-
мечают составители. Но в рекомендациях дается спи-
сок недопустимых при разговоре «фраз-провокаторов», 
которые необходимо исключить и заменить на более 
корректные выражения. Среди запрещенных слов, на-
пример, обращения «женщина», «девушка», «молодой 
человек», «мужчина». Их предлагают заменять именем 
пациента или местоимением «вы». Фразу «ваша пробле-
ма», по мнению авторов рекомендаций, нужно заме-
нить «нашим вопросом» или «нашей с вами ситуацией». 
Вместо фраз-обвинений «Это же не я вас неправильно 

проконсультировал(а)» или «Что вас еще не устраивает?» 
нужно извиниться и спросить, чем еще можно помочь. 
Кроме того, запрещены уменьшительно-ласкательные 
слова и выражения «не могу» или «не можем».

«Таким образом, недопустимы в употреблении фра-
зы и интонации: демонстрирующие безучастность и без-
различие; трактуемые как попытка уйти от ответствен-
ности или прямо говорящие о безответственности, 
отражающие безынициативность или нежелание по-
мочь; любые оценочные суждения, прямые или завуа-
лированные оскорбления; фразы, не несущие конкрет-
ного смысла»,— говорится в документе.

Комментируя рекомендации, помощник министра 
здравоохранения Алексей Кузнецов подчеркивает, что 
первостепенное значение играет рост удовлетворенно-
сти граждан медпомощью. «И первое впечатление скла-
дывается уже в момент первого контакта — записи на 
прием к врачу,— отмечает господин Кузнецов.— Сегод-
ня проводится большая работа по повышению доступ-
ности и эффективности дистанционной записи. Новые 
рекомендации призваны сделать взаимодействие с па-
циентом благожелательным и конструктивным».

Сопредседатель Всероссийского союза пациентов 
Юрий Жулев считает, что правила для разговора — это 
шаг в сторону реализации современного пациент-ори-
ентированного подхода. «Пациент-ориентированное 
здравоохранение — это выстраивание бесконфликт-
ных коммуникаций, с уважительным отношением друг 
к другу. Пациентское сообщество может только при-
ветствовать эту инициативу»,— говорит господин Жу-
лев. Но важно, добавляет он, чтобы новые рекоменда-
ции были распространены не только на работников 
колл-центров, но и на всех медработников.

Научный руководитель сети клиник иммунореаби-
литации и превентивной медицины Grand Clinic Оль-
га Шуппо соглашается, что предложенные речевые обо-
роты могут быть введены повсеместно там, где ведется 
обработка обращений граждан. Это позволит дополни-
тельно снизить уровень конфликтности и улучшить мар-
шрутизацию пациентов. Госпожа Шуппо отмечает, что 
в частной медицине такие скрипты давно являются нор-
мой и постоянно совершенствуются: «Последние изме-
нения мы вносили в этом году. Растет уровень тревожно-
сти в обществе и другие нарушения, поэтому общение 
с пациентами выстраивается еще более деликатно».

Директор службы психологической помощи онкопа-
циентам «Ясное утро» Ольга Гольдман напоминает, что 
в пандемию коронавируса многие больницы открыли 
колл-центры, чтобы снизить риски заражения при оч-
ных приемах, и этот опыт был признан успешным. Еди-
ные методические рекомендации по организации та-
кого дистанционного общения, по ее словам, «хорошее 

начинание», так как организаторам здравоохранения бу-
дет на что опереться. Однако госпожа Гольдман считает, 
что вместе с правилами для сотрудников должны быть 
разработаны и опубликованы на сайте медорганизации 
правила для пациентов — о том, на какие вопросы мо-
жет ответить колл-центр и какие обращения недопу-
стимы: в пьяном виде, с использованием ненорматив-
ной лексики или с «прямыми персональными атаками» 
на оператора. «Это важный момент, иначе сотрудники 
будут быстро выгорать и появится высокая текучка ка-
дров»,— говорит госпожа Гольдман.

Она также отмечает, что среди разработчиков реко-
мендаций нет ни одного медицинского психолога и не 
учтены протоколы на кризисно-психологические состо-
яния пациентов. «Больные люди — это сложная катего-
рия граждан. Среди них обязательно найдутся те, кто 
будет звонить в аффекте. Мы это видим по опыту стра-

ховщиков, которые уже принимают обращения граждан 
дистанционно,— продолжает Ольга Гольдман.— Обыч-
ный оператор колл-центра будет бояться человека, кото-
рый, например, плачет, и, соответственно, защищаться 
от него. И никакие стоп-слова не компенсируют отсутст-
вие эмпатии и равнодушие». По ее мнению, у сотрудни-
ков колл-центра должна быть возможность перевести па-
циента на психолога, который сможет его поддержать.

Напомним, Владимир Путин 1 декабря на встрече 
с молодыми учеными в центре «Сириус» отметил, что 
в России служба психологической помощи развивается 
не на должном уровне. Министр здравоохранения Ми-
хаил Мурашко на следующий день заявил, что доступ-
ность психолого-психиатрической помощи в стране уже 
повышается, но важное условие успешной работы — вы-
сокая вовлеченность регионов.

Наталья Костарнова

ГИБДД обновила инструкции к лекарствам
Инспекторам рекомендовано не возбуждать дела  
за следы ряда медикаментов в организме водителей

Полицейские временно не будут 
возбуждать дела в отношении во-
дителей, в организме которых 
найдены следы лекарств, не от-
носящихся к наркотическим или 
психотропным средствам. Та-
кие рекомендации ГИБДД напра-
вила в свои региональные управ-
ления. Речь идет, к примеру, 
о фенибуте, феназепаме, ряде 
антидепрессантов. Указание 
дано в связи с недавним решени-
ем Конституционного суда (КС), 
который запретил нижестоящим 
судам наказывать водителей, 
севших за руль после употребле-
ния некоторых видов лекарствен-
ных препаратов. Запрет будет 
снят, когда Госдума примет кор-
ректирующие поправки к КоАП.

„Ъ“ ознакомился с текстом письма 
в регионы за подписью начальника 
Госавтоинспекции Михаила Черни-
кова. Он предложил не направлять 
в суды материалы по ст. 12.8 (пья-
ное вождение) и ч. 3 ст. 12.27 (употре-
бление алкоголя, наркотиков или 
психотропных веществ после ДТП) 
КоАП, в случае если в ходе медицин-
ского освидетельствования в орга-
низме водителя были обнаружены 
следы «лекарственных веществ», не 
содержащих алкоголь, наркотики 

или психотропные вещества. Про-
изводство по таким делам должно 
быть прекращено в связи с отсутст-
вием состава преступления. Подлин-
ность документа подтвердили „Ъ“ 
два источника.

Директива господина Черникова 
связана с обнародованной в конце 
ноября позицией КС, рассмотревше-
го запрос Салехардского городского 
суда (ЯНАО). Он связан с делом Васи-
лия Шевелева, у которого в ходе ме-
досвидетельствования в организме 
нашли габапентин — препарат для 
лечения эпилепсии, не относящий-
ся к наркотическим или психотроп-
ным. Суд первой инстанции лишил 
господина Шевелева прав.

КС должен был разобраться в за-
конности практики, которая сложи-
лась в ряде регионов. Врачи довольно 
часто обнаруживают следы лекарств 
в биоматериале водителей, которых 
сотрудники ГИБДД направляют на 
освидетельствование. И суды нака-
зывают лишением прав и штрафа-
ми граждан, употреблявших, в част-
ности, фенибут, феназепам и другие 
препараты. Но в Салехардском гор-
суде обратили внимание, что при-
мечание к ст. 12.8 КоАП разрешает 
наказывать за употребление алко-
голя, наркотиков и психотропных 

веществ (перечень последних за-
креплен в постановлении правитель-
ства №681), но не за лекарства.

КС провел проверку и признал 
ст. 12.8 КоАП не соответствующей 
нормам Конституции. С 27 ноября, 
постановил КС, суды не должны ли-
шать прав и назначать штраф, если 
в акте медосвидетельствования ска-
зано о лекарствах, не относящихся 
к психотропным. Теперь, следует из 
письма ГИБДД, даже материалы, ко-
торые могли бы стать основанием 
для применения санкций, в суды по-
ступать не будут.

Постановление КС и письмо 
главка вносят ясность в работу ря-
довых сотрудников, говорит капи-
тан ГИБДД в отставке, основатель 
общественного проекта «Подслу-
шано у ДПС» Валентин Ильинов. 
Он рассказал о разночтениях, ко-
торые вызывал приказ Минздрава 
№933н о порядке медосвидетельст-
вования. В этом документе сказано: 
если в моче или крови водителя об-
наружено лекарство (при отсутствии 
спирта, наркотиков или психотроп-
ных веществ), этот факт необходи-
мо отразить в акте освидетельство-
вания. Но при этом не указывается, 
что состояние опьянения установле-
но. «Это путало многих инспекторов. 

Они, боясь возможной ответствен-
ности за то, что отпустили наруши-
теля, направляли материалы в суды. 
Чтобы там уже сами разбирались,— 
пояснил Валентин Ильинов.— У су-
дов, в свою очередь, практика была 
совершенно разная на этот счет».

Признав ст. 12.8 КоАП неконсти-
туционной, КС, напомним, обязал 
Госдуму «незамедлительно» внести 
поправки в КоАП, чтобы наказы-
вать водителей, злоупотребляющих 
лекарствами для получения одур-
манивающего эффекта, но не нару-
шать при этом права остальных гра-
ждан. ЛДПР уже предложила внести 
соответствующие поправки в Госду-
му. Депутаты хотят, чтобы Минздрав 
установил отдельный перечень ле-
карств (помимо уже существующего 
перечня психотропных), употребле-
ние которых за рулем будет запре-
щено независимо от концентрации. 
Законопроект направлен в думский 
комитет по госстроительству.

Иван Буранов

ГИБДД не без помощи Кон-
ституционного суда пе-
ресматривает взгляды 
на список веществ, употре-
бление которых исключает 
поездки за рулем 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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мировая политика

Куда прямые вывезут

Кроме приблизительно 113 тыс. 
российских эмигрантов, в Грузии за 
2022 год побывали сотни тысяч ту-
ристов из РФ. Многие ехали на ма-
шинах через единственный сухопут-
ный КПП «Верхний Ларс—Казбеги», 
другие — стыковочными рейса-
ми через Ереван, Минск и Стамбул. 
Согласно данным погранслужбы 
ФСБ по итогам первых трех кварта-
лов (январь—сентябрь) этого года, 
напрямую из РФ в Грузию выеха-
ли 662,9 тыс. россиян, это на 35,5% 
ниже показателя за аналогичный 
период допандемийного 2019 года 
(1,03 млн). В Ассоциации туропера-
торов России (АТОР) ранее указыва-
ли на то, что из-за двух волн времен-
ного отъезда соотечественников за 
границу в 2022 году вычленить ре-
альный турпоток непросто. В АТОР 
считают, что поездки в страны ближ-
него зарубежья во многом имели 
нетуристический характер, а доля 
классических путешественников 
составляла 10–25%.

Как заверил „Ъ“ вице-президент 
Российского союза туриндустрии 
Дмитрий Горин, классический тури-
стический поток в Грузию сохраня-
ется и при длительном отсутствии 
прямого авиасообщения: «Это попу-
лярное у россиян круглогодичное 
направление». Между тем появление 
перелетов, по его оценкам, могло бы 
сразу привести к росту числа таких 
поездок на 30%. Собеседник „Ъ“ от-

метил, что при открытии авиасооб-
щения Тбилиси и Кутаиси могли бы, 
как и Ереван, стать для россиян круп-
ными транспортными хабами при 
планировании поездок за рубеж. 
«Такие перелеты часто предусматри-
вают и остановку с ночевкой в тран-
зитной стране»,— обратил внима-
ние господин Горин. Правительство 
Грузии также уверено: если бы меж-
ду двумя соседними странами осу-
ществлялись прямые авиарейсы, 
доходов от путешественников из РФ 
было бы значительно больше.

Судя по всему, именно это об-
стоятельство и имел в виду Денис 
Гончар, когда, объяснив экономи-
ческие успехи Грузии «впечатляю-
щими доходами от въездного туриз-
ма, денежных переводов и торговли 
с Россией», намекнул: при условии 
«формирования нужных предпо-
сылок» Москва решит возобновить 
прямое авиасообщение и даже от-
менит визовый режим для граждан 
Грузии, введенный еще в 2000 году. 
Авиасообщение между странами не 
осуществляется с 8 июля 2019 года, 
когда Москва приняла соответству-
ющее решение в ответ на антирос-
сийские выступления в грузинской 
столице. О каких именно «нужных 
предпосылках» идет речь, дипломат 
пояснять не стал. 

Отметим также, что на прошлой 
неделе в Москве состоялся форум 
«Российско-грузинские отношения: 
перспективы их развития», органи-
заторами которого выступили гру-

зинская общественная организация 
«Солидарность во имя мира» и коми-
тет Госдумы по делам СНГ, евразий-
ской интеграции и связам с соотече-
ственниками. По итогам заседания 
было принято обращение к руко-
водству двух стран с предложени-
ями восстановить прямые авиа-
рейсы, а также отменить визовый 
режим для граждан Грузии, въезжа-
ющих в РФ. По словам главы думско-
го комитета Леонида Калашникова, 
готовность Москвы связана с «от-
ветственной политикой Грузии в ны-
нешней сложной ситуации».

Вопрос политический,  
а не юридический
Посылая такие сигналы официаль-
ному Тбилиси, Москва, вероятно, 
поощряет грузинское правительст-
во за последние шаги на важном для 
РФ направлении — в частности, от-
межевание от событий на Украине 
и прозвучавшую из уст властей уг-
розу грузинам, участвующим в бо-
евых действиях в составе украин-
ских войск, лишить их гражданства. 
В этом же ключе стоит рассматривать 
отказ от героизации 33 грузин, по-
гибших в Донбассе, решение не вво-
дить национальные санкции против 
РФ (Грузия присоединилась лишь 
к коллективным финансовым огра-
ничительным мерам Запада), а также 
запрет на въезд в страну некоторым 
российским оппозиционным поли-
тикам и журналистам. На текущий 
момент последним из их числа стал 

редактор подкастов издания «Холод» 
Алексей Пономарев. Он временно 
уехал из Грузии, где уже несколько 
месяцев арендует квартиру, но при 
попытке вернуться в страну 10 дека-
бря журналиста развернули на гра-
нице без объяснения причин.

Ранее спецпредставитель премь-
ер-министра Грузии по вопросам 
урегулирования отношений с РФ Зу-
раб Абашидзе неоднократно гово-
рил „Ъ“, что Грузия не была инициа-
тором прекращения прямых рейсов, 
как и введения визового режима для 
грузинских граждан, поэтому «реше-
ние по обоим вопросам должна при-
нять российская сторона». При этом 
10 декабря господин Абашидзе вне-
запно заявил ТАСС: «Что касается 
возобновления прямых авиарейсов, 
этот вопрос у нас на повестке дня 
сейчас не стоит». И это чуть заметное 
изменение риторики не может не 
наводить на мысль, что в Тбилиси не 
считают нынешние обстоятельства 
подходящими для восстановления 
авиасообщения.

Опасениями Тбилиси с „Ъ“ по-
делился эксперт информационно-
го ресурса Nation.ge Давид Авалиш-
вили. По его мнению, если Москва 
действительно решит запустить по-
леты, то это станет «лишней голов-
ной болью для правительства Ирак-
лия Гарибашвили» и будет грозить 
обострением отношений с ЕС. Экс-
перт предположил, что «Грузия бу-
дет обязана конфисковать те само-
леты российских авиакомпаний, 

которые россияне оставили себе по-
сле объявления Евросоюзом полно-
го эмбарго на полеты между Россией 
и ЕС», или же подвергнется жестким 
ограничениям за нарушение санк-
ционного режима. «Сейчас возоб-
новление прямых рейсов с Россией 
в большей степени пугает власти Гру-
зии, чем радует»,— резюмировал со-
беседник „Ъ“.

Между тем опасения насчет аре-
ста самолетов не имеют под собой 
оснований. С начала действия санк-
ций был сформирован пул из более 
чем 150 иностранных Boeing и Air-
bus, очищенных от рисков ареста 
(см. „Ъ“ от 9 декабря). Они были вы-
куплены самими авиакомпаниями 
или принадлежат лизингодателям 
из РФ. Все эти самолеты выведены из 
регистрации Бермуд и теперь имеют 
только одну, российскую, регистра-
цию, что легализовало перелеты на 
них за пределы РФ.

Кроме того, в распоряжении рос-
сийских перевозчиков есть 150 SSJ, 
большая часть которых активно ле-
тала за рубеж. Дальность полета оте-
чественных самолетов позволя-
ет поставить их на рейсы в Грузию 
в том числе и из Москвы. А, напри-
мер, авиакомпания «Азимут» облает 
монофлотом SSJ и не имеет в парке 
ни одного западного самолета. Кро-
ме того, дочерний перевозчик «Аэ-
рофлота» — «Россия» — задействова-
ла за рубежом далеко не весь парк из 
74 своих SSJ, которые потенциаль-
но могла бы перебросить на рейсы 

в Тбилиси, как и Red Wings (17 воз-
душных судов) при желании могла 
бы переставить их с популярнейших 
турецких направлений.

Всего к концу 2022 года России 
удалось возобновить прямое ави-
асообщение более чем с 30 страна-
ми, среди которых не только блок 
СНГ (Армения, Казахстан, Таджикис-
тан и Узбекистан), но также Израиль, 
Турция, Египет, Таиланд и ОАЭ. Гру-
зия, как считает гендиректор кон-
салтинговой компании Friendly Avia 
Support Александр Ланецкий, тоже 
в итоге будет заинтересована в том, 
чтобы принимать самолеты из РФ. 

Так или иначе собеседник „Ъ“ 
уверен: решение о возобновлении 
рейсов будет иметь скорее полити-
ческий, нежели юридический ха-
рактер. По словам господина Ла-
нецкого, многое будет зависеть от 
того, намерен ли Запад усиливать 
вторичные санкции за публичное 
поддержание связей с РФ. При этом 
эксперт отметил, что «при желании 
между странами возможны любые 
маневры». Например, когда США 
ужесточили санкции против Ира-
на, запретив заправлять и обслужи-
вать его самолеты в иностранных 
аэропортах, аэропорт Франкфур-
та-на-Майне получил лицензию Гос-
департамента на обход санкций. «То 
есть это отработанная схема»,— ре-
зюмировал эксперт.

Георгий Двали, Тбилиси; 
Айгуль Абдуллина, 
Александра Мерцалова

Конечная станция

По словам Рафаэля Гросси, за-
щитную зону желательно создать 
как можно скорее, в идеале до кон-
ца года, поскольку «ситуация на За-
порожской атомной электростан-
ции остается нестабильной, хрупкой 
и потенциально опасной». «Мы дела-
ем все возможное, чтобы предотвра-
тить там ядерную аварию,— заявил 
глава МАГАТЭ.— Мы добиваемся 
прогресса в наших консультациях 
с Украиной и Россией, и я надеюсь, 

что зона будет согласована и введена 
в действие в ближайшее время. Это 
крайне необходимо». 

Российское видение ситуации 
вокруг ЗАЭС в интервью «Извести-
ям» высказал заместитель главы 
МИДа Сергей Рябков. Компромисса, 
по его словам, не будет, если украин-
ская сторона продолжит добивать-
ся слишком больших уступок от Рос-
сии. «Все зависит от политической 
воли с другой стороны. Если там 
возобладают какие-то калькуляции 
иного свойства, что вот сейчас есть 

шанс что-то такое из Москвы вы-
бить, тогда не будет этого (зоны.— 
„Ъ“) — не будет ни до Нового года, 
ни после»,— заявил он. Для России, 
продолжил замминистра, «главная 
непроясненная проблема сводится 
к тому, что нет уверенности в готов-
ности Киева здраво подойти к это-
му вопросу». На минувшей неделе 
стало также известно, что Россия 
высказала МАГАТЭ свое видение 
идеи создания защитной зоны во-
круг ЗАЭС, но суть этих предложе-
ний публично не раскрывалась. Два 

момента, однако, прояснились. Так, 
в Москве назвали неприемлемым 
вариант полной демилитаризации 
станции, о котором в последние не-
дели сообщали некоторые источ-
ники с украинской стороны, утвер-
ждая, что Россия начала выводить 
с ЗАЭС своих военных. Кроме того, 
власти РФ исключили вариант пере-
хода станции под контроль МАГАТЭ, 
пояснив, что у агентства нет таких 
полномочий.

Между тем в Киеве на минувшей 
неделе призвали исключить Россию 

из МАГАТЭ. «Несмотря на то что СССР 
был одним из основателей МАГАТЭ, 
а Россия стала правопреемницей Со-
ветского Союза, роль и место в этой 
организации страны, совершающей 
акты ядерного терроризма, должны 
быть пересмотрены. Мы уверены, 
что Россия должна лишиться член-
ства в этой организации»,— заявил 
министр энергетики Украины Гер-
ман Галущенко (цитата по «РИА Но-
вости»). По его словам, Запорожская 
АЭС — самая большая потеря укра-
инской энергосистемы с 24 февраля. 

В ноябре совет управляющих 
 МАГАТЭ большинством голосов при-
нял резолюцию по Запорожской 
АЭС, призвав Россию «немедленно 
отказаться от своих необоснован-
ных претензий на право собствен-
ности на эту станцию». Гендиректор 
госкорпорации «Росатом» Алексей 
Лихачев назвал документ «недопу-
стимым и неадекватным». По его 
мнению, Киев воспринял резолю-
цию как карт-бланш на обстрелы 
станции.

Елена Черненко 

Бут или не Бут, сделайте что-нибудь
«Обменным курсом» между Россией и США остались довольны не все
Обмен заключенными между РФ 
и США, состоявшийся на прош-
лой неделе, спровоцировал бур-
ные дискуссии в американском 
обществе. Одна его часть празд-
нует возвращение домой баскет-
болистки Бриттни Грайнер, ко-
торую обменяли на россиянина 
Виктора Бута. Другая же называ-
ет произошедшее позором, по-
скольку в российской тюрьме 
остался бывший американский 
морской пехотинец Пол Уилан, 
признанный виновным в шпиона-
же. И в Москве, и в Вашингтоне 
дают понять, что впереди могут 
быть и новые обмены заключен-
ными. Однако общую печальную 
картину двусторонних отноше-
ний они вряд ли изменят.

Недавний обмен заключенны-
ми — россиянином Виктором Бутом 
и американкой Бриттни Грайнер (см. 
„Ъ“ от 9 декабря) — был неоднознач-
но воспринят в США. В то время как 
либералы празднуют возвращение 
спортсменки домой, другая часть 
американского общества этот об-
мен жестко критикует, утверждая: 
он был выигрышным в первую оче-
редь для России.

О том, что эта сделка создала «иде-
альный шторм» в США, пишет, на-
пример, The Hill. «Само решение об 
освобождении Грайнер, а затем реак-
ция на него — символ Америки,— за-
явил этому изданию почетный про-
фессор Бостонского университета 
Тобе Берковиц, специализирующий-
ся на политических коммуникаци-
ях.— Одна часть Америки празднует 
освобождение афроамериканской 
лесбиянки, а другая оплакивает про-
должающееся долгое заключение бе-
лого морского пехотинца».

Стратег-демократ Джоэл Пейн 
продолжает, что этот обмен «высве-
тил ряд острых внутренних культур-
ных противоречий, а также слож-
ные геополитические проблемы за 
пределами США». Например, можно 
сравнить высказывание конгрессме-
на Хакима Джеффриса (он, как ожи-
дается, в ближайшее время возгла-
вит демократическое меньшинство 
в Палате представителей) и вероят-
ного спикера нижней палаты респу-
бликанца Кевина Маккарти. Пер-
вый считает, что глава Белого дома 
Джо Байден «добился своего», а вто-
рой — что американский лидер пре-
поднес подарок президенту РФ Вла-
димиру Путину.

Популярная ведущая либераль-
ного телеканала MSNBC Джой Рид 
приветствует обмен, ликуя: «Господь 

добр». А Такер Карлсон из консерва-
тивного Fox News недоумевает, как 
администрация могла пойти на та-
кой неоправданный риск ради спор-
тсменки, которая «презирает Соеди-
ненные Штаты» (госпожа Грайнер не 
раз критиковала США и на публику 
отказывалась выражать почтение 
американскому гимну и флагу).

Высказался на эту тему и экс-пре-
зидент Дональд Трамп. «Что за сдел-
ка по обмену Бриттни Грайнер — 
баскетболистки, которая открыто 
ненавидит нашу страну, на человека, 
известного как „торговец смертью“? 
Почему бывший морской пехоти-

нец Пол Уилан не был включен в эту 
совершенно неравную сделку?» — 
написал он в своей соцсети Truth. 
Бывший глава Белого дома также 
охарактеризовал обмен как «глупый 
и непатриотичный позор для США».

Правда, господину Трампу доста-
лось за это от брата Пола Уилана. Дэ-
вид Уилан заявил, что высказывания 
Дональда Трампа вызывают лишь ра-
зочарование, поскольку админис-
трация 45-го президента США сама 
не смогла сделать ничего для освобо-
ждения бывшего морпеха. Тем вре-
менем Пол Уилан разочарован все-
ми, о чем он сообщил в интервью 
CNN. «Я не понимаю, почему я все 
еще сижу здесь»,— рассказал заклю-
ченный телеканалу. 

Газета The Washington Post ут-
верждает, что сопротивлялись этой 
сделке не только консерваторы, но 
и чиновники американского Ми-

нюста. Они были против идеи обме-
на господина Бута до его запланиро-
ванного освобождения в 2029 году, 
предупреждая: такая сделка создает 
прецедент и надоумит другие пра-
вительства похищать американцев 
для дальнейшего обмена. «Менять 
известного международного торгов-
ца оружием на баскетболистку — 
это безумие»,— отметил один из со-
беседников издания.

Однако в ходе недавней пресс-кон-
ференции госсекретарь США Энтони 
Блинкен заявил, что особых вариан-
тов у США не было: «Это не был выбор, 
какого американца привезти домой. 
Выбор был — одного или никого».

По данным источников газеты 
The Washington Post, многие месяцы 
представители Госдепартамента на-
стаивали на сделке с обменом Викто-
ра Бута сразу на двух человек — Пола 
Уилана и госпожу Грайнер. Однако 

Москва в рамках этой сделки, по вер-
сии источников газеты, хотела осво-
бождения Вадима Красикова, отбы-
вающего пожизненное заключение 
в Германии по обвинению в убийст-
ве гражданина Грузии, чеченского 
полевого командира Зелимхана Хан-
гошвили. Германия даже обсуждать 
такой вариант отказалась.

«К сожалению, по совершенно 
надуманным причинам Россия отно-
сится к делу Пола иначе, чем к делу 
Бриттни»,— заявил Джо Байден жур-
налистам в четверг. При этом, по 
данным американских СМИ, отка-
зались в России включить в сделку 
и другого гражданина США — учите-
ля и бывшего сотрудника посольст-
ва в РФ Марка Фогеля. Он находится 
в заключении по той же статье, что 
и Бриттни Грайнер. Господина Фоге-
ля осудили за перевозку небольшой 
партии «медицинской» марихуаны.

The Washington Post передала 
слова супруги осужденного, Джейн 
Фогель, процитировавшей свой раз-
говор с чиновниками Госдепарта-
мента: «Не унывайте, Марк все еще 
является частью обсуждений». А Джо 
Байден в день обмена отмечал: «Мы 
не забыли про Пола Уилана, который 
остается несправедливо заключен-
ным в России».

В Москве также дают понять, что 
могут последовать и другие обмены. 
«Контакты продолжаются. Возмож-
ны ли другие обмены? Все возмож-
но. В данном случае компромиссы 
были найдены. Не отказываемся 
от продолжения этой работы и в бу-
дущем»,— заявил в пятницу Влади-
мир Путин на пресс-конференции 
по итогам своего визита в Киргизию.

При этом в обеих столицах выра-
жают осторожные надежды на то, что 
успех на этом направлении может 
позволить продвинуться и по дру-
гим вопросам. Но сразу оговарива-
ются: шансов на это не так уж и мно-
го. Так, бывший посол США в РФ 
Майкл Макфол в интервью MSNBC, 
комментируя последствия успешно 
проведенного обмена, заявил: «Мо-
жет быть, мы сможем инициировать 
переговоры о контроле над воору-
жениями». Впрочем, он тут же огово-
рился, что видит «небольшую связь 
между этим прорывом, очень пози-
тивным прорывом и остальной по-
весткой дня».

А Владимир Путин отмечал: пе-
реговоры по обмену, «конечно, со-
здают определенную атмосферу, 
это правда», но стороны «не стави-
ли перед собой задачи от этих пере-
говоров переходить к каким-то дру-
гим». О том, что делать проекцию 
«на общую печальную картину дву-
сторонних отношений» не стоит, за-
явил и пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. Посол России 
в Вашингтоне Анатолий Антонов 
в эфире телеканала «Россия 24» так-
же призвал не воспринимать про-
исходящие контакты (не только по 
линии спецслужб об обмене заклю-
ченными, но и недавнюю встречу 
директора Службы внешней развед-
ки России Сергея Нарышкина и гла-
вы Центрального разведывательно-
го управления США Уильяма Бернса) 
как нечто многообещающее. «Сегод-
ня говорить, что российско-амери-
канские отношения имеют тенден-
цию к улучшению или появились 
какие-то первые сигналы, я бы воз-
держался»,— признался дипломат.

Екатерина Мур, Вашингтон; 
Павел Тарасенко

Обменом россиянина 
Виктора Бута 
на американскую 
баскетболистку Бриттни 
Грайнер в США остались 
довольны не все
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Nikkei 225 27901,01 (+326,58)
РТС 1099,12 (+2,48)
FTSE 100 7476,63 (+4,46)

DAX 14370,72 (+106,16)
DJIA 33476,46 (–305,02)
NASDAQ Composite 11004,62 (–77,38)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10–12.12.22
Австралийский доллар 42,3694
Английский фунт 76,2237
Белорусский рубль 25,2362
Датская крона 88,2188

Доллар США 62,3813
Евро 65,8407
Индийская рупия** 76,8459
Казахский тенге** 13,2116

Канадский доллар 45,9294
Китайский юань 89,6236
Норвежская крона* 62,5213
СДР 82,6746

Сингапурский доллар 46,1913
Турецкая лира* 33,4717
Украинская гривна* 16,8930
Шведская крона* 60,4863

Швейцарский франк 66,7823
Японская иена** 45,5737
*За 10. **За 100. 

Рунет просеяли через фильтр
В России прошла новая волна пополнения реестра блокировок

Реестр заблокированных 
 сайтов на минувшей  неделе 
 пополнялся так активно, 
как не наблюдалось со времен 
массовых блокировок в 2018 
и 2021 годах. По данным «Рос
комсвободы», в реестр внесе
но почти 15 тыс. записей. Зна
чительная доля требований 
о внесудебной блокировке при
ходится на ведомство, назва
ние которого не раскрывается. 
Правозащитники предпола
гают, что речь идет о Генпро
куратуре. Эксперты добавля
ют, что в преддверии периода 
отчетов в конце года власти 
также могли синхронизиро
вать реестр запрещенных сай
тов со списком блокировок, 
осуществляемых на сетях свя
зи через технические средства 
противодействия угрозам.

С 5 по 11 декабря в России за-
крыт доступ к 14,8 тыс. интернет-ре-
сурсов, свидетельствуют данные 
реестра заблокированных сайтов, 
собранные для „Ъ“ правозащитной 
организацией «Роскомсвобода». Там 
говорят, что в течение 2022 года бло-
кировалось 1,5–7 тыс. ресурсов в не-
делю, в среднем 4,9 тыс.

Последний раз подобный рост 
числа блокировок наблюдался 
в апреле 2021 года на фоне протестов 
в поддержку политика Алексея На-
вального: тогда за неделю с 19 апре-
ля 2021 года было заблокировано 
18,1 тыс. сайтов и страниц. Преды-
дущий пик произошел после приня-
тия уже отмененного решения о бло-
кировке Telegram в России: в период 

с 23 по 30 апреля 2018 года было за-
блокировано 13,4 тыс. ресурсов.

На прошлой неделе 2,1 тыс. ре-
сурсов (14% от общего числа) было 
заблокировано по решениям неко-
его неназванного ведомства. «Пред-
положительно, это Генпрокуратура, 
потому что именно она у нас „вдруг“ 
исчезла из выгрузок»,— сказала „Ъ“ 
пресс-секретарь «Роскомсвободы» 
Наталья Малышева.

Упоминания Генпрокуратуры 
и реквизиты ее решений о блоки-
ровках перестали отображаться 
в системе мониторинга «Роскомс-

вободы» в ноябре. Уже в декабре Ро-
скомнадзор представил на regu-
lation.gov.ru проект приказа, по 
которому можно будет не раскры-
вать сведения о решениях Генпро-
куратуры. В Роскомнадзоре не отве-
тили на запрос „Ъ“.

Генпрокуратура располагает пол-
номочиями по блокировке самой 
разной информации, от сведений 
о военной операции на Украине, 
объявленных в России недостовер-
ными, до предложений о продаже 
поддельных дипломов. Аномально-
го преобладания одной категории 

над другой в структуре блокировок 
в «Роскомсвободе» не наблюдают, 
сказала госпожа Малышева. Феде-
ральная налоговая служба, ответст-
венная за большинство внесудеб-
ных блокировок в 2022 году (31%), 
на минувшей неделе была причаст-
на к 12% ограничений доступа. Су-
дебные блокировки с 5 декабря 
составили 60% от общего числа, в те-
чение года они занимали 35%.

Нынешний всплеск блокировок 
отличается от прежних тем, что про-
изошло серьезное общее увеличе-
ние реестра. Предыдущие пики со-

провождались столь же массовыми 
исключениями. Так, с 19 по 26 апре-
ля 2021 года, по данным «Роском-
свободы», было разблокировано 
14,9 тыс. ресурсов, а с 23 по 30 апре-
ля 2018 года — 26 тыс. Однако на ми-
нувшей неделе из реестра исключи-
ли только 326 записей.

То, что в последнее время доступ-
ность сайтов в РФ ощутимо не ухуд-
шалась, может свидетельствовать 
о синхронизации реестра заблоки-
рованных сайтов со списками для 
фильтрации, отправляемыми на 
ТСПУ (технические средства проти-
водействия угрозам, оборудование, 
устанавливаемое на сетях операто-
ров связи по закону «о суверенном 
рунете»), полагает гендиректор Ин-
ститута исследований интернета Ка-
рен Казарян. Причина для этого, по 
его мнению, может быть сугубо фор-
мальной — «близится конец года, 
настает пора отчетов». Господин Ка-
зарян отметил, что зачастую закры-
вается доступ к сайтам, на которые 
бы вне факта блокировки никто 
и не обратил бы внимания — «логи-
ка блокировок далеко не всегда со-
ответствует соразмерности угроз».

Органы, принимающие решения 
о блокировке сайтов, уже давно пе-
реходят на «палочную систему», то 
есть пытаются увеличить показате-
ли, сейчас же наблюдается и отход 
от открытости информации о блоки-
ровках, полагает IT-специалист Фи-
липп Кулин. «Власть старается шаг за 
шагом убрать все рычаги обществен-
ного контроля и способы обеспечить 
ответственность»,— говорит он.

Юрий Литвиненко
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Попытки заместить потери, вызван-
ные изоляцией РФ от системы гло-
бальной торговли из-за военной 
операции на Украине, российски-
ми разработками или обойти дефи-
циты за счет IT-решений составляют 
теперь заметную часть документо-
оборота ведомств. Только в послед-
ние недели нам попадались по-
правки правительства к закону об 
информационных технологиях — 
о переходе на электронную рассыл-
ку юридически значимых уведомле-
ний (санкции, дефицит печатающих 
устройств и материалов для них), 
законопроект ФНС о переводе в он-
лайн рассылки налоговых уведомле-
ний (траты на те же принтеры, кра-
ску и рассылку порядка 3 млрд руб. 
в год) и предложения МВД наладить 
выпуск принтеров для печати па-
спортов (сроки работы импортных 
заканчиваются).

Казалось бы, МВД тоже логично 
было бы перейти на цифровые па-
спорта — их внедрение обсуждается 
уже годы. Однако ведомство настаи-
вает на закупке принтеров и готово 
даже авансировать их производство 
при условии гарантий качества: дело 
в том, что «электронный паспорт» — 
это смарт-карта, а микроэлектрони-
ка — одна из самых проблемных от-
раслей импортозамещения. ФНС 
и другие госорганы, в свою очередь, 
могли бы продолжить печатать свои 
уведомления на бумаге на россий-
ских принтерах, выпуска которых 
добивается МВД,— но этого не дела-
ют. Причину угадать несложно: еще 
в мирные времена один из чинов-
ников Минпромторга гордо демон-
стрировал нам «первый полностью 
отечественный офисный принтер». 
Быстрый поиск тогда показал: изде-
лия на рынке нет, оно выпускается 
«под заказ», и за половину цены скром-
ного, но нового российского автомо-
биля. Впрочем, цифровизация уве-
домлений ничего не стоит только на 
первый взгляд: помимо нее, законо-
проект предлагал Госдуме согласить-
ся на «создание информационной 
системы национального удостоверя-
ющего центра, которая должна обес-
печить сайты в российском сегменте 
информационно-телекоммуникаци-
онной сети „Интернет“ специальны-
ми сертификатами безопасности для 
их доверенного использования поль-
зователями» — этот «наложенный 
платеж» вызван досрочным отзывом 
 иностранных сертификатов.

В итоге госорганы балансируют 
между дефицитами разных ресурсов, 
выстраивая наиболее дешевые планы 
развития госуправления в зависимо-
сти от возможностей рынка,— а запро-
сы промышленности на господдержку 
разного импортозамещения тем вре-
менем выросли до четверти годовых 
госрасходов РФ. Это тоже поиск рыноч-
ного равновесия. Результаты импор-
тозамещения будут дороже или хуже 
того, что уже есть на мировом рынке, 
иначе бы РФ эти результаты экспорти-
ровала — вопрос только в том, на чем 
договорятся продавец и покупатель.

Впрочем, все не так безысходно: 
налоговые уведомления в электрон-
ном виде станут дешевле и точно 
не хуже, чем были.

Промышленность 
мечтает о заработках 
на замещении импор-
та, а ее клиенты —  
о том, как снизить  
ее аппетиты: так 
устроен теперь торг 
на российском рынке

«Газпром нефть» ищет новых партнеров
Компания хочет быстрого ввода соглашений о сервисных рисках

По данным „Ъ“, «Газпром нефть» просит 
ускорить доработку налогового законо
дательства для запуска соглашений 
о сервисных рисках (ССР). Компания 
надеется применять ССР уже с 2023 го
да, рассчитывая привлечь новых ино
странных инвесторов. Также «Газпром 
нефть» хочет ускорить принятие нало
гового кредита для финансирования 
инфраструктуры по вывозу конденсата 
с Харасавэйского месторождения.

„Ъ“ ознакомился с письмом, которое глава 
«Газпром нефти» Александр Дюков в октябре 
направил вице-премьеру Александру Нова-
ку. В нем топ-менеджер просит правительст-
во обеспечить «ускоренную законодатель-
ную поддержку» законопроекту о сервисных 
рисках, чтобы тот заработал уже с 2023 года.

Нефтекомпания хочет получить возмож-
ность привлекать инвесторов в добычные 
проекты в рамках двух новых типов согла-
шений — о сервисных рисках и управле-
нии финансированием (подробнее об этом 
см. „Ъ“ от 15 июня), «что особенно актуально 
в условиях усиливающегося санкционного 
давления». Такие соглашения позволяют на-

страивать доли сторон в доходах и расходах 
добычного проекта без передачи иностран-
ному инвестору доли непосредственно в ме-
сторождении, что, по мнению «Газпром неф-
ти», исключает сложные процедуры входа 
и выхода, характерные для классических сов-
местных предприятий.

США и ЕС запретили своим компаниям 
осуществлять новые инвестиции в проек-
ты по добыче нефти и газа в России, поэтому 
«Газпром нефть» хочет привлекать азиатских 
инвесторов. После начала боевых действий 
на Украине ключевой иностранный партнер 
«Газпром нефти» — британская Shell решила 
выйти из совместных проектов и сейчас пы-
тается продать 50% в их СП «Салым Петроле-
ум Девелопмент».

Сейчас отсутствуют четкие правила нало-
гообложения для новых форм совместного 
инвестирования, что фактически становит-
ся препятствием для использования согла-
шений, значительно снижая их привлека-
тельность для инвесторов, пояснил источник 
„Ъ“, знакомый с обсуждением. «Речь идет не 
о предоставлении каких-либо дополнитель-
ных преференций или льгот, а об урегули-

ровании в Налоговом кодексе новых хозяй-
ственных операций»,— сказал он. По его 
словам, в целом в правительстве поддержи-
вают эти предложения.

Александр Дюков сообщает, что еще 
в июле премьер Михаил Мишустин поручил 
Минфину внести соответствующий проект 
в правительство в ноябре 2022 года, в Госду-
му — в марте 2023 года. Еще один собеседник 
„Ъ“ сообщил, что правительство внесет про-
ект в Госдуму в ближайшее время, однако 
вряд ли его успеют согласовать в этом году.

«Газпром нефть» также хочет ускорить при-
нятие закона о предоставлении налогового 
кредита для строительства транспортной ин-
фраструктуры для Бованенковского и Хараса-
вэйского месторождений «Газпрома» на Яма-
ле, где «Газпром нефть» хочет начать добычу 
нефти и конденсата в рамках операторско-
го договора с материнской компанией. Речь 
идет о нефтепроводе от Харасавэя до Бованен-
ково, откуда планировалась перевозка сырья 
по железной дороге до порта Усть-Луга.

В конце июля премьер Михаил Мишус-
тин поручил Минфину разработать проект 
о налоговой поддержке и внести его в Госду-

му в январе 2023 года. Согласно проекту, «Газ-
пром нефть» получит налоговый вычет по 
НДПИ в размере 1,1 млрд руб. в 2023–2028 го-
дах в виде налогового кредита по ставке 9% 
(185 млн руб. в год).

В пресс-службе правительства переадре-
совали вопросы „Ъ“ в Минфин, где сообщи-
ли, что проект о «налоговом кредите» внесен 
в «правительство в установленные сроки». 
В Минфине также отметили, что подготови-
ли законопроект по порядку обложения НДС 
и налогом на прибыль операций в рамках 
ССР, применительно к которым может воз-
никнуть неопределенность в применении 
действующих правил налогообложения. Сро-
ки его внесения в Госдуму в  министерстве 
не уточнили.

В Налоговом кодексе РФ отсутствуют спе-
циальные нормы, посвященные налогообло-
жению ССР, уточняет партнер юркомпании 
«Митра» Заурбек Ахметов. По мнению юриста, 
«Газпром нефть» стремится получить дополни-
тельную определенность в отношении налого-
вых последствий таких соглашений, чтобы из-
бежать в дальнейшем споров с налоговиками.

Дмитрий Козлов

Крипта вне блока
Услуги по разблокированию активов обойдутся недешево

По данным „Ъ“, в даркнете рас
тет число предложений услуг 
по освобождению активов рос
сийских инвесторов, забло
кированных на иностранных 
криптобиржах. Это возможно, 
например, через вывод средств 
на незаблокированный акка
унт, переоформление аккаун
тов со сбрасыванием условия 
KYC и т. п. Но услуги могут об
ходиться недешево, в 3585% 
от стоимости активов, и нере
дко оказываются мошенни
чеством. Эксперты полагают, 
что в таких условиях пора на
чать развивать российские 
 криптобиржи.

Опрошенные „Ъ“ эксперты го-
ворят о появлении в даркнете 
предложений по освобождению 
средств заблокированных аккаун-
тов на иностранных криптобир-
жах. В объявлениях, с которыми 
ознакомился „Ъ“, предлагается вы-
вести средства с Binance, Kraken, 
Huobi, KuCoin. Комиссия начина-
ется от 35% от выводимой суммы 

и доходит до 85%. Но, предупрежда-
ет юрист корпоративной практи-
ки Key Consulting Group Ангелина 
Севостьянова, растет и число мо-
шенников, «которые предлагают 
„криптосыр“: за процент восстано-
вить аккаунты пользователей».

В октябре Евросоюз ужесто-
чил санкции против России в ча-
сти криптовалют (см. «Ъ-Онлайн» 
от 6 октября). Компаниям с евро-
пейской лицензией запретили от-
крывать счета и криптокошельки 
для россиян. До этого действова-
ло ограничение по величине акти-
вов — €10 тыс. Доступ россиянам 
закрыли биржи BitMEX, Bitstamp, 
WhiteBIT, Gemini. Некоторые бир-
жи, такие как Binance, Coinbase 
и Kraken, частично ограничили 
операции пользователей из Рос-
сии. По оценке главного аналити-
ка «РегБлока» Анны Авакимян, на 
криптобиржах заблокированы ак-
каунты у 10–20 тыс. россиян в объе-
ме 2–3 млрд руб.

Источник „Ъ“ в крупной IT-ком-
пании пояснил, что на некоторых 

биржах у заблокированных акка-
унтов есть возможности взаимо-
действия — например, перевод ак-
тивов другому участнику биржи, 
у которого нет ограничений. «А он 
уже перечисляет на нужную бан-
ковскую карту из своих средств, 
не связанных с биржей, то есть 
происходит некий взаимозачет, 
только с комиссией»,— пояснил 
 собеседник „Ъ“.

Предложения, связанные с раз-
блокировкой аккаунтов, могут ис-
ходить как от людей, имеющих свя-
зи со службой безопасности бирж, 
так и просто разработавших про-
стые и действенные механизмы 
сброса KYC (требование «знай свое-
го клиента») для аккаунтов с новым 
прохождением на новые докумен-
ты, считает глава InDeFi Smart Bank 
Сергей Менделеев. «В принципе 
в большинстве случаев россиянам 
достаточно предоставить доказа-
тельства иностранного резидент-
ства, чтобы получить разблоки-
ровку,— например, предоставить 
любые свидетельства о постоян-

ном проживании за границей, до-
статочно квитанции ЖКХ, которая 
„рисуется“ за пять минут»,— пола-
гает он. «Это можно делать через 
общение с службами поддержки 
бирж путем определения инфор-
мации об условиях, а затем через 
адаптацию аккаунтов. Уже сейчас 
пользователи регистрируют акка-
унты с использованием VPN, осу-
ществляют покупку в даркнете го-
товых аккаунтов»,— указывает 
Ангелина Севостьянова.

Однако ограничения на крип-
тобиржах возникают не только 
из-за санкций. Блокировка мо-
жет быть связана с происхожде-
нием средств, то есть невыполне-
нием AML-процедуры (Anti-Money 
Laundering, меры, направленные 
против отмывания «грязных» де-
нег), пояснил основатель BitOK 
Дмитрий Мачихин. «В таком слу-
чае биржа уполномочена заморо-
зить деньги до предоставления 
документов, эта биржа обязана со-
общить о такой операции в поли-
цию или Интерпол, этим занима-

ется внутренний отдел compliance 
биржи»,— уточнил он.

Не все криптобиржи поддержа-
ли санкционные ограничения, что 
во многом обусловлено нежелани-
ем терять перспективный россий-
ский рынок, уточняет директор 
BitRiver по взаимодействию с госу-
дарственными органами Олег Оги-
енко. Однако риск блокировки 
криптовалютных активов россиян 
на иностранных площадках продол-
жит нарастать с вводом новых паке-
тов санкций западных и примкнув-
ших к ним стран, подчеркивает он.

Поэтому, считает господин Оги-
енко, россиянам следует обращать-
ся для сохранения своих средств 
к некастодиальным сервисам. Кро-
ме того, полагает эксперт, важно 
приступить к формированию рос-
сийских площадок для хранения 
и купли-продажи криптовалюты, 
чтобы «стимулировать развитие 
внешнеэкономической деятель-
ности и российского финансового 
 рынка в целом».

Ксения Куликова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В ноябре управляющие компа-
нии (УК) зафиксировали пер-
вые после начала военных дей-
ствий на Украине продажи зо-
лотых ПИФов. В минувшем ме-
сяце чистый отток из таких 
фондов составил почти 165 млн 
руб., что на 100 млн ниже при-
тока месяцем ранее. Пайщики 
сокращают такие инвестиции, 
поскольку они не принесли 
с начала года дохода, а также 
из-за появления на рынке бо-
лее доходной валютной альтер-
нативы — замещающих обли-
гаций. Однако на фоне слабого 
рубля интерес к фондам может 
восстановиться.

Российские инвесторы потеря-
ли интерес к вложениям в «бумаж-
ное золото». По оценке „Ъ“, основан-
ной на данных Investfunds, в ноябре 
частные инвесторы вывели из па-
евых инвестиционных фондов 
(ПИФ), ориентированных на вложе-
ния в золото, 164,5 млн руб., что на 
100 млн руб. меньше притока меся-
цем ранее. Это первый отрицатель-
ный результат с февраля и макси-
мальный отток в этом году.

После начала 24 февраля воен-
ных действий на Украине частные 
инвесторы активно скупали золо-
тые слитки, инвестиционные мо-
неты, ПИФы, ориентированные на 
металл, а также открывали обезли-
ченные металлические счета. Все-
го за период с апреля по октябрь чи-
стый приток средств в такие фонды 
превысил 6,5 млрд руб. Эти инвес-
тиции рассматривались как альтер-
натива долларам, токсичность кото-
рых резко выросла на фоне санкций.

Впрочем, в последние месяцы 
интерес к золотым вложениям сни-
жается. Если в летние месяцы при-
ток инвестиций в золотые фонды 
составлял 1,4–2 млрд руб. в месяц, то 
уже в сентябре показатель упал до 
580 млн руб., а в октябре с трудом до-
тянул до 260 млн руб.: с начала года 
рублевая цена металла упала более 
чем на 17%, до 3,5 тыс. руб. за грамм. 
В итоге золотые фонды обесценили 
вложения пайщиков на 18–20%, сви-
детельствуют данные Investfunds.

Снижению интереса к золотым 
фондам способствовало появле-
ние на рынке более доходных пер-
спективных идей с более интерес-
ным соотношением риск—возврат, 
а именно замещающие облигации, 
евробонды в НРД, отмечает пор-
тфельный управляющий «Альфа-Ка-
питала» Дмитрий Скрябин. 

По оценке „Ъ“, основанной 
на данных «Ренессанс Капитала» 
и Cbonds, с августа по конец ноя-
бря семь эмитентов провели 17 раз-
мещений замещающих облигаций 
на общую сумму более $5 млрд. До-
ходность таких бумаг составляет 
5–8% годовых. «Инвестиции в золо-
то через покупку паев инвестицион-
ных фондов является более ликвид-
ным инструментом и поэтому дает 
больше возможностей для активно-
го управления инвестицией, чем 
покупка слитков»,— отмечает пор-
тфельный управляющий УК «Пер-
вая» Александра Фалкова.

Из-за высоких валютных ставок 
на долговых рынках инвесторы во 
всем мире активно сокращают вло-
жения в золотые ETF. По данным 
Bloomberg, по итогам минувшей не-
дели активы таких фондов снизили-
сь на 12,7 тонны, до 2,9 тыс. тонн., 
что близко к минимуму с апреля 
2020 года. С начала месяца активы 
фондов уменьшились на 14,5 тон-
ны, а за семь месяцев почти непре-
рывного понижения более чем на 
400 тонн.

Продажи металла происходят на 
фоне растущей ставки ФРС США, 
которая увеличилась с начала года 
на 3,75 процентного пункта (п. п.), 
до 3,75–4%, что привело к повыше-

нию доходности среднесрочных 
казначейских облигаций на 3,1–
3,6 п. п., до 4–4,3%. При таких доход-
ностях безрисковых US Treasuries 
инвесторам неинтересно золото, 
которое не приносит никакого ку-
понного дохода. Даже рост стоимо-
сти металла за последний месяц бо-
лее чем на 10% и возвращение его 
цены к уровню $1800 за унцию не 
могут переломить тренд, так как 
на рынке сохраняются ожидания 
дальнейшего роста ставки ФРС как 
минимум до 5%.

Вместе с тем участники рынка 
сомневаются, что российские ин-
весторы будут столь же массово 
и продолжительно сокращать инве-
стиции в золото, как это делают ме-
ждународные инвесторы, так как на 
их поведение влияют и внутренние 
факторы. «Проблемы на фондовом 
рынке еще не решены, и золото, ко-
нечно, могло бы выступить защит-
ным инструментом. Интерес к золо-
ту все равно остается, золото важно 
с точки зрения диверсификации 
портфеля»,— отмечает Евгений Гор-
бунов, начальник управления про-
дуктов, маркетинга и технологий 
УК «Открытие».

По мнению Дмитрия Скряби-
на, многое будет зависеть от даль-
нейшей динамики курса рубля, 
при ослаблении которого будет  
расти потребность валютной  
экспозиции, а также будет расти ру-
блевая цена металла. В начале де-
кабря на фоне роста курса доллара 
в России на 2,4%, до 62,43 руб./$, зо-
лотые ПИФы уже привлекли около 
10 млн руб.

Виталий Гайдаев

Золото не вышло ставкой
Инвесторы продают паи золотых ПИФов
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Доля утилизации одобренных 
лимитов повторных клиентов 
микрофинансовых организа-
ций (МФО) в ноябре составила 
30–80%, достигнув двухлетне-
го минимума. Это значительно 
ниже показателя среди новых 
клиентов. Учитывая, что поряд-
ка 80% от объема выдачи МФО 
приходится именно на повтор-
ных клиентов и их чеки иногда 
вдвое выше, чем у первичных, 
снижение утилизации лимитов 
может привести к существен-
ным потерям доходов участни-
ков рынка.

Повторные клиенты МФО осто-
рожнее первичных используют 
одобренные лимиты. По итогам но-
ября текущего года уровень ути-
лизации достиг двухлетнего ми-
нимума, следует из опроса МФО, 
проведенного „Ъ“.

Так, новые клиенты в ноябре вы-
бирали 78,5% лимита, в начале де-
кабря — 78,9%, повторные — 60,8% 
и 58,5% соответственно, рассказа-
ли в «Займере». В Moneyman пока-
затель составил на ноябрь текущего 
года 45% для новых клиентов и 29% 
для повторных. Снижение показа-
теля для повторных клиентов с на-
чала года составило 6,5 п.п., пояс-
нил гендиректор компании Сергей 
Весовщук.

Похожий тренд наблюдают 
в группе Eqvanta, хотя он менее вы-
ражен. В ноябре повторные кли-
енты, получившие заем онлайн, 
утилизировали 83% одобренно-
го лимита, годом ранее показатель 
составлял 87%. Утилизация лими-
тов первичными клиентами компа-
нии растет: 92% на начало года и 97% 
в ноябре.

«Повторные клиенты демонстри-
руют более взвешенный подход к за-
емным средствам, выбирая их стро-

го по потребностям»,— поясняет 
господин Весовщук. Это может объ-
яснять тенденцию снижения ути-
лизации лимита со стороны более 
финансово грамотных и обеспечен-
ных клиентов, добавляет старший 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Игорь Алексеев.

При этом доля первичных кли-
ентов в компаниях значительно 
ниже, чем повторных: в опрошен-
ных „Ъ“ первая колеблется вокруг 
20%. Ниже у первичных заемщиков 
и средние чеки, которые умень-
шаются на фоне ужесточения ско-
ринга и кризисных явлений на 
рынке. «В начале года средняя сум-
ма, которую оформляли первич-
ные клиенты, составляла 5,2 тыс. 
руб., а в ноябре чек уменьшился 
до 4,75 тыс. руб. Повторные кли-
енты в 2022 году в среднем брали 
11 тыс. руб.»,— отмечает директор 
по сбору и анализу данных Cash-U 
finance Всеволод Чернаков. Для но-
вых клиентов сумма выдачи редко 
превышает 5–6 тыс. руб., подтвер-

ждает гендиректор Webbankir Ан-
дрей Пономарев.

Тренд на снижение чеков за-
тронул не только сегмент «займов 
до зарплаты», но и среднесрочные 
займы (Instollement). Так, размер 
среднего одобренного чека займов 
в этой категории для первичных за-
емщиков сократился в ноябре на 
12,8%, до 13,87 тыс. руб., это мини-
мальное значение с начала прошло-
го года, говорят в «Лайм Займ». Хотя 
запросы, в том числе со стороны 
первичных клиентов, растут, уточ-
няет господин Пономарев: средняя 
требуемая сумма займа выросла 
в течение года на 7,5%.

«Риск возникновения просрочки 
у новых заемщиков существенно 
выше, что учитывается в скоринго-
вой модели: первичные обращения 
одобряются примерно в 20% случа-
ев, тогда как повторные — более чем 
в 90%»,— поясняет осторожность 
компаний Андрей Пономарев. Так, 
по данным НБКИ, в октябре текуще-
го года доля займов, просроченных 
более чем на 90 дней, в общем ко-
личестве действующих составляла 
43,1% (в январе — 32,9%).

Политика сдерживания уров-
ней одобрения помогает справить-
ся с ростом просрочки в кризисные 
периоды, поясняет гендиректор 
Eqvanta Андрей Клейменов. Одна-
ко, подчеркивает он, это не может 
быть долгосрочной стратегией для 
рынка: повышенный уровень от-
казов провоцирует переток заем-
щиков к нелегальным кредиторам. 
В таких условиях снижение уровня 
утилизации займов повторными 
клиентами, говорит гендиректор 
экосистемы Unicom Дмитрий Аф-
риканов, приводит к падению как 
процентных, так и комиссионных 
доходов МФО.

Полина Трифонова

Клиенты МФО не возвращаются
Граждане не выбирают  
полностью одобренные объемы займов

Нас, конечно,  
беспокоит этот сегмент, 
чтобы люди не попадали  

в долговую кабалу
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ РФ,  
в интервью телеканалу «Россия 24»  

28 декабря 2021 года

Ц И Т А Т А

ЦБ решил не устанавливать 
территориальный коэффици-
ент по ОСАГО для автомобили-
стов из ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей. Во мно-
гих регионах такой коэффици-
ент удорожает полисы, но, на-
пример, в Крыму снижает их 
стоимость. Эксперты и участ-
ники рынка считают, что отказ 
от коэффициента не спасет жи-
телей от завышенной стоимо-
сти ОСАГО, поскольку далеко 
не все страховщики будут гото-
вы оформлять полисы. По мне-
нию юристов, ситуация неиз-
бежно потребует вмешательст-
ва и поддержки государства.

Для автомобилистов ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской обла-
стей стоимость российского поли-
са ОСАГО будет рассчитываться без 
территориального коэффициента, 
следует из письма ЦБ страховщи-
кам от начала декабря. Российские 
требования об ОСАГО начнут дей-
ствовать в этих областях через два 
года, но полис необходим для во-
ждения в других регионах.

Расчет премии по договору ОСА-
ГО производится путем умножения 
базовой ставки страховщика на ряд 
коэффициентов. Предельные раз-
меры ставки и значения коэффици-
ентов устанавливает ЦБ. Решение 
не применять коэффициент может 
быть связано с тем, что для этих тер-
риторий он не определен в принци-
пе, полагают в Российском союзе ав-
тостраховщиков (РСА). На запрос „Ъ“ 
в Банке России не ответили.

В РСА полагают, что отказ от ко-
эффициента сделает ОСАГО дешев-
ле. Например, в Москве и Казани 
территориальный коэффициент со-
ставляет 1,8; в Санкт-Петербурге — 
1,6; во Владивостоке — 1,36. Однако 
множитель бывает и понижающим. 
Так, при присоединении Россией 
Крыма территориальный коэффи-
циент был установлен на уровне 
0,6, то есть автомобилисты могли 

получить скидку к базовой ставке 
в размере 40%.

«Размер коэффициента зависит, 
например, от аварийности регио-
на и количества машин, поскольку, 
как правило, чем больше автомоби-
лей зарегистрировано на террито-
рии, тем больше проблем»,— объ-
ясняет один из участников рынка. 
По его мнению, в ДНР, ЛНР, Херсон-
ской и Запорожской областях нет 
понижающего коэффициента, по-
тому что «полуостров присоединял-

ся с четкими границами и без воору-
женных действий».

По оценкам вице-президента На-
ционального автомобильного со-
юза Антона Шапарина, несмотря 
на нулевой коэффициент, цены на 
ОСАГО в указанных регионах «в це-
лом будут сопоставимы с крымски-
ми». По данным портала «ОСАГО.Он-
лайн», на полуострове полис стоит 
1,4–11 тыс. руб. Однако гендирек-
тор «Зетта Страхование» Игорь Фать-
янов полагает, что стоимость поли-
сов будет «выше, чем в среднем по 
России», составив около 10 тыс. руб., 
«из-за отсутствия истории страхова-
ния при расчете стоимости поли-
сов не могут применяться понижа-
ющие коэффициенты».

К тому же, полагают участники 
рынка, у жителей могут в целом воз-
никнуть сложности с приобретем 
полисов. Один из страховщиков го-
ворит, что «стоит ожидать повторе-
ния крымского сценария, когда в ре-

гион в основном шли компании из 
второй десятки, поскольку крупные 
игроки больше опасаются санкций».

Сегодня большинство россий-
ских страховщиков будут испыты-
вать сложности как с реализацией 
полисов, так и с урегулированием 
убытков на этих территориях, отме-
чает профессор Финансового уни-
верситета при правительстве РФ 
Александр Цыганов. «Для органи-
зации процесса страхования нужно 
открывать представительства и фи-
лиалы, иметь мощности по ремон-
ту, что предполагает наем новых со-
трудников. Сейчас это сложно, нет 
и понимания величины потенци-
ального страхового поля, возмож-
ности страховать не только ОСА-
ГО»,— говорит он.

В то же время собеседник „Ъ“ из 
числа экспертов полагает, что же-
лающие расширить таким образом 
клиентскую базу на рынке найдут-
ся, «в данном случае действует прин-
цип „премии собрали, а дальше уже 
как пойдет“».

Юристы считают, что в итоге для 
обеспечения жителей ЛНР, ДНР, Хер-
сонской и Запорожской областей 
страховыми полисами потребуется 
помощь государства.

«Повышенные риски, отсутст-
вие статистики, нежелание круп-
ных компаний рисковать своими 
активами снижают вовлеченность 
бизнеса в указанные субъекты, поэ-
тому государству необходимо изме-
нить законодательную базу и создать 
выгодные условия для привлече-
ния страховщиков, что касается не 
только ОСАГО, но и других направ-
лений»,— поясняет управляющий 
партнер юридической компании 
«Позиция права» Егор Редин. Неза-
висимый адвокат Ирина Кузнецо-
ва отмечает, что целесообразно вве-
сти механизм возмещения жителям 
этих территорий из федерального 
бюджета части расходов на ОСАГО.

Юлия Пославская,  
Екатерина Волкова

ОСАГО особых правил
ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областям  
не дали коэффициента

118 миллиардов 
рублей
составили,  
по данным ЦБ,  
сборы ОСАГО в РФ  
в первом полугодии
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По данным „Ъ“, Минэкономики 
в целом поддержало повышен-
ную индексацию тарифа новых 
солнечных и ветряных электро-
станций на 20% на фоне всплеска 
цен на импортные компоненты 
и в ожидании строительства за-
водов для импортозамещения 
оборудования. Инвесторы уверя-
ют, что такой шаг «ни на рубль» 
не повысит нагрузку на бизнес, 
хотя уменьшит объем вводи-
мых станций. Промышленность 
в этом сомневается, предупре-
ждая о росте тарифов и инфля-
ции. В Минэнерго, по информа-
ции „Ъ“, опасаются, что анало-
гичную меру поддержки попро-
сят и остальные энергетики.

Минэкономики в целом поддер-
жало дополнительную индексацию 
цены выработки новых проектов 
ВИЭ, следует из отзыва министерст-
ва, с которым ознакомился „Ъ“ (до-
кумент направлен в Минэнерго на 
прошлой неделе). Речь идет о проек-

тах на 2,7 ГВт, отобранных в 2021 году 
с рекордно низкими тарифами. Ин-
весторы просят индексировать цены 
по фактической промышленной, а не 
потребительской инфляции: на 20,4% 
вместо 8,4%. Компания должна сама 
попросить регулятор об индексации 
тарифа, а взамен снизить объем по-
ставки мощности, чтобы общий объ-
ем платежа остался прежним.

• Ветряные и солнечные станции 
(ВЭС и СЭС) строятся за счет про-
мышленности: потребители поку-
пают их энергию по повышенному 
тарифу. Срок поставки — 15 лет, 
 доходность — 12% (при ставке 
ОФЗ — 8,5%).
Инвесторы в ВИЭ обязаны посте-

пенно углублять локализацию обору-
дования для станций, но еще импор-
тируют часть компонентов. Летом 
инвесторы жаловались на подорожа-
ние кремния, инверторов, кабелей. 
Поскольку 90% платежа промышлен-
ности приходится на покрытие ка-
питальных затрат ВИЭ, поэтому «при 

рассмотрении вопроса необходимо 
учитывать только рост стоимости ка-
пзатрат», пишет первый заместитель 
главы Минэкономики Илья Торосов, 
считая данные инвесторов о росте 
цен объективными.

Господин Торосов подчеркивает, 
что строительство ВИЭ «стимулиру-
ет инвестиции в создание и расшире-
ние локализованного производства 
оборудования, развитие технологий 
(в том числе в смежных отраслях), со-
здание новых рабочих мест». Мин-
экономики предупреждает, что из-

менение параметров «не должно 
приводить к дополнительной нагруз-
ке на потребителей». Министерство 
предлагает вместе с индексацией «со-
размерно снизить» объем мощности 
ВИЭ, сократить нештрафуемую от-
срочку ввода и больше не применять 
такую меру поддержки.

Однако в конце письма Илья То-
росов указывает, что Минэкономики 
«сообщает о готовности рассмотреть 
предложения Минэнерго». Минэнер-
го, по словам источников „Ъ“, высту-
пает против повышенной индекса-
ции цен новых ВИЭ, опасаясь, что 
аналогичную меру попросят и дру-
гие виды генерации. Минпромторг, 
по сведениям „Ъ“, тоже направил 
в Минэнерго письмо с поддержкой 
повышенной индексации новых ВЭС 
и СЭС. В Минэнерго, Минпромторге 
и Минэкономики не  ответили „Ъ“.

Директор Ассоциации развития 
возобновляемой энергетики Алек-
сей Жихарев заявил „Ъ“, что индекса-
ция на 12% сверх инфляции необхо-

дима, чтобы вернуть инвестпроектам 
«нормальные параметры для финан-
сирования». Резкое удорожание обо-
рудования и строительства — се-
рьезный барьер для реализации 
проектов. «Предложенный механизм 
не предполагает роста нагрузки на 
потребителей ни на рубль за счет со-
размерного сокращения поставки 
мощности»,— заверил он.

В «Совете рынка» (регулятор энер-
горынков) сообщили „Ъ“, что членам 
ассоциации до сих пор «не удалось 
достичь единой позиции». Там пре-
дупреждают, что инвесторы могут 
без штрафов отказаться от проектов, 
но тогда «почти все объемы будут за-
ново разыгрываться и с высокой ве-
роятностью будут отобраны с суще-
ственно более высокими ценовыми 
параметрами». На конкурсе в 2021 
году средние цены проектов были 
почти вдвое ниже потолка: ВЭС — 
2,74 руб. за 1 кВт•ч, СЭС — 5,45 руб. 
СЭС должны заработать в 2023–2024 
годах, а ВЭС — начиная с 2025 года.

По мнению «Сообщества потре-
бителей энергии», сложности, на-
блюдавшиеся в начале года, уже по-
зади — цены и кредитные ставки 
вернулись к исходным значениям. 
«Индексация скорее лишит эконо-
мику рабочих мест и инвестиций, 
поскольку приведет к непроизводи-
тельным расходам, росту цен и та-
рифов на электроэнергию и разгону 
инф ляции»,— отмечают там.

Директор Агентства энергетиче-
ского анализа Алексей Преснов пред-
лагает регуляторам задуматься, на-
сколько еще актуальна отрасль ВИЭ 
для России. «Локализация и новые 
рабочие места не могут быть целя-
ми развития этого сектора»,— счита-
ет он. По мнению аналитика, отрасль 
должна двигаться по более рыночно-
му пути, через прямые договоры на 
поставку энергии между потребите-
лями и генкомпаниями, и тогда регу-
ляторам не придется ломать голову 
над параметрами программы.

Полина Смертина

Минэкономики зазеленело
Чиновники согласны с увеличением цен новых ВИЭ на 20%

Правительство РФ продолжает 
практику внепланового повы-
шения налогов на сырьевые от-
расли — на этот раз решено вре-
менно увеличить НДПИ для до-
бычи алмазов АЛРОСА. Дополни-
тельный налог в первом кварта-
ле 2023 года, согласно заявлени-
ям Минфина, должен составить 
19 млрд руб., из которых почти 
половина пойдет в федеральный 
бюджет, тогда как ранее 100% 
НДПИ уходило в бюджет Якутии. 
По мнению аналитиков, заяв-
ления Минфина можно тракто-
вать и так, что 19 млрд руб.— это 
поступления только в федераль-
ный бюджет, а весь рост НДПИ 
тогда составит 41 млрд руб. В та-
ком случае компания, видимо, 
не будет выплачивать дивиден-
ды за 2022 год.

Выплата дивидендов АЛРОСА за 
2022 год находится под вопросом по-
сле решения правительства единовре-
менно поднять НДПИ в первом квар-
тале этого года, считают отраслевые 
аналитики. Минфин 9 декабря зая-
вил, что готовит поправки к Налого-
вому кодексу, которые бы позволили 
в первом квартале 2023 года увели-
чить налог на добычу природных ал-
мазов АЛРОСА на 19 млрд руб. По-
правка касается только АЛРОСА, так 
как ее действие ограничено компани-

ями, в которых у РФ не менее 33% (как 
в АЛРОСА). Помимо государства акци-
онеры алмазной компании — власти 
Якутии (25%), 8% — у администраций 
восьми районов Якутии, 33,9% — 
в свободном обращении. Рост налого-
вой нагрузки не затронет «АГД Дайм-
ондс», который контролирует около 
10% российской алмазодобычи.

Одновременно бюджетный коми-
тет Госдумы одобрил поправки, кото-

рые централизуют в период с 10 мар-
та по 10 мая 2023 года в федеральном 
бюджете 46% от НДПИ на алмазы, тог-
да как прежде все 100% этого налога 
шли регионам. АЛРОСА традицион-
но тратит на выплату НДПИ пример-
но 8% выручки. С 2021 года налог рас-
считывается на основе фактических 
цен реализации, а не цен прейску-
ранта Минфина, что приводит к уве-
личению налоговой нагрузки. Сейчас 
 АЛРОСА не публикует отчетность.

Это не первое решение правитель-
ства увеличить налоговую нагрузку на 
добывающие отрасли. В октябре был 
принят закон о дополнительных изъ-
ятиях у «Газпрома» через НДПИ на об-
щую сумму 1,8 трлн руб. в 2023–2025 
годах, при этом компания уже запла-
тила 1,2 трлн руб. дополнительно-
го НДПИ в 2022 году. С 1 января по 31 
марта 2023 года повышаются ставки 
НДПИ для антрацита, коксующего-
ся угля и энергетического угля. Кро-
ме того, планировалось обложить 
экспорт угля пошлиной, но Минфин 
решил повременить с этой мерой.

Инвестиционный банк «Синара» 
считает, что реализовался негатив-
ный для миноритариев сценарий, 
при котором вместо дивидендов за 
2022 год компании придется упла-
чивать разовый дополнительный 
НДПИ, как было в случае с «Газпро-
мом». Аналитики банка рассчита-

ли, что 19 млрд руб. дополнительно-
го НДПИ составляет порядка 30–40% 
от свободного денежного потока (free 
cash flow, FCF) компании в 2022 году, 
что серьезно снижает базу для выпла-
ты дивидендов в будущем.

Исходя из заявлений Минфина 
и Госдумы возможно несколько сцена-
риев развития событий, пишут анали-
тики «Моих инвестиций». Во-первых, 
если 19 млрд руб.— вся сумма единов-
ременного увеличения НДПИ, то в та-
ком случае эффект будет умеренно не-
гативным. Если же 19 млрд руб.— это 
налог, который будет направлен толь-

ко в федеральный бюджет, то разовое 
увеличение НДПИ может составить 
41 млрд руб. «По нашей оценке, FCF 
АЛРОСА за 2022 год составит 58 млрд 
руб. При выплате 100% FCF в виде ди-
видендов федеральный бюджет (пра-
вительство РФ владеет 33% акций) 
получил бы 19 млрд руб., а правитель-
ство Якутии (25% акций) и улусы (8% ак-
ций) еще 14,5 млрд руб. и 4,5 млрд руб. 
соответственно»,— пишут они.

Объявленное увеличение НДПИ 
означает двукратный рост налоговой 
нагрузки. Борис Синицын из «Ренес-
санс Капитала» говорит, что допол-

нительный НДПИ ведет, по сути, к ро-
сту эффективной ставки налога с 8% 
до 14–15%, что выше золота и метал-
лов «Норникеля». «С финансовой точ-
ки зрения для компании этот времен-
ный расход на данный момент вполне 
по силам из-за традиционно высокой 
рентабельности и низкой долговой 
нагрузки. Однако для участников фон-
дового рынка может повыситься нео-
пределенность по будущим налого-
вым изменениям, тем более что были 
похожие прецеденты в нефтегазовой 
сфере»,— комментирует он.

Евгений Зайнуллин

У Минфина глаз алмаз
Правительство временно увеличит НДПИ для АЛРОСА

В январе—ноябре в России про-
дажи систем хранения данных 
(СХД) в денежном выражении 
снизились год к году на 30–50%, 
притом что цены на оборудо-
вание выросли в полтора раза, 
подсчитали в F+ tech. Участни-
ки рынка объясняют ситуацию 
 уходом основных западных по-
ставщиков из РФ, ростом цен 
и недоверием бизнеса к отече-
ственным и китайским произ-
водителям. Но в течение 2023–
2024 годов продажи восстано-
вятся, полагают эксперты, по-
скольку потребность в хране-
нии данных у бизнеса превы-
сит  запас  мощностей.

„Ъ“ ознакомился с отчетом F+ tech 
по российскому рынку СХД за один-
надцать месяцев 2022 года. Из него 
следует, что объем продаж систем 
в деньгах сократился на 30–50%, в то 
же время стоимость таких решений 
выросла в среднем на 50%. «Потреб-
ность в СХД с учетом увеличения объ-
емов обрабатываемых и хранимых 
данных постоянно растет, но вслед-
ствие санкционно-геополитических 
факторов спрос невозможно удовлет-
ворить, что стало причиной беспреце-
дентного падения продаж»,— отмеча-
ют в F+ tech. В компании добавляют, 
что на рынке СХД в разные годы уже 
наблюдалось снижение продаж, но, 
как правило, в пределах 10%.

По данным IDC, на конец 2021 года 
лидером продаж СХД в России была 
китайская Huawei с долей в 39,1% 
в деньгах, на втором месте — россий-
ская Yadro (20,9%), а на третьем аме-

риканская Dell (9,5%). Всего за 2021 
год в России было продано СХД на 
$655 млн (40,8 млрд руб.). Источник 
„Ъ“ на рынке электроники отмечает, 
что в 2022 году этот показатель соста-
вит $320–450 млн (19–28 млрд руб.), 
«точнее оценить объем продаж и доли 
брендов сложно, в том числе из-за па-
раллельного импорта».

После начала военных действий 
на Украине многие иностранные вен-
доры СХД, включая Dell, Hitachi, HP, 
официально остановили поставки 
в РФ. Huawei заявлений не делала, но 
продажи также заморозила. Во избе-
жание дефицита СХД в госсекторе пра-
вительство предложило использовать 
оборудование частных компаний, та-
ких как «Яндекс», «Крок», «Ростелеком» 
и др. (см. „Ъ“ от 15 марта). Также власти 
отменили ввозные пошлины на всю 
ввозимую вычислительную технику, 
в том числе на СХД (см. „Ъ“ от 16 марта).

Но уже летом госсектор почти 
вдвое уменьшил количество закупа-
емого оборудования, в деньгах по-
ставки упали в семь раз (см. „Ъ“ от 
18 ию ля). В то же время отечествен-
ные производители СХД начали нара-
щивать производство и приобретать 
разработчиков профильного софта 
(см. „Ъ“ от 1 декабря).

Директор компании «Промобит» 
(производитель серверов и СХД) Мак-
сим Копосов подтвердил, что объем 
продаж СХД значительно уменьшил-
ся. «Это произошло за счет снижения 
поставок иностранных СХД. Обору-
дование, привезенное через парал-
лельный импорт, продается по завы-
шенной цене»,— сказал он. При этом, 

полагает топ-менеджер, бизнес пока 
не готов полностью довериться ме-
нее знакомому российскому и китай-
скому оборудованию, а в ряде случа-
ев оно не удовлетворяет техническим 
требованиям. Большинство заказчи-
ков не смогли подстроиться под но-
вые реалии в условиях, когда постав-
щики стали требовать предоплату 
и подняли цены в два-пять раз, под-
тверждает коммерческий директор 
«Аэродиска» Тимур Мустафаев.

Параллельные схемы ввоза обору-
дования позволяют лишь «залатать 
определенные дыры» в инфраструк-
туре, но системно вопрос не решают, 
уточняет руководитель группы раз-
работки продуктов и решений Linx-
datacenter Евгений Макарьин. «Наши 
производители не могут так быстро 
масштабировать производство, в Ки-
тае есть достойные решения, но тре-
буется время на выстраивание от-
ношений, налаживание цепочек 
поставок, техподдержки, тестирова-
ния»,— говорит он.

В 2023–2024 годах объем продаж 
СХД в России восстановится, так как 
потребность в хранении данных у биз-
неса будет превышать имеющиеся за-
пасы мощностей, а российские произ-
водители нарастят поставки, полагает 
Максим Копосов. Управляющий ди-
ректор F+ tech Алексей Мельников счи-
тает, что заказчики начнут активнее 
переходить на программно-определя-
емые СХД (специальный софт позво-
ляет не привязываться к конкретному 
оборудованию), которые поддержива-
ются российскими производителями.

Тимофей Корнев

Данным не досталось хранилищ
Продажи СХД в РФ упали почти вдвое

Конечно, у АЛРОСА 
серьезные проблемы.  

Пока на сегодня мы видим, 
что финансовое состояние 
достаточно устойчивое,  

и компания  
имеет возможности  

для реализации  
своих алмазов
Алексей Моисеев, 

замглавы Минфина, о попадании АЛРОСА 
под санкции США, 18 мая

Ц И Т А Т А

20 процентов
может составить  
индексация тарифа  
на энергию для новых 
проектов ВИЭ
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Как стало известно „Ъ“, разработ-
чик офисного пакета «МойОфис» 
запросил государственные гран-
ты, чтобы доработать свой софт. 
Речь идет как об элементах ин-
терфейса, так и о возможности 
переводить макросы (встроен-
ные в документы программы), 
написанные на языке програм-
мирования Microsoft. В числе 
заказчиков — «Росатом» и ОАО 
РЖД, которые уже используют 
«МойОфис». Разработчик обосно-
вывает проект тем, что «в усло-
виях кибервойны» использова-
ние продуктов Microsoft угрожа-
ет экономике. Но эксперты от-
мечают, что макровирусы сей-
час не представляют опасности, 
а пользователям важно соответ-
ствие не конкретному ПО, а бо-
лее широким стандартам.

„Ъ“ ознакомился с паспортами 
проектов по замещению иностран-
ного софта, направленными компа-
нией «Новые облачные технологии» 
(разработчик офисного пакета «Мой-
Офис») в индустриальный центр 
компетенций (ИЦК) «Офисное ПО», 
который курирует Минцифры. Речь 
идет о доработке функциональности 
офисного пакета, в качестве заказчи-

ков названы госкорпорация «Роса-
том» и ОАО РЖД. Расходы на проек-
ты оцениваются в целом на уровне 
1,69 млрд руб., гранты запрошены 
на 1,38 млрд руб.

Из трех заявок одобрена только 
одна — на разработку переводчика 
макросов (встроенных в документы 
программ) с языка программирова-
ния VBA из состава Microsoft Office на 
использующийся российским офис-
ным пакетом Lua. В обосновании про-
екта говорится, что использование 
Microsoft Office «в условиях кибервой-
ны» угрожает российской экономике. 
При этом, согласно документу, в ОАО 
РЖД макросы на языке Microsoft со-
храняются в 20% документов.

В «Новых облачных технологиях» 
отказались от комментариев, в «Ро-
сатоме» и Минцифры не ответили на 
запросы. Представитель ОАО РЖД 
сообщил „Ъ“, что в компании из-
вестно об инициативах «Новых об-
лачных технологий», однако не под-
твердил упомянутую в документах 
долю использования макросов. «Та-
кое исследование у нас не проводи-
лось»,— сказали там. В то же время 
в монополии уточнили, что при вы-
боре госкомпаниями нового постав-
щика офисного ПО «вопрос о конвер-

тации проприетарного (патентован-
ного, закрытого ПО.— „Ъ“) формата 
будет актуален».

Два других направленных в ИЦК 
проекта касаются добавления в «Мой-
Офис» функций, которые есть в ре-
дакторах из Microsoft Office: переме-
щение мышью диапазона ячеек в таб-
лице, предварительный просмотр ре-
зультатов импорта, отслеживание из-
менений в тексте и т. п. Сервисы, при-
сутствовавшие в иностранных офис-
ных пакетах, «позволяли увеличи-
вать производительность труда, и де-
лопроизводство в компаниях адапти-
ровалось именно под них», поясня-
ется в одном из паспортов. Разработ-
чики пакета также планируют доба-
вить возможность создания докумен-
тов с присоединенной (встроенной 
в файл) электронной подписью.

Макросы активно использова-
лись в начале 2000-х годов, до появле-
ния современных средств автомати-
зации, и сейчас их применение «счи-
тается нецелесообразным», уточняет 
руководитель аналитического цент-
ра Zecurion Владимир Ульянов. VBA, 
по его словам, не сильно распростра-
нен и как средство доставки вредо-
носного кода. «Обнаруживать макро-
вирусы достаточно легко и при помо-

щи сетевых шлюзов, и на уровне рабо-
чих станций. Для целенаправленных 
же атак более эффективны методы со-
циальной инженерии»,— отмечает 
он. Использование макросов в 20% до-
кументов — «удручающий уровень», 
характерный для крупных компаний 
с большим количеством филиалов 
в отдаленных регионах, добавил го-
сподин Ульянов.

Заказчикам ПО важна не столько 
сопоставимость пользовательского 
интерфейса одного редактора с ин-
терфейсом другого, сколько его со-
ответствие общим принципам, счи-
тает исполнительный директор Ас-
социации предприятий компьютер-
ных и информационных техноло-
гий Николай Комлев. Такие прин-
ципы формировались и адаптиро-
вались IBM, Microsoft и Apple еще 
в 1970-х и 1980-х, «с тех пор разработ-
чики поняли, что, какими бы твор-
цами им ни хотелось быть, интер-
фейс должен быть стандартным». 
Если разные офисные пакеты соот-
ветствуют единым принципам, до-
бавил эксперт, то пользователи тра-
тят меньше времени и сил на пере-
ход между ними.

Юрий Литвиненко,  
Наталья Скорлыгина

«МойОфис» ориентируется на Microsoft
Разработчик просит 1,7 млрд рублей на адаптацию своего софта

Отельеры пересмотрели це-
новую политику на летний се-
зон 2023 года, став реже прибе-
гать к скидкам и акциям при 
раннем бронировании. Отно-
сительно 2019 года число ра-
ботающих с такими предложе-
ниями гостиниц сократилось 
в два-три раза. Часть участни-
ков рынка объясняют ситуа-
цию низкой глубиной брониро-
вания и сложностями с прогно-
зированием. А возможно, что 
отели рассчитывают на успеш-
ный летний сезон, что позволит 
реализовать номера по полной 
стоимости.

Гостиницы стали реже прибегать 
к акциям раннего бронирования, 
предполагающим продажу номеров 
зимой на весенне-летний сезон с ди-
сконтом. Об этом „Ъ“ рассказала ди-
ректор B2B-направления Ostrovok.
ru Дарья Кочеткова. По ее словам, от-
ели в этом году предпочитают загру-
жать на следующий сезон стандарт-
ные тарифы. На снижение числа ак-
ций раннего бронирования обрати-
ла внимание и представитель Tvil.
ru Оксана Шустикова. Гендиректор 
туроператора «Дельфин» Сергей Ро-
машкин говорит, что число отелей, 
предлагающих такие программы, 
сейчас в два-три раза меньше, чем 
до пандемии COVID-19. Предложе-
ний меньше, а некоторые объекты 
в принципе не оформляют предло-
жения на лето в отдельную акцию, 
говорит коммерческий директор 
«Алеана» Оксана Булах.

Акции раннего бронирования 
на туррынке традиционно стартуют 
в ноябре. Туристам они позволяют 
сэкономить, а владельцам отелей — 
заранее получить загрузку, говорит 
Дарья Кочеткова. Вице-президент 
Федерации рестораторов и отелье-
ров России Вадим Прасов указыва-
ет, что гостиницы в основном предо-
ставляют скидки по раннему брони-
рованию при прямых продажах или 
наличии жесткого блока мест у туро-
ператора (строгие договорные обя-
зательства по реализации и оплате 
номеров). Господин Прасов называ-
ет этот инструмент важным при фор-
мировании глубины бронирований. 
По его словам, так традиционно про-
дается до 50% номеров. Собеседник 
„Ъ“ на гостиничном рынке оценива-
ет средний размер дисконтов в 10–
20%, добавляя, что речь может идти 
и о 40%. Представитель «Красной По-
ляны» говорит, что скидка 10% при 
бронировании размещения за ме-
сяц и более по-прежнему предлага-
ется в течение всего года.

Дарья Кочеткова связывает из-
менившуюся стратегию средств 
размещения со сложностями пла-
нирования в период нестабильно-
сти. По ее словам, отельерам слож-
но спрогнозировать издержки с уче-
том изменений цен на услуги, про-
дукты питания и т. д., также сохра-
няются ограничения на авиасооб-
щение с курортными регионами. 
Как отмечает госпожа Кочеткова, 
отели делают ставку на обеспече-
ние текущей загрузки, предлагая 
скидки для местных жителей. По-
добные программы есть в отелях 
Крыма и Краснодарского края, рас-
сказала она.

По словам Оксаны Шустиковой, 
в личной беседе отельеры говорят, 
что не видят смысла в подобных ак-
циях из-за сложностей с планирова-
нием отпуска у россиян. Часть объ-
ектов предлагает скидки, но толь-
ко при полной невозвратной предо-
плате, указывает она. Акции опира-
ются на динамику спроса и продаж, 
а сейчас глубина бронирований не-
большая, добавляет Оксана Булах. 
По данным «Яндекс.Путешествий», 
число ранних бронирований на пе-
релеты по России снизилось на 48% 
год к году.

Сергей Ромашкин полагает, что 
политика отельеров может объяс-
няться и ожиданиями успешно-
го летнего сезона. «Гостиницам нет 
смысла продавать места дешевле 
сейчас, если они смогут продать их 
за полную стоимость позднее»,— го-
ворит он. Партнер NF Group Ольга 
Широкова также считает, что отсут-
ствие скидок на раннее бронирова-
ние может быть связано с высоким 
уровнем заполняемости минувшим 
летом. В 2023 году гостиницы в Рос-
сии, по ее мнению, также будут поль-
зоваться спросом.

Работающие на внутреннем рын-
ке туроператоры от скидок на ран-
нее бронирование не отказались. 
«Алеан» сохраняет акцию со скид-
кой 20%, говорит Оксана Булах. Сер-
гей Ромашкин отмечает, что средний 
размер комиссии туроператора при 
бронировании размещения на вну-
треннем рынке — 17–18%, что позво-
ляет предоставлять скидки до 15%. 
По его словам, такие акции стали 
традиционными и важны для ком-
муникаций с клиентами. Если тури-
сту удается комбинировать скидку 
туроператора с дисконтом отеля или 
распродажей перевозчика, выгода 
при раннем бронировании тура мо-
жет достигать и 30–40%, говорит го-
сподин Ромашкин.

Александра Мерцалова

Гостиницы  
пересчитали дисконты
Скидок на раннее бронирование  
стало меньше

Несмотря на общее снижение 
инвестиций в покупку площа-
док под строительство, неко-
торые активы все еще привле-
кают девелоперов. Так, Capital 
Group Павла Тё выкупила 1,6 га 
на юге Москвы у структуры ГК 
«Регион» Сергея Сударикова. 
На участке можно построить 
45 тыс. кв. м жилья или апарта-
ментов стоимостью до 15 млрд 
руб. либо перепродать площад-
ку другим девелоперам.

Capital Group Павла Тё 8 декабря 
стала владельцем 100% ООО «Дик-
та-О», на балансе которого находит-
ся 1,6 га в Нагорном проезде в районе 
станции «Верхние Котлы» на юге Мо-
сквы. Это следует из данных ЕГРЮЛ 
и ЕГРН. В Capital Group отказались от 
комментариев.

Прежним владельцем площад-
ки был ЗПИФ «Акцент», а генди-
ректором «Дикта-О» до сделки вы-
ступал Алексей Яшин. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», господин Яшин 
также возглавляет ООО «Адажиоин-
вест», ООО «Алгоритминвест», ООО 
«Бизнесконцепт» и АО РАНП. Учреди-
телем РАНП, следует из СПАРК, вы-
ступает структура ГК «Регион» Сер-
гея Сударикова УК «Портфельные ин-

вестиции». В профиле Алексея Яши-
на на LinkedIn местом работы также 
указана ГК «Регион». Источник „Ъ“ 
на рынке недвижимости подтвер-
дил, что участок принадлежал груп-
пе. В ГК «Регион» „Ъ“ не ответили.

• Capital Group строит жилье и 
коммерческую недвижимость в Мо-
скве. Общий портфель реализован-
ных проектов, по собственным дан-
ным,— 9 млн кв. м. Среди объектов 
группы — многофункциональные 
центры ОКО и «Город столиц» в дело-
вом квартале «Москва-Сити», про-
ект редевелопмента Бадаевского пи-
воваренного завода и т. д.
Площадка в Нагорном проезде 

могла стоить около 600 млн руб., 
считает управляющий партнер NF 

Group Алексей Новиков. Дирек-
тор департамента рынков капита-
ла и инвестиций IBC Real Estate Ни-
колай Горюнов оценивает актив до-
роже — в 800–900 млн руб. По под-
счетам председателя совета директо-
ров «Бест-Новостроя» Ирины Добро-
хотовой, на участке можно постро-
ить 45 тыс. кв. м жилья или апарта-
ментов, на что потребуется 5 млрд 
руб. Выручка от продаж может до-
стичь 12–15 млрд руб., прогнозиру-
ет эксперт.

В этом году девелоперы покупа-
ют меньше площадок под строитель-
ство жилья, чем ранее. В 2021 году за-
стройщики инвестировали в участ-
ки 215 млрд руб., что составило 55% 
от общего объема вложений в ком-
мерческую недвижимость. В 2022 
году показатель может упасть на 34%, 
до 140 млрд руб., прогнозировали 
в CORE.XP. Некоторые сделки с участ-
ками срывались. Так, ГК ФСК не смо-
гла выкупить 14 га на юго-востоке Мо-
сквы, где планировалось построить 
500 тыс. кв. м жилья, из-за сложностей 
с привлечением кредитов. Хотя на не-
которые активы все же нашлись инве-
сторы. В августе Invest AG акционеров 
Evraz Александра Абрамова и Алек-
сандра Фролова выкупила 130 га в Но-

вой Москве у покидающей россий-
ский рынок чешской PPF Group.

Гендиректор ГК «Гео Девелопмент» 
Максим Лещев считает, что у ГК «Реги-
он» могли возникнуть трудности с по-
лучением разрешительной докумен-
тации на строительство, потому груп-
па решила продать площадку. А Capi-
tal Group может покупать активы в ме-
стах, где ограничена застройка жилы-
ми домами: компания компетентна 
в оформлении градостроительной 
документации даже на сложных пло-
щадках, считает он.

Кроме того, отмечает господин Ле-
щев, Capital Group может продать эту 
площадку другому девелоперу по-
сле получения документов, выручив 
в несколько раз больше. Такая пра-
ктика нередка для девелопера. В 2020 
году Capital Group продала около 1 га 
на севере Москвы ГК «Основа» Алек-
сандра Ручьева, а в 2022 году вышла 
из проекта по строительству 400 тыс. 
кв. м жилья, переуступив его «Кор-
тросу» Виктора Вексельберга. Участок 
в Нагорном проезде будет востребо-
ван у девелоперов, так как площад-
ки в пределах Москвы по-прежнему 
в дефиците, а ближе к центру их по-
чти нет, говорит Максим Лещев.

Дарья Андрианова

Инвесторы сдают землю
ГК «Регион» продала Capital Group участок на юге Москвы

Насыщение рынка доставки 
продуктов в Московском регио-
не и отток из столицы части ак-
тивных пользователей приве-
дет к заметному снижению тем-
пов роста этого бизнеса. По про-
гнозам Infoline, в Москве и об-
ласти рост оборота сервисов до-
ставки продуктов в 2023 году 
снизится до 40% с более 50% 
по итогам этого года, а в целом 
по стране — до 44% с около 60%. 
Некоторые участники рынка на 
этом фоне уже возобновили ре-
гиональную экспансию.

Темпы роста рынка доставки про-
дуктов питания в Москве и Подмо-
сковье в 2023 году замедлятся до 40%, 
прогнозируют в Infoline. По оценкам 
агентства, по итогам 2022 года он-
лайн-продажи продуктов в Москов-
ском регионе вырастут на 53%, до 
326,2 млрд руб. год к году. На Москву 
и Подмосковье приходится более 
50% всех онлайн-заказов еды в стра-
не. Оборот всего российского рынка 
доставки продуктов в 2022 году уве-
личится примерно на 60%, до 600–
620 млрд руб. год к году, в 2023 году — 
на 44%, подсчитали в Infoline.

Как отмечают в Infoline, рынок 
Московского региона более зрелый 
и уровень проникновения e-gro-
cery здесь сопоставим с показателя-
ми стран Западной Европы. По ито-
гам января—сентября 2022 года до-
ставкой продуктов здесь пользо-
валось 6,7% жителей, а по итогам 
2023 года показатель может выра-
сти до 8,7%. Для сравнения, в целом 
по России уровень проникновения 

e-grocery за этот период может увели-
читься с 2,9% до 3,9%, прогнозируют 
в Infoline. Кроме того, говорит генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров, на динамике рынка Мо-
сковского региона сказывается от-
ток части платежеспособного населе-
ния, которые часто были основными 
пользователями сервисов доставки.

По данным Infoline, 20% рынка до-
ставки продуктов Московского ре-
гиона по итогам сентября 2022 года 
занимает «Вкусвилл». По 10% контр-
олируют «Сбермаркет», Ozon (вклю-
чая Ozon Fresh) и X5 Group («Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель»). Еще 
9% рынка занимает «Самокат», а 41% 
приходится на другие сервисы.

По словам господина Бурмист-
рова, заметный отрыв «Вкусвилл» 
от конкурентов связан с открытием 
компанией dark store в коттеджных 

поселках Московской области. Управ-
ляющий по доставке «Вкусвилл» Мак-
сим Сухиненко говорит, что доставка 
у сети работает в 67 городах страны, 
а на Московский регион приходится 
около 70% онлайн-продаж. По его сло-
вам, здесь компания также тестирует 
новые сервисы — круглосуточную 
доставку, экспресс и т. п.

Как говорится в исследовании In-
foline, для стимулирования спроса 
большинство участников рынка ле-
том активизировали маркетинго-
вую активность, активнее расширя-
ли портфель собственных торговых 
марок, а также ассортимент готовой 
еды для привлечения потребителей, 
желающих сэкономить на посеще-
нии ресторанов. По данным Nielse-
nIQ, питание вне дома входит в трой-
ку основных статей экономии бюд-
жета после покупки новой одежды 
и развлечений вне дома. А доля то-
варов со скидками на онлайн-рын-
ке продуктов питания и товаров по-
вседневного спроса (FMCG) превы-
шает уровень офлайн-рынка. За ав-
густ—сентябрь 2022 года промо в он-
лайне занимало 72% против 51% в оф-
лайне, подсчитали в NielsenIQ.

Партнер One Story Ольга Суми-
шевская считает, что фокус развития 
сервисов онлайн-доставки в следу-
ющем году продолжит смещаться за 
пределы столицы, где уже сформиро-
ван достаточно зрелый рынок. К при-
меру, «Самокат» в четвертом кварта-
ле 2022 года возобновил региональ-
ную экспансию и запустил доставку 
в Ставрополе, Орле, Тамбове и Крас-
ноярске. Потенциал для развития 

есть и у «Сбермаркета», который пока 
покрывает не все значимые города, 
считает Михаил Бурмистров. По его 
словам, в регионах между сервисами 
доставки продуктов еще достаточно 
низкий уровень конкуренции.

В «Яндекс.Лавке» подтверждают, что 
региональные рынки обладают боль-
шим потенциалом. По оценкам ком-
пании, число заказов в «Яндекс.Лав-
ке» в регионах за исключением Мо-
сквы и Санкт-Петербурга выросло в 2,5 

раза за год. Клиентская база здесь изна-
чально ниже, чем на столичных рын-
ках, а онлайн-доставка только набира-
ет популярность среди жителей, отме-
чает представитель «Яндекс.Лавки».

Алина Савицкая

Курьеры снижают скорость
Рост рынка доставки продуктов будет замедляться

Онлайн-доставке  
будет достаточно  

сложно конкурировать  
с традиционной розницей

— Игорь Шехтерман,
CEO X5 Group, в апреле 2021 года, РБК

Ц И Т А Т А

280 тысяч 
 квадратных метров
продано  
в новостройках Москвы 
в сентябре 2022 года, 
согласно Dataflat.ru
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Одновременно вышли новые аль-
бомы видных отечественных рэ-
перов Влади и Loqiemean. Борис 
Барабанов рассказывает о запи-
сях, которые иллюстрируют со-
стояние русскоязычного рэпа 
в 2022 году.

 середине августа группа 
«Каста» сообщила на страницах со-
цсетей, что находится «в списке ар-
тистов… которым власти отменили 
все публичные концерты в России». 
«Организовывайтесь своими компа-
ниями друзей,— писали ростовские 
рэперы,— скидывайтесь, бронируй-
те себе небольшое подходящее ме-
сто, связывайтесь с нами — мы при-
едем и выступим… Если в РФ, то 
не афишируйте это, а то вам сорвут 
праздник». Спустя неделю количест-
во приглашений на подобные празд-
ники исчислялось десятками. Груп-
па переместилась в андерграунд.

Речь идет о коллективе, стоявшем 
у истоков речитатива на русском 
языке как такового. Среди прочего 
в первом альбоме «Касты» «Громче 
воды, выше травы» (2002) появилась 
песня «На порядок выше» — диалог 
лирического героя с другом, собрав-
шимся в эмиграцию. Сложно пред-
ставить себе более патриотичный 
текст: «Да только видел я те рожи, 
ты там засохнешь. / А заглянешь во-
внутрь, от тоски сдохнешь. / Там пу-
сто, а ты, братан,— русский, / тебе это 
важно, а остальное — … с ним».

Прошло 20 лет, и «Каста», как 
и еще несколько десятков значимых 

отечественных музыкантов, лишена 
возможности общаться с соотечест-
венниками в полноценном концерт-
ном формате. Но осталась звукоза-
пись, и вот вышел пятый сольный 
альбом Влади (Владислав Лешке-
вич), лидера «Касты», главы лейбла 
Respect Production и автора песни 
«На порядок выше». Альбом называ-
ется «Длится февраль».

Открывающий трек «Безвреме-
нье» — вопросы, поставленные но-
вым временем перед просвещен-
ным городским жителем. «Когда 
ракета в дом прилетела прямым кур-
сом, / как быть с актерским мастерст-
вом и с искусством?» Или: «Что такое 
„народ“? / Что такое „мы“? Кто такие 
„наши“? / Это все теперь старо».

Песни от лица автора Влади че-
редует с текстами от лица выдуман-
ных персонажей. «Гори ты в аду, вся 
прошивка советская»,— говорит 
Влади от лица «прозревшей» после 
24 февраля актрисы в песне «Как 
это, …, возможно?». «Рухнул на ко-
лени, завыл, сказал, что каюсь, / что 
страдал, как будто я — это вы, что не 
мерзавец»,— исповедуется сцена-
рист-эмигрант в Таиланде («Из Мо-
сквы (Рай на острове)»). «Вы кто та-
кие, чтоб тут чего-то? Вы как враги, 
вы как животные»,— атакует испу-
ганных интеллигентов-хипстеров 
герой песни «Краски не сгущайте». 
В песне «Обзывать» всплывает, мо-
жет быть, самый важный персонаж 
альбома — «глубинный народ», ка-
ким его теперь нередко рисуют: 
«Лучше б не болтали вы на весь авто-
бус. / Кого вы так назвали? Извинись 
тотчас. / Засужу тебя я, я уж позабо-
чусь. / Тебя расстреляют, сдохнешь 
корчась».

За жестоким разочарованием пес-
ни «Самой большой страной» («Без 
придыхания к волгам-матушкам 
и к тихим донам / зачищу свою голо-
ву от махровой хтони… Отдираю от 
себя наросты берез и рябин…») сле-
дует «Событие» — картина того, как 
катастрофа врисовывается в картину 
быта, «в кухонные габариты, в ежед-
невный стрим».

В записи трека «Закапывая себя» 
принял участие Loqiemean (Роман 
Худяков), единственный гость в аль-
боме «Длится февраль». Еще летом, 
после записи трека, он удивлялся 
в Twitter, почему Влади до сих пор 
не дали статус иноагента. Теперь, 
в день выхода альбома «Длится фев-
раль», Локи выпустил и свою новую 
пластинку «Пов3стка». Значение это-
го слова в 2022 году активно обра-
стало новыми смыслами: поначалу 
оно просто означало то, о чем все го-
ворят и думают, и только в сентябре 
повестка стала просто повесткой — 
в военкомат.

«Я русский больше, чем Shaman, 
хоть там и больше крест»,— гово-
рит Локи во вступительном треке 
«На Боль 2022» и затем в 15 текстах 
расписывает эту боль со всей яро-
стью оппозиционного рэпера. Аль-
бом «Пов3стка» — более многослов-
ный, чем «Длится Shaman февраль», 
тяжелый как в смысле музыкально-
го сопровождения (много гитар), так 
и с точки зрения информационной 
и образной нагрузки. «В мой народ 
залетела муха — з-з-з!..» («Муха») — 
Локи берет детали на самых видных 
местах, но способен раздуть из них 
эпические полотна с геймерским 
сленгом и отсылками к Библии. В от-
личие от альбома Влади, которому 

не нужен переводчик, манера чит-
ки Худякова и тексты «Пов3стки» 
требуют погруженности в отечест-
венный рэп-контекст. К тому же Lo-
qiemean нередко ссылается на свое 
происхождение (он родом из Том-
ска), и знание региональных реа-
лий здесь тоже не помешает. И тем 
не менее есть композиции, которые 
пробирают даже неподготовленно-
го слушателя: «Страна дала нам всем 
квоты на страх. / Подаю на страховой 
вычет, вот так» («Хлопок 99%»).

Влади и Loqiemean продолжи-
ли ряд релизов русскоязычных рэ-
перов, которые в этом году вы-
сказались по текущей повестке 
вполне однозначно. Первыми были 

Oxxxymiron («Ойда») и Noize MC 
(«Страна дождей»); выступающие 
под этими псевдонимами Мирон 
Федоров и Иван Алексеев включе-
ны Минюстом РФ в список физиче-
ских лиц — иностранных агентов. 
Баста и Хаски на главную тему 2022 
года творчески никак не отреагиро-
вали. Ответа, сопоставимого по ре-
зонансу с творениями Оксимирона 
и Влади, с противоположной сторо-
ны идеологических баррикад тоже 
пока не было.

Разве что только поддержи-
ваемые патриотическими Tele-
gram-каналами Рич и Аким Апачев 
высказались. Первый — в прозе — 
посетовал на то, что YouTube «вытя-
гивает на первое место» Оксимиро-
на (3 млн просмотров клипа «Ойда» 
за два дня) и при этом СМИ и музы-
кальные паблики игнорируют треки 
Рича «про то, что пацаны сейчас на 
фронте жертвуют собой». Второй вы-

пустил трек «Мы», который держится 
не столько на оригинальной лирике, 
сколько на семпле «Гойда» из извест-
ной речи Ивана Охлобыстина и цо-
евской строчке «Дальше действовать 
будем мы».

Апачев в своем Telegram пишет, 
что Влади теперь внутренний идео-
логический враг, который не заме-
чал «геноцида Русского Донбасса, 
2 мая в Одессе, 9 мая в Мариуполе». 
Здесь стоит возразить, что для Влади 
события на территории Украины — 
давняя боль и Акиму Апачеву стои-
ло бы послушать трек «Погибнуть 
как герой» из альбома Влади «Дру-
гое слово» (2019). В аудиодорожку 
вплетены реальные реплики и ме-
ждометия солдат из любительских 
военных видео. Неважно, на каких 
именно конфликтах они сняты. Без 
конфликта в Донбассе этого трека не 
было бы. Влади эти восемь лет смо-
трел туда, куда и следовало.

ПРЕМЬЕРА   РЭП 

На порядок громче
Влади и Loqiemean выпустили  
злободневные альбомы

В
Новый альбом Влади  
(Владислав Лешкевич)  
указывает на то, как поме-
нялась общественная  
позиция рэпера за 20 лет 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

По опросу британского журнала 
Sight & Sound, лучшим фильмом 
в истории кино ведущие кино-
критики мира признали бельгий-
ский «Жанна Дильман, набереж-
ная Коммерции 23, Брюссель 
1080» Шанталь Акерман (1975). 
Конечно, этот результат мож-
но связать с феминизацией мас-
сового, в том числе кинокрити-
ческого, сознания: ведь «Жанна 
Дильман» — программное фе-
министское высказывание, к то-
му же новаторское по киноязы-
ку. Это, бесспорно, выдающийся 
фильм, но он никогда бы не за-
нял первое место в рейтинге, 
если бы не успехи гендерной 
культполитики.

Sight & Sound проводит подоб-
ные опросы каждые десять лет начи-
ная с 1952 года. За семь десятилетий 
этот рейтинг стал самым авторитет-
ным. Долгое время его фаворитом 
был «Гражданин Кейн» Орсона Уэл-
лса. Снятый еще в 1941 году, этот 
фильм не попал в первый рейтинг 
1952-го, но зато потом возглавлял 
все последующие списки целых пол-
века. Мало того, когда в 1992-м впер-
вые был проведен альтернативный 
опрос среди режиссеров, и в том 
году, и десятилетие спустя фильм 
Уэллса лидировал в нем точно так 
же, как у критиков: поразительное 
единодушие! Но в 2012-м и крити-
ки, и режиссеры как по команде сме-
стили кумира. А новым фильмом—
лидером кинокритики назначили 
«Головокружение» Альфреда Хич-
кока — шизофренический триллер 
с философскими глубинами и неве-
роятной кинематографической ма-
гией. Но прошло еще десять лет — 
и Хичкок (уличенный его актрисами 
в харассменте) уступил место Акер-
ман, феминистке с драматической 
судьбой (она покончила жизнь само-
убийством).

Я участвовал в опросе критиков 
четыре раза и с интересом наблю-
даю, как причудливо меняются вку-
сы киносообщества с течением вре-
мени. Из десяти лидеров рейтинга 
1952 года в списке 2022-го не оста-
лось ни одного — даже таких шедев-
ров, как «Страсти Жанны д’Арк» Кар-
ла Теодора Дрейера, «Броненосец 
„Потемкин“» Сергея Эйзенштейна 
и «Правила игры» Жана Ренуара (не 
говоря про «Детство Максима Горь-
кого» Марка Донского, занимавшее 
тоже весьма почетное 14-е место). Из 
новой десятки только два фильма — 

«Человек с киноаппаратом» Дзиги 
Вертова и «Гражданин Кейн» — сня-
ты в первой половине ХХ века, 
остальные — позже.

На первом опросе 1952 года, в раз-
гар моды на неореализм, все дово-
енное кино оказалось побеждено 
одним совсем новым фильмом — 
«Похитителями велосипедов» Витто-
рио де Сики. В 1962-м он отодвинул-
ся на седьмое место, зато на второе 
вышло «Приключение» Микелан-
джело Антониони: кино вступило 
в эру антониониевской дедрамати-
зации. Ни того, ни другого, ни вооб-
ще никакого итальянского фильма 
нет в новейшей десятке.

Год 1972-й оставляет пьедестал 
почета тройке классиков (Уэллс, Ре-
нуар, Эйзенштейн), но впервые 
поднимает по иерархической лест-
нице конкурирующую тройку сов-
ременников (Феллини, Антониони, 
Бергман). «8 1/2» на третьем, «При-
ключение» на четвертом, «Персо-
на» на пятом, «Земляничная поля-
на» на десятом месте. Двенадцатое 
делят «Хиросима, любовь моя» Але-
на Рене с «Безумным Пьеро» Жан-Лю-
ка Годара. Тем самым в сознании ки-
нематографа закрепляется опыт 

режиссерской революции и шести-
десятнических «новых волн», отпе-
чатываются его интеллектуальные 
эмблемы.

Но вот проходит полвека — 
и мы видим, что в новейшей десят-
ке-2002 нет ни одного европейско-
го фильма 1960-х! И единственный 
американский этого периода — 
«2001: Космическая одиссея» Стен-
ли Кубрика. А единственный фран-
цузский снят не Ренуаром, не 
Брессоном, не Рене, не Годаром, не 
Трюффо, а Клер Дени («Хорошая ра-
бота», 1999) — режиссером несопо-
ставимо меньшего калибра.

Постепенно интеллектуальное 
авторское кино вытесняется из рей-
тингов жанровой классикой: «Голо-
вокружение», «Поющие под дождем» 
Стенли Донена, «Малхолланд Драйв» 
Дэвида Линча — все они попадают 
в лидирующую десятку 2022 года. 
Попадает также ласкающее глаз 
и слух «Любовное настроение» Вонг 
Карвая. Никакого Феллини, Годара, 
но также недавних кумиров и воз-
мутителей спокойствия — Квенти-
на Тарантино или Ларса фон Трие-
ра (ни тот ни другой не вошли даже 
в сотню). «Леопард» Лукино Вискон-
ти скромно пребывает на 90-м месте. 
Больше повезло «Портрету девушки 
в огне» Селин Сьямма: этот посред-

ственный фильм, вписанный в ген-
дерную повестку, оказался на 30-м 
месте — между «Таксистом» Мартина 
Скорсезе и «8 1/2» Федерико Фелли-
ни, а также «Зеркалом» Андрея Тар-
ковского. Как заявила еще года три 
назад одна фейсбучная феминист-
ка, «зачем нам Висконти, когда есть 
Сьямма». Что ж, подождем до 2032 
года: кто кого.

Зато в десятке вот уже второе де-
сятилетие фигурирует «Человек 
с киноаппаратом» Дзиги Вертова. 
Удивительно и то, что это древняя 
киноклассика, и то, что фильм доку-
ментальный (был только один анало-
гичный случай: «Луизианская исто-
рия» Флаэрти вошла в десятку 1952 
года). Не менее знаменательно, что 
выпал — и, похоже, навсегда — из 
десятки лидеров «Броненосец „По-
темкин“». Да что из десятки: фаворит 
всех опросов прошлого века, фильм 
Эйзенштейна не попал даже в пер-
вую полусотню, разместившись на 
54-й позиции. А ведь в опросе 1962 
года критики отдали ему рекордное 
число голосов и поставили на первое 
место в списке лучших режиссеров 
истории кино. Весьма знаменатель-
ное падение.

Еще хуже обстоят дела у Эйзенш-
тейна в режиссерском опросе 2022 
года: там он фактически докатился 
до 100-го места. Сам режиссерский 
рейтинг любопытен во многих от-
ношениях. Начинается он пред-
сказуемо и чисто по-американски: 
в первой тройке «2001: Космическая 
одиссея» Кубрика, «Крестный отец» 
Копполы и «Гражданин Кейн» Уэл-
лса. Но дальше начинается неожи-
данное. На 6-м месте — «Зеркало»: 
никогда еще этот фильм не выходил 
на такую высокую рейтинговую по-
зицию. И Тарковский в целом коти-
руется очень круто: «Сталкер» на 14-м 
месте, «Андрей Рублев» на 26-м. На 
41-м — «Иди и смотри» Элема Климо-
ва. На 72-м — «Восхождение» Ларисы 
Шепитько: тоже рекорд, на сей раз 
семейный.

93–100-е места в режиссерском 
списке делят такие шедевры, как 
«Конформист» Бернардо Бертолуч-
чи, «Скрытое» Михаэля Ханеке, «Кар-
манник» Робера Брессона, но рядом 
с ними современные модные штуч-
ки гораздо более скромного каче-
ства — «Паразиты» Пон Чжун Хо, 
«Лунный свет» Барри Дженкинса 
и «Вечное сияние чистого разума» 
Мишеля Гондри. И тут же рядом, сов-
сем из другой эпохи — «Цвет грана-
та» Сергея Параджанова.

Как видим, в сотню самых важ-
ных фильмов всех времен и народов 
вошли восемь советских — россий-
ских, украинских, армянских и бе-
лорусских. Но ни одного постсовет-
ского. Есть в списке африканские, 

иранские, дальневосточные филь-
мы, но очень мало латиноамери-
канских и особенно восточноевро-
пейских. Нет ни Миклоша Янчо, ни 
Анджея Вайды (и вообще польского 
кино), ни Отара Иоселиани (и вооб-

ще грузинского). Лишнее свидетель-
ство того, что опросы такого рода не 
открывают объективную истину; 
они больше говорят не про гамбург-
ский счет, а про актуальные тренды 
и поколенческие приоритеты.

Гендерный взрыв и падение «Броненосца»КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

Как видим, в сотню самых важных 
фильмов всех времен и народов  
вошли восемь советских — российских, 
украинских, армянских и белорусских. 
Но ни одного постсоветского
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Российскому бойцу Магомеду Анкалаеву не удалось 
завоевать вакантный титул чемпиона UFC, главного 
в смешанных единоборствах (MMA) промоушена. Его 
бой за вакантное звание сильнейшего полутяжеловеса 
(до 93 кг) против поляка Яна Блаховича, в котором Ан-
калаев, посредственно проведя первые раунды, выдал 
ударную концовку, завершился ничьей. Теперь рос-
сиянину предстоит, видимо, довольно долгое ожида-
ние следующего шанса выступить в чемпионском пое-
динке. UFC уже объявил о том, что назначил новый бой 
за по-прежнему никому не принадлежащий титул — 
между бразильским ветераном Гловером Тейшейрой 
и американцем Джамалом Хиллом.

ой, который состоялся на престижной T-Mobile 
Arena в Лас-Вегасе, был центральным событием турнира 
UFC 282 и даже не разочаровал, а, кажется, жутко разозлил 
главу промоушена Дейну Уайта. После его окончания он по-
святил его итогам целую речь, и это была отнюдь не похва-
ла участникам матча. Наоборот, Уайт, по сути, выставил его 
примером того, как не надо драться, когда на кону стоит чем-
пионский титул, неоднократно, совершенно не стесняясь 
кучи телекамер, позволив себе весьма крепкие выражения.

И его на самом деле можно было понять. Поединок и в са-
мом деле не слишком соответствовал ожиданиям, с ним свя-
занным. Встречались два в принципе очень зрелищных бой-
ца. Ян Блахович козырял шикарным списком разного рода 
достижений, добытых за долгую карьеру, Магомед Анкала-
ев, уже состоявшаяся звезда,— девятью победами подряд, 
причем в основном эффектными победами. А чемпион-
ский бой был для них подарком от UFC и владевшего звани-
ем лучшего полутяжа чеха Иржи Прохазки. Прохазка, полу-
чив тяжелую травму плеча, в ноябре поступил удивительно 
честно, не затянув с отказом от звания, и промоушен пре-
тендентский матч между Блаховичем и Анкалаевым прев-
ратил в титульный, рассчитывая, что бойцы оправдают до-
верие. Но Дейна Уайт давал понять, что надеялся на нечто 
совершенно иное.

Бой и вправду получился слегка рутинным, что ли. Со-
бытий для хайлайтов в нем было немного, как и риска со 
стороны обоих спортсменов. Первые два раунда вообще 
выдались скучными и запомнились разве что неплохими 
лоукиками в исполнении Блаховича, который так прилич-

но настучал ими по голени Анакалаева, что даже заставил 
того поменять стойку.

Что больше всего возмутит зрителей, включая зрите-
лей, принимающих в UFC важнейшие решения, догадать-
ся было несложно. Видимо, почувствовав, что создал себе 
запас прочности, Ян Блахович вдруг перешел в режим его 
удержания. При этом и Магомед Анкалаев некоторое вре-
мя не торопился с наскоками с целью добиться перелома, 
словно его все устраивало. Лишь в четвертом раунде Анка-
лаев вспомнил, что его конек — это, как ни крути, не бокс, 
а борьба, а в пятом, заключительном, благодаря борцовским 
навыкам уже доминировал. Впрочем, нельзя сказать, будто 
бы его оппонент побывал в такой ситуации, когда пораже-
ние — вот оно, совсем рядом.

Самое интересное в этом бою свелось к объявлению сче-
та на судейских картах. Тут интрига горела алым пламенем. 
Статистика была в пользу Анкалаева. Он в два с лишним раза 
превзошел Блаховича по количеству выброшенных уда-
ров — 182 против 79. Он 11 минут контролировал положе-
ние в партере, в то время как у поляка контроль оказался ну-
левым. Еще Анкалаев провел два тейкдауна, в то время как 
Блахович — ни одного.

Но принцип судейства в смешанных единоборствах та-
кой же, как в боксе,— значение имеет не общая статисти-
ка, а количество удачных и неудачных раундов. И с ним все 
было непонятно. В итоге один арбитр, Майк Белл, отдал 
выигрыш Блаховичу — 48:47, другой, Дерек Клири,— Ан-
калаеву — 48:46, а на карте Сэла Д’Амато вышла ничья — 
47:47. Причем Анкалаеву еще повезло, что Клири и Д’Амато 
в финальном раунде зафиксировали не рядовое, с разницей 
в один балл, а подавляющее — 10:8 — превосходство росси-
янина. Иначе, несмотря на неплохую статистику, он и вовсе 
уступил бы раздельным решением.

А состязание в самокритичности после боя убедительно 
выиграл Ян Блахович. Магомед Анкалаев удивлялся, поче-
му не получил чемпионский пояс после явно выигранно-
го, с его точки зрения, матча. А вот поляк поразил откровен-
ностью, сказав, что не чувствует себя победителем, и даже 
исполнил какое-то движение, похожее на попытку поднять 
вверх руку оппонента.

В это время Дейна Уайт со своими помощниками, по при-
знанию руководителя UFC, лихорадочно соображали, как же 
поступить с чемпионским титулом, раз он остался неразыг-
ранным и раз оба претендента на него выступили настолько 
невыразительно. И вдруг мысль созрела, а «после несколь-
ких телефонных звонков» оформилась в контракт. UFC, фак-
тически лишив Блаховича с Анкалаевым претендентского 
статуса, наделил им 43-летнего бразильского ветерана Гло-
вера Тейшейру, который в июне расстался с титулом, потер-
пев поражение от Иржи Прохазки в увлекательном поедин-
ке, и имеющего в бойцовской биографии всего одну осечку 
американца Джамала Хилла. За звание подерутся они.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Магомед Анкалаев недоборол поляка
Его ничья в поединке с Яном Блаховичем оставила их обоих без чемпионского титула

Давид Аванесян выступил в од-
ном из самых заметных боев 
года. 34-летний российский бок-
сер, которому выпало биться 
за чемпионский титул Всемирной 
боксерской организации (WBO) 
в категории до 66,7 кг с амери-
канской суперзвездой Теренсом 
Кроуфордом, очень неплохо на-
чал поединок с неуязвимым про-
тивником, но все-таки проиграл 
нокаутом в шестом раунде.

авид Аванесян, хотя и про-
играл состоявшийся в аме-

риканском городе Омахе бой, может, 
видимо, записать его в список ярчай-
ших и почетнейших событий, слу-
чившихся в его карьере. Само по себе 
участие в нем уже было достижени-
ем для россиянина. Дело в том, что 
35-летний Теренс Кроуфорд, который 
во всех независимых классифика-
циях лучших бойцов вне зависимо-
сти от весовой категории находится 
близко к верхушке, а в некоторых — 
даже на верхней строчке, пользуется 
колоссальной популярностью в США 
и столкновение с ними для любого 
боксера уже своеобразный знак каче-
ства. Тем более что соперников Кроу-
форд выбирает довольно придирчи-
во. Причем «чистота» его послужного 
списка из 38 побед в 38 матчах не яв-
ляется, как во многих иных случаях, 
следствием того, что выбор делает-
ся в пользу слабаков. Наоборот, Кро-
уфорд успел приучить к тому, что за-
ботится о репутации и встречается 
исключительно с опасными оппо-
нентами с несомненными заслугами. 
В этом смысле Давид Аванесян, кото-
рый к середине четвертого десятка 
пережил что-то вроде нового расцве-
та, выиграв шесть подряд боев нокау-
том и завоевав титул чемпиона Евро-
пы, еще до выхода на ринг заработал 
немало очков.

При этом нельзя сказать, что рос-
сийский боксер выглядел в матче 
хуже, чем разгромленные Теренсом 
Кроуфордом до него знаменитости 
Джефф Хорн, Хосе Бенавидес, Амир 
Хан, Эгидиюс Каваляускас, Келл 
Брук, Шон Портер. Более того, его 
начало получилось для американца 
удивительно сложным. В первом ра-
унде Аванесян был заметно актив-
нее, размашистый удар правой рос-
сиянина, надо полагать, оказался 
крайне неприятным для чемпиона.

Показательный момент. Одна 
из особенностей Теренса Кроуфор-
да заключается в том, что он умеет 
боксировать в разных стойках. Так 
вот, бой он открыл в стойке прав-
ши, но быстро поменял ее. И нет ни-
каких сомнений, что превращение 
Кроуфорда в левшу означало, что он 
понял: прежняя стратегия ничего, 
кроме дискомфорта, не приносит.

Потом он говорил, что, несмо-
тря на неудачи, был абсолютно спо-
коен, зная, что рано или поздно 
своего добьется. Но в любом слу-
чае Аванесян, даже после того как 
Кроуфорд произвел стилистиче-
ские корректировки и приспосо-
бился бить джеб правой, смотрелся 
совсем неплохо. Иногда ему удава-
лось сокращать дистанцию и до-
ставать оппонента. Так что все это 
не слишком походило на бой оче-
видного фаворита с очевидным 
аутсайдером.

Однако долго держать уровень 
у россиянина все же не вышло. Те-
ренс Кроуфорд по-настоящему 
включился в пятом раунде, при-
нявшись прощупывать защиту со-
перника коронными апперкотами. 
А незадолго до гонга один из них 
прилично потряс Аванесяна.

Если бы он перетерпел следую-
щий раунд, то, возможно, смог бы 
навязать американцу борьбу. Пере-
терпеть, однако, не вышло. Бой Кро-
уфорд завершил «учебной» комби-
нацией. Все прекрасно знают, что 
застаиваться возле него опасно, но 
почему-то попадаются в одну и ту 
же ловушку. Вот и чуть потерявший 

свежесть и вместе с ней и скорость 
работы ног Аванесян, вовремя не 
отскочив назад, пропустил очеред-
ной удар снизу в челюсть левой. Он, 
видимо, его бы пережил, но за ап-
перкотом моментально последовал 
выстрел уже правой рукой в голову. 
Российский боксер плашмя рухнул 
на настил, и это был классический 
нокаут.

После него Давиду Аванесяну 
надо будет восстанавливаться, не 
без оснований надеясь, что «боль-
шие» бои у него еще будут, а Теренсу 
Кроуфорду — договариваться о пое-
динке совсем уж грандиозном. Пер-
воначально предполагалось, что 
в конце нынешнего года Кроуфорд 
выступит в еще более броском с точ-
ки зрения афиши матче. Считалось, 
что его представители практически 
согласовали условия боя с другой 
американской суперзвездой, Эрро-
лом Спенсом. Спенс, также не име-
ющий в послужном списке осечек, 
владеет тремя остальными звани-
ями в полусреднем весе — Между-
народной боксерской федерации 
(IBF), Всемирного боксерского сове-
та (WBC) и Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA). Однако до под-
писания договора дело так и не до-
шло. Сторона Спенса, объясняя за-
держки с ним, постоянно ссылалась 
на травмы, которые получал боксер 
в последнее время. При этом Эррол 
Спенс перед боем Кроуфорда с Ава-
несяном заявлял, что по-прежнему 
заинтересован в сражении за статус 
абсолютного чемпиона.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Давид Аванесян не испортил 
карьеру американцу
Российский полусредневес проиграл Теренсу Кроуфорду нокаутом В центральном матче недели 

регулярного чемпионата Еди-
ной лиги ВТБ УНИКС принимал 
«Зенит». В этой встрече во мно-
гом определялось, какая из ко-
манд возглавит погоню за ЦСКА. 
УНИКС победил со счетом 95:94 
и закрепился на втором месте 
в турнирной таблице.

енит» и УНИКС откры-
вали программу сезона-2022/23 
в начале октября. В той петербург-
ской встрече фаворитом, как мини-
мум в силу статуса действующего 
чемпиона, считался «Зенит». Од-
нако перестановки, случившиеся 
в команде Хави Паскуаля в межсе-
зонье, оказались слишком серьез-
ными, чтобы игра, которая прине-
сла ей титул, не пострадала. Отсюда 
и старт в первенстве с поражения, 
отсюда и далеко не всегда настоль-
ко яркая, как ожидалось, игра. Со 
временем, однако, «Зенит» в целом 
кондиции восстановил. Не в по-
следнюю очередь благодаря тому, 
что в команде окончательно осво-
ился ее звездный новичок Тома Эр-
тель (в ноябре француз стал MVP ме-
сяца в лиге). Не растерял уровень 
и УНИКС, который совсем недавно 
чуть было не обыграл ЦСКА — судь-
ба противостояния с армейцами, 
не знающими осечек с начала сезо-
на, решилась в овертайме. Так что 
болельщики, собравшиеся в казан-
ском «Баскет-Холле», вполне могли 
рассчитывать на красивое зрелище.

Их ожидания обмануты не были. 
Может быть, учитывая, атакующий 
стиль игры, избранный обеими ко-
мандами, они получили даже боль-
ше, чем ожидали. Ведь уже к боль-
шому перерыву обе команды почти 
преодолели отметку в полсотни на-
бранных очков. Нельзя сказать, что 
случилось это потому, что они пре-
небрегали игрой в обороне. Вовсе 
нет. Просто так сложилось, что мячи 
и у казанцев, и у петербуржцев, что 
называется, летели. У УНИКСа за-
видный ход набрал лидер лиги по 
средней результативности (20,5 
очка за матч) Дэрил Мейкон, не-
плох был Джален Рейнолдс. И это 
при том, что главный тренер казан-
цев Велимир Перасович старался 
не перегружать своего «большого», 
явно приберегая его на вторую по-
ловину матча. Неудивительно, учи-
тывая, что Рейнолдс умеет играть 
вдохновенно, но нередко только по-
ловину матча.

А «Зенит» тянули за собой Тома 
Эртель и Калеб Хоумсли. Заслуги 
последнего, изводившего соперни-
ка высокоточными дальними вы-
стрелами, велики. Но все же надо 
признать, что именно Эртель вел 
игру петербуржцев. Его дирижер-
ское мастерство, а уже к перерыву 
он раздал с десяток результативных 
передач, во многом обеспечива-
ло гостям возможность оставать-
ся в игре. И был даже момент, ког-
да казалось, что гости понемногу 
продавливают хозяев, что еще нем-
ного — и им удастся рывок. Навер-
ное, особенно острым это предчув-
ствие стало, когда Мейкон получил 

необязательный технической фол 
и с четырьмя нарушениями в пас-
сиве уселся на лавку. Потеря столь 
важного игрока, когда впереди еще 
больше половины встречи, вро-
де бы обязана была негативно ска-
заться на игре УНИКСа. Но все-таки 
не зря Перасович экономил ресурс 
Рейнолдса. Во второй половине 
матча американец, получив боль-
ше игрового времени, был просто 
неудержим, выдавая и красивые 
броски сверху, и, казалось бы, нео-
жиданные, учитывая его габариты, 
попадания с дистанции (на самом 
деле в этом сезоне Рейнолдс два де-
сятка раз попадал из-за дуги), что 
в итоге обеспечило ему статус само-
го результативного игрока встречи. 
На счету Рейнолдса 26 очков.

У «Зенита» же в резерве игро-
ка, способного придать ему допол-
нительный импульс, не нашлось. 
Хотя, даже несмотря на это, гости 
вполне могли увезти из Казани по-
беду. Ведь меньше чем за 20 секунд 
до сирены их отставание после бро-
ска Эртеля составляло всего два 
очка. Но Перасович в ходе взятого 
им тут же тайм-аута в весьма арти-
стичной манере донес до своих иг-
роков план победы, и он был реа-
лизован. УНИКС победил со счетом 
95:94 (последние три очка «Зенит» 
набрал уже с сиреной) и закрепил-
ся на втором месте. «Зенит» остался 
третьим, но теперь у него на одно 
поражение больше, чем у казанцев.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Казанцы повторили начало
УНИКС снова обыграл «Зенит»

Магомед Анкалаев (слева) стал доминировать 
в поединке с Яном Блаховичем лишь после того, 
как вспомнил, что его конек — не бокс, а борьба 
ФОТО COOPER NEILL / ZUFFA LLC / GETTY IMAGES
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Победа над Давидом Аванесяном (справа) стала для Теренса 
Кроуфорда, с 2018 года владеющего званием чемпиона мира, 
39-й подряд на профессиональном ринге ФОТО REBECCA S. GRATZ / AP

Центровой УНИКСа Джален Рейнолдс (справа) с 26 очками 
в активе стал самым результативным игроком матча против 
«Зенита»  ФОТО АНДРЕЯ НИКИТИНА

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
УНИКС—«Зенит» 95:94.  
«Пари Нижний Новгород»—«Енисей» 73:67.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 15 15 0 100

2. УНИКС 16 14 2 88

3. «Зенит» 15 12 3 80

4. МБА 15 10 5 67

5. «Локомотив-Кубань» 15 9 6 60

6. «Пари Нижний Новгород» 16 9 7 56

7. «Самара» 15 6 9 40

8. «Автодор» 15 5 10 33

9. «Парма-Пари» 15 5 10 33

10. «Енисей» 16 3 13 19

11. «Астана» 13 1 12 8

12. «Минск» 14 1 13 7
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